
Спорт 
высоких 
отчислений
Федерации тасуют 
букмекерские 
миллиарды

Спортивные лиги и федерации, 
в числе которых Российский фут-
больный союз и  Континентальная 
хоккейная лига, предлагают за-
крепить в законе расширенный 
список целей, на которые они 
 могут тратить резко возросшие 
отчисления букмекеров.  Среди 
них — покупка  недвижимости, 
оплата труда, траты на меди-
цинское страхование, транспорт 
и командировки. Инициатива 
призвана защитить организации 
от претензий о нецелевом рас-
ходовании средств. К разработ-
ке нового порядка и контролю 
за тратой денег хотят подклю-
читься и сами букмекеры.

„Ъ“ ознакомился с проектом при-
каза Минспорта о распределении 
целевых отчислений букмекеров, 
который подготовили крупные рос-
сийские спортивные федерации 
и лиги. В разработке участвовали 
Российский футбольный союз, Феде-
рация хоккея России, Российская фе-
дерация баскетбола, Федерация тен-
ниса России, а также Единая лига ВТБ 
(баскетбольная) и Континентальная 
хоккейная лига. По данным „Ъ“, они 
планируют направить предложения 
замминистра спорта Одесу Байсулта-
нову до конца недели. В Минспорта 
не ответили на запрос „Ъ“.

Речь идет о миллиардах рублей: 
как сообщал новый контролирую-
щий орган отрасли, Единый регу-
лятор азартных игр (ЕРАИ), целевые 
отчисления российских букмеке-
ров на развитие спорта за 2021 год 
в целом выросли на 7,7 млрд руб., 
до 10 млрд руб. Динамике способст-
вовали повышение с 1 октября коэф-
фициентов и рост выручки букмеке-
ров (см. „Ъ“ от 27 января).

Текущий порядок распределе-
ния отчислений, установленный 
приказом Минспорта от 22 октября 
2021 года, «не в полной мере отве-
чает требованиям реалий», отмеча-
ется в сопроводительном письме 
организаций в адрес замминистра. 
По этому порядку средства тратятся 
на организацию детско-юношеских 
соревнований, подготовку тренеров 
и спортивных судей (до 60%). Также 
они могут пойти на содержание тех-
нической базы федерации или лиги, 
включая экипировку, инвентарь 
(до 35%), и наконец — на «меры сти-
мулирования работников» (5%).
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До новых мечт
Запад вводит против России санкции и отменяет все встречи

На признание Россией не-
зависимости ДНР и ЛНР 
западные страны отреа-
гировали не только пер-
сональными и экономи-
ческими санкциями: они 
также поставили на па-
узу политические и ди-
пломатические контакты 
с Москвой. В Вашингто-
не и Париже отказались 
от идеи проведения сам-
мита с участием РФ, гос-
секретарь США и глава 
МИД Франции отмени-
ли встречи с российским 
министром  иностранных 
дел. Между тем  Россия 
уже выдвинула новые 
жесткие требования: 
и хоть адресованы они 
на сей раз напрямую Укра-
ине, без участия Запада 
предотвратить дальней-
шую эскалацию вряд ли 
удастся.

Санкции и никаких 
переговоров — пока
На признание Россией не-
зависимости Донецкой 
и Луганской народных ре-
спублик США, Евросоюз, Ве-
ликобритания, Канада и ряд 
других стран предсказуемо 
отреагировали резким осу-
ждением и санкциями — 
как персональными, так 
и экономическими. Они кос-
нулись в основном офици-
альных лиц, проекта «Север-
ный поток-2», нескольких 
госбанков и их дочерних 
структур, суверенного дол-
га РФ. При этом было объяв-
лено, что это лишь «первая 
порция» заготовленных ре-
стрикций и если Россия пой-
дет на дальнейшие шаги, 
нарушающие территори-
альную целостность и суве-
ренитет Украины, последует 
следующий санкционный 
«транш». 

В то же время США и их ев-
ропейские союзники заяви-
ли, что не отказываются от по-
пыток урегулировать кризис 
путем переговоров. «Время 
на то, чтобы не допустить 
развития ситуации по наи-
худшему сценарию, все еще 
имеется,— сказал, объявляя 
о новых антироссийских 
санкциях, президент США 
Джо Байден.— Соединенные 
Штаты, их союзники и парт-
неры остаются открытыми 
для дипломатии, если тако-
вая является серьезной». 

Но как именно они себе 
на данном этапе представ-
ляют дальнейшее взаимо-
действие с Россией, пока 
непонятно. Последние ме-
сяцы отличались небывалой 

плотностью политических 
и дипломатических контак-
тов между Москвой и запад-
ными столицами. С одним 
только французским лиде-
ром Эмманюэлем Макроном 
президент РФ Владимир Пу-
тин с нового года пообщался 
семь раз — как по телефону, 
так и лично. Еще буквально 
накануне объявления о при-
знании самопровозглашен-
ных республик французские 
дипломаты радовались, что 
их президенту удалось убе-
дить лидеров США и РФ про-
вести сначала двусторонний 
саммит, а затем созвать мно-
гостороннюю встречу в вер-
хах с целью обсуждения 
нового порядка мира и ста-
бильности в Европе. Ожи-

далось, что 24 февраля глава 
МИД РФ Сергей Лавров обсу-
дит эту тему со своим амери-
канским коллегой Энтони 
Блинкеном в Женеве, а за-
тем 25-го полетит в Париж 
на переговоры с министром 
иностранных дел Франции 
Жан-Ивом Ле Дрианом. 

Однако после призна-
ния Россией ДНР и ЛНР все 
эти планы посыпались. Эн-
тони Блинкен заявил, что 
не видит смысла встречаться 
с Сергеем Лавровым. В Белом 
доме добавили, что планов 
встречаться с Владимиром 
Путиным у Джо Байдена бо-
лее нет. Отказался от встре-
чи с Сергеем Лавровым 
и Жан-Ив Ле Дриан. В Ели-
сейском дворце дали понять, 

что о подготовке каких-либо 
саммитов речь более не идет.

Россия наращивает 
давление
Как долго продлится эта пе-
реговорная пауза, пока непо-
нятно. Ясно одно: власти РФ 
не намерены останавливать-
ся на достигнутом. Это недвус-
мысленно следует из заявле-
ний, сделанных Владимиром 
Путиным. Во-первых, он со-
общил, что Россия призна-
ла ДНР и ЛНР в границах «До-
нецкой и Луганской областей 
в то время, когда они были 
в составе Украины». При этом 
президент РФ не уточнил, 
как именно новые республи-
ки или Москва намеревают-
ся добиваться установления 

контроля над огромными 
территориями этих областей, 
которые сейчас подконтроль-
ны Киеву. «Мы рассчитыва-
ем, что все спорные вопро-
сы будут разрешены в ходе 
переговоров между киевски-
ми сегодняшними властями 
и руководством этих респу-
блик,— лишь сказал Влади-
мир Путин.— К сожалению, 
на данный момент време-
ни мы понимаем, что это не-
возможно, поскольку боевые 
действия там до сих пор про-
должаются, и больше того, 
они имеют тенденцию к обо-
стрению. Но надеюсь, что так 
будет в будущем».
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Санкции сотрясают воздух
Меры против ВЭБ.РФ и ПСБ  
могут ударить по российским авиакомпаниям

Санкции США против ВЭБ.РФ и ПСБ, 
возможно, вынудят правительство со-
здавать специальную новую  структуру, 
которая заберет их лизинговый пор-
тфель. Иначе лизингополучатели,  
среди которых, например, «Аэрофлот», 
рискуют сами подпасть под санкции. 
 Объем передаваемых активов весьма 
велик — только портфель «ВЭБ-лизинга» 
в 2021 году превышал 200 млрд руб.

Правительству в ближайшее время при-
дется искать способ передачи лизинговых 
активов ВЭБ.РФ и ПСБ, которые подпали под 
санкции США, полагают собеседники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией. В частности, санк-
ции введены против «ВЭБ-лизинга» и «ПСБ 
Лизинга», контрагентам дано время до 24 
марта, чтобы завершить с ними все опера-
ции. В пресс-службе правительства не пре-
доставили комментарии.

Большая часть лизингового портфеля 
обоих банков — это авиатехника, также су-
щественную часть занимают вагоны. Соглас-
но отчетности ВЭБ.РФ по МСФО, на 30 июня 

2021 года его общий лизинговый портфель 
составлял 212,8 млрд руб., в том числе чи-
стые инвестиции — 177 млрд руб. Из это-
го объема более половины (93,5 млрд руб.) 
приходилось на группу «Аэрофлот». По по-
следним данным, в лизинговом портфе-
ле «ВЭБ-лизинга» были 43 самолета Airbus 
и Boeing, а также 36 SSJ-100. Из них 34 воз-
душных судна (ВС), по информации „Ъ“, рас-
писаны на «Россию» (входит в «Аэрофлот») — 
29 ВС уже в ее парке, а один SSJ-100 и один 
Bombardier Q400В переданы в лизинг «Яку-
тии». В «Аэрофлоте» и «Якутии» воздержались 
от комментариев. «ВЭБ-лизинг», по данным 
„Ъ“, после объявления санкций не направ-
лял в авиакомпании никаких обращений.

Источник в руководстве одной из круп-
ных авиакомпаний, не сотрудничающих 
с «ВЭБ-лизингом», полагает, что в такой си-
туации власти предпочтут «очистить ак-
тив» и перевести флот на другое юрлицо, где 
не будет доли «ВЭБ-лизинга».
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В Донбасс и обратно
Беженцы продолжают покидать ДНР  
и начинают возвращаться туда

Беженцы из ДНР начинают возвращать-
ся в республику — об этом сообщили „Ъ“ 
волонтеры, координирующие процесс 
эвакуации через КПП «Успенка» (Ростов-
ская область). По их словам, возвра-
щающиеся в родные дома донбассцы 
уверены, что признание ДНР и ЛНР пре-
зидентом РФ делает обстановку в респу-
бликах более безопасной. Между тем 
корреспондент „Ъ“ Александр Черных 
встретил на границе и жителей ДНР, от-
правляющихся в Россию: они считают 
ситуацию неопределенной и не уверены 
в том, что война исключена.

Пограничный пункт «Матвеев Курган» 
был одной из точек перехода границы с Ук-
раиной в Ростовской области. Местные жите-
ли обычно называли его «Успенкой» — по на-
званию ближайшего со стороны Украины 
села. После провозглашения в 2014 году До-
нецкой Народной Республики «Успенка» ста-
ла ее главными воротами в мир. Впрочем, 
здесь до сих пор можно увидеть старый ука-
затель поворота на Украину.

Именно через «Успенку» проходит эвакуа-
ция мирного населения ДНР, которую 18 фев-
раля объявило руководство непризнанной 
республики: Денис Пушилин заявил об обо-
стрении военного конфликта с Украиной 
в видеообращении, записанном, вероятно, 
на пару дней раньше. На российской сторо-
не эвакуирующихся нашлось кому встре-
тить: «Наши люди стоят здесь уже с субботы 
(19 февраля. — „Ъ“),— рассказывает волон-
тер из „Молодежки ОНФ“ Никита Жабкин.— 
У нас есть отделения во всех регионах, для 
них установлен KPI — в случае какого-то ЧС 
за 24 часа должна сформироваться первая 
группа в 30 человек местных ребят. А в тече-
ние 72 часов должна сформироваться груп-
пировка из 200 человек, при необходимости 
подтягиваем из других регионов».

Со стороны ДНР эвакуированные подъез-
жают к границе на автобусах. Они должны 
выйти, взять свои вещи и перенести их че-
рез пограничный пункт. 

новости — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,1

процента в годовом выражении составила инфляция в зоне евро на конец января, сообщил вчера 
Евростат (к декабрю цены выросли на 0,3%) — еще год назад уровень инфляции составлял всего 0,9%. 
Самый низкий прирост цен за январь был зафиксирован во Франции (3,3%), Португалии (3,4%) и Швеции 
(3,9%), самый высокий — в Литве (12,3%) и Эстонии (11%). В Германии и Италии цены выросли на 5,1%, в 
Испании — на 6,2%. Основной вклад в рост цен по-прежнему вносят энергоресурсы (2,8 процентного 
пункта), подорожавшие за год на 28,8% (на 6,2% за январь), услуги (0,98 п. п.), продовольствие (0,77 п. п.) 
и промышленные товары (0,56 п. п.). Без учета энергии и продовольствия инфляция составила 2,3%.

ЭКОЛОГИЯ

В МЭА досчитали  
метановые выбросы

Китай является крупнейшим в мире 
источником выбросов метана — 
за 2021 год их общий объем соста-
вил 58,4 млн тонн, сказано в новом 
отчете Международного энергети-
ческого агентства (МЭА). За КНР 
следуют Индия и США — 31,8 млн 
и 31,5 млн тонн соответствен-
но. Россия — на четвертом ме-
сте с 24,6 млн тонн. Мировой объ-
ем выбросов за 2021 год опреде-
лен МЭА в 355 млн тонн (из них 
141 млн тонн приходится на сель-
ское хозяйство).

С помощью спутниковых данных 
в МЭА выяснили, что метановые вы-
бросы в энергосекторе в прошлом 
году оказались на 70% выше, чем 
было указано в правительственных 
отчетах. Всего в 2021 году на энер-
госектор в мире приходилось почти 
40% общего объема выбросов ме-
тана — 135,2 млн тонн. Это выше, 

чем 130,7 млн тонн в 2020 году, 
но ниже 138,1 млн тонн 2019 года. 
Выбросы метана в угольном секто-
ре составили 43,6 млн тонн, в газо-
вом — 39,6 млн тонн, в нефтяном — 
42,9 млн тонн. Отметим, что в 2021 
году по сравнению с 2019-м нефтя-
ной сектор (минус 3 млн тонн) спра-
вился с сокращением выбросов 
лучше угольного (плюс 0,2 млн тонн) 
и газового (сокращение на 0,1 млн 
тонн). Также 9,1 млн тонн при-
шлись на неполное сгорание биоэ-
нергии — в МЭА объясняют, что та-
кие выбросы происходят в основ-
ном из-за использования древеси-
ны и прочей биомассы при приго-
товлении пищи.

Китай оказался первым по объ-
ему выбросов метана и отдельно 
в энергетике — 28 млн тонн. РФ же 
занимает первое место по объ-
ему выброса метана в нефтега-
зовом секторе (14,3 млн тонн) — 
с небольшим отрывом от США 
(13,82 млн тонн). По интенсивно-
сти выбросов (0,29 кг метана на ги-
гаджоуль) Россия среди нефтегазо-
вых производителей находится зна-
чительно ниже Туркмении и Венесу-
элы (1,36 кг метана на гигаджоуль), 
но выше США и Саудовской Ара-
вии (0,22 кг и 0,11 кг метана на ги-
гаджоуль соответственно).

Отметим, что многие крупней-
шие производители энергии, вклю-
чая РФ, Китай, Индию и Иран, 
не подписали соглашение «Гло-
бальное обязательство по метану», 
о котором было объявлено в ноя-
бре 2021 года. 111 стран (США, го-
сударства ЕС, Канада, Британия, 
Япония, Бразилия, Саудовская Ара-
вия, Индонезия) тогда взяли на себя 
обязательство по сокращению ми-
ровых антропогенных выбросов ме-
тана не менее чем на 30% к 2030 
году по сравнению с 2020-м. 

Георгий Смирнов
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Минцифры получило «добро» премьер- 
министра Михаила Мишустина на отказ 
от излишних формальностей при цифро-
визации госаппарата ради ее результа-
тивности. Так, ведомства получат боль-
шую самостоятельность в корректиров-
ке программ цифровой трансформации. 
Кроме того, для большей гибкости и опе-
ративности в реализации проектов за го-
сорганами закрепляется возможность 
создания службы технического заказчи-
ка. Для того чтобы не было «пробуксовок», 
Минцифры переходит в режим опера-
тивного контроля не только результатов, 
но и хода реализации мероприятий циф-
рового госуправления.

Премьер-министр Михаил Мишустин под-
писал постановление правительства о внесе-
нии изменений в положение о ведомствен-
ных программах цифровой трансформации. 
Оно снимает запрет на правку таких программ 
чаще одного раза в полгода и расширяет при-
менение для этого упрощенной процедуры — 
без согласования с Минцифры и рассмотре-
ния на президиуме правкомиссии по цифро-

вому развитию станет возможно перераспре-
деление до 10% годового объема бюджетных 
средств между мероприятиями по цифровиза-
ции и от 5% до 20% — при изменении видов 
бюджетных расходов на сами мероприятия. 
Без согласования можно будет перекидывать 
между мероприятиями не более 100 млн руб., 
а в случае консолидированной программы — 
не более 500 млн руб. Напомним, консолиди-
рованные программы объединяют цифрови-
зацию министерств и подведомственных им 
служб, агентств и государственных внебюд-
жетных фондов — как в случае Минтруда, Ро-
струда, ПФР и ФСС. 

Также среди поводов для упрощенной прав-
ки программ цифровизации — рост бюджет-
ных ассигнований на эксплуатацию информ-
систем, цифровой инфраструктуры и заклю-
ченных госконтрактов. «Смысл документа 
в том, чтобы при внесении незначительных 
или технических изменений не выносить на 
президиум пересмотр всей ВПЦТ и, соответ-
ственно, не задействовать всех участников 
комиссии»,— пояснил „Ъ“ представитель ви-
це-премьера Дмитрия Чернышенко. 

При правке, однако, не должна снижаться 
результативность цифровизации и расти ее 
сроки. Кроме того, документ закрепляет воз-
можность госорганов создавать (прямо или 
в казенных и бюджетных учреждениях) службу 
технического заказчика для организационно-
го и методологического единства при выпол-
нении отдельных задач и функций по управле-
нию проектами цифровой трансформации — 
де-факто это должно обеспечить квалифициро-
ванную приемку цифровой инфраструктуры. 
В ряде случаев такие службы уже действуют — 
например, в подведомственных учреждениях 
Минздрава, Минюста, Роспатента.

Директор Центра подготовки руководите-
лей и команд цифровой трансформации ВШГУ 
РАНХиГС Ксения Ткачева отмечает, что служ-
бы создаются для большей гибкости и опера-
тивности работы по цифровизации ведомств 
и снижения стоимости разработки сервисов 
и продуктов. Сроки и бюджеты схожих про-
ектов в госсекторе и в бизнесе могут суще-
ственно отличаться: у бизнеса больше свобо-
ды в принятии решений, меньше бюрокра-
тии, всегда есть пространство для маневра, от-

мечает она. «Подобные бизнес-подходы стре-
мятся внедрить и в госуправлении, в том чис-
ле за счет создания служб техзаказчика. Это 
действительно „одно окно“, „специально об-
ученные люди“, которые обеспечивают ком-
плексный подход и замыкают исполнителей 
проектов цифровой трансформации на себя, 
говорят с разработчиками на одном языке, мо-
гут оперативно скорректировать техническое 
задание, знают, какого подрядчика на какой 
фронт работ лучше привлечь, и при необходи-
мости готовы его заменить без ущерба для сро-
ков и бюджета»,— говорит она. 

Руководители цифровой трансформа-
ции не реже раза в квартал будут отчитывать-
ся перед Минцифры о ходе и результатах реа-
лизации программ и входящих в них проек-
тов и мероприятий — министерство сможет 
контролировать не только достижение кон-
трольных точек, но и ход текущей работы — 
де-факто речь идет о намерении ведомства 
ускорить и синхронизировать цифровизацию 
госуправления, с которой Белый дом связыва-
ет эффективность всей работы правительства.

Венера Петрова

Свобода в обмен на цифровизацию
От госорганов требуют ускорить ее, невзирая на формальности

Минздрав предлагает унифицировать 
функционал региональных медицинских 
информационно-аналитических центров 
(МИАЦ), которые призваны курировать 
процессы цифровизации здравоохране-
ния в субъектах РФ, в том числе в части ре-
ализации федерального проекта по соз-
данию единого цифрового контура госу-
дарственной медицины. При этом мини-
стерство намерено зафиксировать подчи-
нение МИАЦ Минздраву, хотя в ряде реги-
онов они сейчас находятся в ведении про-
фильного Минцифры. Однако источник 
„Ъ“ в отрасли утверждает, что разногла-
сий не будет — ведомства распределили 
полномочия, и «внутренняя» цифровиза-
ция медицины в силу специфики оставле-
на за Минздравом. 

Минздрав предложил определить функции 
и принципы работы МИАЦ — проект поста-
новления «Об утверждении Типового положе-
ния о медицинском информационно-анали-
тическом центре» опубликован на regulation.

gov.ru. Напомним, Минздрав занимается циф-
ровизацией здравоохранения с 2011 года, но 
в силу специфики управления в отрасли (ре-
гиональные минздравы подчиняются не про-
фильному федеральному министерству, а пра-
вительству субъекта РФ) и из-за неполноты 
нормативных документов регионы запуска-
ли неоднородные проекты в этой сфере. На-
пример, региональные системы единого циф-
рового контура в здравоохранении (включа-
ет в себя несколько разделов, от электронных 
медкарт и онлайн-записи к врачам, реестров 
пациентов, диагнозов, назначений и покупок 
лекарств до данных о высокотехнологичной 
помощи) были сделаны по разным стандар-
там. После 2018 года, когда Минздрав объявил 
о необходимости объединить данные, это вы-
звало различные проблемы интеграции (под-
робнее см. „Ъ“ от 2 апреля 2019 года). 

Теперь ведомство предлагает считать МИАЦ 
«медорганизацией особого типа» в подчине-
нии регионального минздрава, занятой сбо-
ром, обработкой и анализом данных в здраво-

охранении, медицинской статистики и циф-
ровой трансформации отрасли. Основные 
цели центров — реализация единого цифро-
вого контура в рамках регионального компо-
нента нацпроекта «Здравоохранение» и инте-
грация с региональными государственными 
информсистемами (ГИС) фондов обязательно-
го медицинского страхования субъектов РФ — 
они оцифровывают необходимые им данные 
в рамках своего ведомственного проекта. Еще 
одно направление работы, которое Минздрав 
предлагает закрепить за МИАЦ,— сбор, обра-
ботка и анализ медстатистики, в том числе 
данных о причинах смерти населения, и фор-
мирование показателей и прогнозов для реги-
онального здравоохранения, в том числе вне-
дрение новых способов сбора данных и разра-
ботка новых справочников и классификато-
ров показателей в ГИС. 

При этом МИАЦ уже есть в ряде регио-
нов — они возникли в русле информатизации 
здравоохранения в субъектах, однако отсут-
ствие федерального стандарта, очевидно, вы-

звало разнобой и в их работе. Как отмечает ди-
ректор по развитию проекта Webiomed Алек-
сандр Гусев, если в ряде регионов МИАЦ — 
«флагманы цифровизации», то где-то они про-
сто «собирают статистическую отчетность». 
«Отрасль давно просила Минздрав унифици-
ровать их деятельность, и этот документ по 
крайней мере даст регионам желаемый ори-
ентир»,— отмечает он. 

В то же время проект Минздрава может на-
толкнуться на необходимость урегулировать 
отношения с Минцифры — в ряде регионов 
центры находятся в его подчинении в рамках 
цифровизации госуправления. Впрочем, как 
отмечает источник „Ъ“ в отрасли, в последнее 
время ведомства все-таки разграничили пол-
номочия. По его словам, Минцифры стремит-
ся заниматься сервисами, с которыми взаимо-
действуют непосредственно граждане, в то вре-
мя как Минздрав занимается именно отрасле-
выми цифровыми решениями. В пресс-службе 
Минцифры не ответили на запрос „Ъ“. 

Анастасия Мануйлова

Рецепт на информатизацию
Минздрав намерен унифицировать «оцифровку» региональной медицины

Преференциальные режимы для бизнеса — особые эко-
номические зоны (ОЭЗ) и территории опережающего 
развития (ТОР) — мало влияют на развитие создавших 
их регионов, считает Счетная палата. По подсчетам го-
саудиторов, эти режимы хоть и добавили реальному ВРП 
субъектов 0,9%, но при этом объем инвестиций на душу 
населения в «льготных» регионах ниже, чем в обычных, 
а предоставленные резидентам преференции только 
«ослабляют их стимулы» к инновационной активности. 
В Минэкономики и Минвостокразвития отвечают, что для 
полноценной оценки влияния режимов на показатели ре-
гионов еще не прошло достаточно времени.

Счетная палата (СП) вновь оценила эффективность пре-
ференциальных режимов, проанализировав их примене-
ние в 2019–2021 годах. Как следует из отчета СП, госаудито-
ры несколько смягчили свою прежнюю позицию. Напомним, 
в 2016-м палата представила разгромный отчет о работе ОЭЗ, 
после которого был введен временный мораторий на их созда-
ние. В начале 2020 года госаудиторы сообщили, что создание 
ОЭЗ и ТОР не привело к прорывному развитию регионов, в ко-
торых они действуют. 

В новом отчете оценка СП фактически осталась прежней — 
выраженной взаимосвязи между созданием льготных режи-
мов и развитием регионов не обнаруживается. Тем не менее 
в СП все же рассматривают ОЭЗ и ТОР в качестве инструмен-
та регионального развития, пусть его влияние и ограничено. 
Согласно подсчетам, размер реального валового регионально-
го продукта (ВРП) у субъектов с такими режимами в среднем 
на 0,9% выше, чем был бы без них, индекс производительности 
труда — на 0,7% выше. Однако, оговариваются госаудиторы, 
этот эффект проявился лишь благодаря одному из режимов — 
ТОР в моногородах. При этом объем инвестиций в основной ка-
питал на душу населения в «льготных» регионах на 4,3% ниже, 
чем в обычных. 

Эффект от режимов для бизнеса также неоднозначен. Ре-
зиденты зон и ТОР имеют большее количество сотрудников 

и большую выручку, чем в среднем по стране, при этом их фи-
нансовый результат существенно не отличается от показате-
ля обычных компаний. Госаудиторы полагают, что «налоговы-
ми преференциями предприятия компенсировали издержки 
на оплату больших затрат, которые не повысили добавленную 
стоимость и производительность труда организаций». 

Повышенной инновационности в зонах при больших зар-
платах СП не обнаружила — активность резидентов в этом на-
правлении на 5,5% ниже среднего уровня. Преимущественно 
это замечание касается ОЭЗ, в которых расходы резидентов 
на исследования и разработки оказались заметно ниже, чем 
в контрольной группе обычных компаний. Госаудиторы дела-
ют вывод, что «налоговые и иные преференции для резиден-
тов ослабляют их стимулы к повышению фондовооруженно-
сти и к внедрению новаций».

В Минэкономики, комментируя замечания госаудиторов, 
пояснили, что ОЭЗ — «один из многих инструментов регио-
нальной политики, который не призван решать все задачи ре-
гионального развития, при этом их создание позволяет субъек-
там РФ формировать точки роста и притяжения инвестиций». 
Для раскрытия потенциала ОЭЗ требуется время — для завер-
шения строительства производственных объектов и их выхо-
да на полную мощность, подчеркнули в ведомстве. Там отмети-
ли, что наибольшую отдачу демонстрируют «зрелые» зоны, ра-
ботающие более десяти лет, половина же действующих сейчас 
зон работает не больше пяти. 

Схожей позиции придерживаются и в Минвостокразвития: 
в мировой практике эффект от преференциальных режимов 
оценивается на горизонте 10–15 лет, средний же «возраст» ТОР 
на Дальнем Востоке составляет 4–5 лет. При этом в ведомстве 
уже фиксируют влияние территорий на местную экономику — 
индекс социально-экономического развития муниципалите-
тов, в которых действуют преференциальные режимы, вдвое 
выше, чем был бы без них, а индекс промпроизводства на Даль-
нем Востоке вдвое выше среднероссийских показателей. 

Евгения Крючкова

Преференции обратного действия
Счетная палата вновь сомневается в эффективности особых экономических режимов

Счетная палата во главе с Алексеем Кудриным 
вновь задумалась об эффективности  
преференциальных режимов   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Госдума направила правительству во-
просы для подготовки премьера Михаи-
ла Мишустина к ежегодному отчету пе-
ред депутатами. На этот раз КПРФ опе-
редила «Единую Россию» по числу во-
просов. Их тематика тоже отличается: 
в то время как партия власти сделала ак-
цент на теме здравоохранения, думская 
оппозиция вновь спросила премьера 
о пенсионной реформе и о его позиции 
по индексации пенсий работающим пен-
сионерам. Заодно оппозиционеры оза-
ботились проблемой «завоза не компле-
ментарных России мигрантов».

Совет Госдумы утвердил список пись-
менных вопросов Думы правительству пе-
ред традиционным для весенней сессии от-
четом премьера о работе кабинета минист-
ров в прошлом году. Больше всего вопросов 
оказалось у фракции КПРФ — 85 (в прошлом 
году было 78), а меньше всего — у ЛДПР (все-
го девять).

Одна из самых волнующих коммунистов 
тем — «высокая смертность трудоспособ-
ного возраста», поэтому они поинтересова-
лись мерами правительства для улучшения 
сложившейся ситуации. Не забывает пар-
тия и о повышении пенсионного возраста: 
как отмечает фракция, в обоснование этой 
реформы в 2018 году приводились данные 
о том, что средняя продолжительность жиз-
ни увеличится в России к 2019 году с 66 до 73 
лет, при этом во многих регионах 60% муж-
чин не доживали до 65 лет. «Учитывая дли-
тельный период пандемии, значительное от-
рицательное ее воздействие на здоровье лю-
дей, демографию и экономику страны, отсут-
ствие сегодня аргументов в пользу повыше-

ния пенсионного возраста, не является ли ак-
туальным вопрос отмены повышения пенси-
онного возраста в России?» — спрашивают 
коммунисты. Также они интересуются, по-
чему власти не принимают во внимание, что 
возобновление индексации пенсии для ра-
ботающих пенсионеров «назрело не только 

с моральной точки зрения, но и с точки зре-
ния экономической эффективности».

Традиционно заботят КПРФ вопросы об-
разования: в партии подчеркивают, что «тра-
диционная система образования СССР ког-
да-то была лучшей в мире», а в США «давно 
в ходу термин „цифровое слабоумие“ — рас-
стройство, при котором человек проявляет 
признаки слабоумия вследствие чрезмерно-
го потребления информации». В связи с этим 
коммунисты хотят знать, не озадачивает ли 
такая перспектива и российское правитель-

ство. Кроме того, они считают, что «государ-
ство утратило воспитательную функцию в от-
ношении подрастающего поколения».

Не обошли в КПРФ вниманием и тему ко-
ронавируса: партийцы отмечают, что прио-
ритет больных COVID-19 при оказании ме-
дицинской помощи «повлек взрывной рост 
смертности по причине других категорий 
болезней», и спрашивают, какова актуаль-
ная статистика смертности за последние три 
года по всем основным категориям, в том чи-
сле среди вакцинированного населения. На-
конец, коммунистов волнует «завоз строи-
тельными и сельскохозяйственными оли-
гархами новых, не комплементарных Рос-
сии мигрантов, что с огромным неприяти-
ем воспринимается избирателями и в пер-
спективе принесет социально-политиче-
ский урон нашей стране».

У «Единой России» 74 вопроса (в прошлом 
году — 91), и многие из них касаются здра-
воохранения. Так, единороссы спрашивают, 
какая база была заложена в 2021 году для ре-
ализации программ профилактики и реаби-
литации постковидных осложнений, какую 
помощь оказало правительство регионам 
в строительстве объектов первичного звена 
здравоохранения, как кабинет министров 
планирует решать вопрос с возвращением 
к доступности плановой медицинской по-
мощи «доковидного периода». Партия зада-
ла также вопрос в связи с «недавней трагеди-
ей, когда семилетнюю девочку из Забайкалья 
загрызли насмерть собаки»: депутатов инте-
ресует, осуществлялся ли в 2021 году со сто-
роны правительства мониторинг правопри-
менительной практики законодательства по 
данной проблематике.

«Справедливую Россию — За правду» (57 
вопросов) традиционно волнует тема ЖКХ: 
в частности, фракция задает вопрос о сум-
ме долга публичной власти по перечисле-
нию средств на капитальный ремонт. Как 
и КПРФ, СРЗП заботят пенсионеры: депутаты 
хотят знать, какова численность россиян, по-
лучающих пенсию ниже прожиточного ми-
нимума, и когда правительство решит во-
прос индексации пенсий работающим пен-
сионерам. Кроме того, справороссов тоже ин-
тересует тема роста числа мигрантов из стран 
бывшего СНГ и мнение правительства о ге-
номной регистрации трудовых мигрантов.

«Новые люди» направили 29 вопросов: на-
пример, о мерах по поддержке малой неста-
ционарной и мобильной торговли, о разви-
тии массового бесплатного детского спорта, 
об увеличении суммы материнского капи-
тала на третьего ребенка, о льготах бизнесу, 
который производит экологически чистую 
продукцию, об очередях в поликлиниках 
(партия предлагает обеспечить доступность 
частной медицины по системе обязательно-
го медицинского страхования).

Самой лаконичной оказалась ЛДПР, задав-
шая премьеру лишь девять вопросов. В част-
ности, партию заботит рост цен на рыбу, це-
лесообразность участия России в ВТО до сня-
тия санкций и меры по ускорению темпов 
роста российской экономики.

Собеседник „Ъ“ в Думе уверен, что, каки-
ми бы острыми ни были вопросы от фрак-
ций, в конечном итоге они премьера Михаи-
ла Мишустина все равно похвалят и в целом 
одобрят работу правительства, как это было 
по итогам двух его предыдущих отчетов.

Мария Макутина

Фракции отписались по полной
Госдума отправила в правительство свои вопросы к отчету премьера

Женщины-политики из семи реги-
онов создали общественно-поли-
тическое движение «Мягкая сила», 
цель которого — представить аль-
тернативу «брутальному» настрою 
нынешнего руководства страны 
в виде неагрессивной и друже-
любной политики. Активистки 
 обещают формировать позитив-
ную повестку и заниматься вопро-
сами правозащиты. Осенью дви-
жение планирует провести съезд, 
а до этого — создать несколько 
профильных рабочих групп и про-
вести семинары. Участницы пла-
нируют участвовать и в выборах 
разных уровней, в том числе осен-
них муниципальных. Эксперты 
считают, что движение имеет пер-
спективы, если сформулирует 
внятную позицию.

Содружество «Мягкая сила» созда-
ли более 20 женщин-политиков из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Бурятии, 
Алтайского края, Татарстана, Новоси-
бирской и Свердловской областей. 
Среди них действующие и бывшие 
депутаты, журналисты и политиче-
ские активисты, в частности, быв-
ший муниципальный депутат Тими-
рязевского района Москвы Юлия Га-
лямина, правозащитница и экс-кан-
дидат в Госдуму от «Яблока» Марина 
Литвинович, бывший координатор 
проекта помощи задержанным на 
протестах «ОВД-Инфо» (внесен Ми-
нюстом в реестр иноагентов) Алла 
Фролова. «Еще несколько месяцев 
назад мы запланировали объявить 
о создании инициативной группы 
по созданию женского обществен-
но-политического движения в эти 
даты, но сейчас это стало еще более 
актуальным,— пояснила госпожа Га-
лямина.— Я уверена, что нынешней 
агрессивной политике нужно проти-

вопоставить политику мягкой силы. 
Не знаю, насколько мы справимся, 
но мы полны решимости».

Движение опубликовало мани-
фест, в котором осуждается «бру-
тальная» политика нынешней влас-
ти. «Россия последних лет — это го-
сударство насилия, бесправия и бед-
ности. Государство, которое не забо-
тится о своих гражданах, не слышит 
их, не обращает внимания на их про-
блемы. На первый план выходит гру-
бая сила: мужчины в боевой экипи-
ровке на наших улицах и границах, 
насилие в тюрьмах, домашнее наси-
лие, усиливающиеся политические 
репрессии»,— сказано в документе. 
Для развития страны и благополучия 
граждан, по мнению «Мягкой силы», 
требуется «государственная забота об 
образовании и медицине, сохране-
нии природы, независимости пред-
принимательской инициативы, за-
щите самых слабых». «Мы уверены, 
что России надо измениться — пе-
рестать быть казармой и тюрьмой, 
а стать уютным домом для своих гра-
ждан»,— говорится в манифесте.

«Принципиальность действий» 
в оппозиционной политике движе-
ние хочет сочетать «с поиском ком-
промиссов», работая при этом «от-
крыто, без насилия и агрессии, с за-
ботой о людях, с позитивной повест-
кой». «Мягкая сила» будет поддержи-
вать женщин-политиков и активи-
сток, при этом собирается продви-
гать не только традиционно «жен-
скую повестку», но и «менять взгляд 
на политику в целом в сторону чело-
вечности».

Активистки не планируют реги-
стрировать движение в Минюсте, но 
в марте сформируют рабочие группы 
(организационную, медийно-фан-
драйзинговую, предвыборную, груп-

пу по поддержке других активисток), 
в конце апреля проведут обучающие 
семинары, а в октябре — первый 
съезд. Некоторые представительни-
цы движения собираются участво-
вать в предстоящих осенью муници-
пальных выборах.

Внесистемные оппозиционеры 
вряд ли смогут пройти регистрацию 
на выборах, но все равно смогут по-
бороться за «умы и сердца» избира-
телей, допускает политолог Конс-
тантин Калачев: «Контрпозициони-
рование по отношению к „бруталь-
ной“ власти имеет перспективы. Тем 
более что основной электорат этой 
власти — женщины среднего и стар-
шего возраста. У официальной жен-
ской политики дефицит привлека-
тельных лиц и тем — все крутится во-
круг проблем демографии».

Гендерная тематика в мировой 
политике сравнялась по значимо-
сти с экологической, а обсуждение 
прав женщин, в том числе политиче-
ских, востребовано у городского на-
селения, считает политолог Илья Гра-
щенков. Но для завоевания поддер-
жки у граждан необходимо раскрыть 
потенциал феминного движения: 
«Нужно, чтобы это было на уровне 
ценностей равенства, которые сегод-
ня продвигаются женщинами всего 
мира, но и с учетом особенностей. Не 
всегда добиваться равенства значит 
добиться справедливости: все-таки 
отношение к женщине должно быть 
как к женщине». В целом избиратель 
может увидеть в поддержке женщи-
ны-политика как плюсы, так и мину-
сы: с одной стороны, считается, что 
женщины «более совестливые и чест-
ные», а с другой — что политика не 
женское дело, и молодые активистки 
могут предпочесть ей семью и детей.

Кира Хейфец

Мягкая женская сила
Российские активистки объединились  
против «брутальной» политики

Российские власти отчитались об исполнении ре-
шения Европейского суда по правам человека 
(ЕСПЧ) по жалобе Грузии на массовую депортацию 
ее граждан из России в 2006 году. Иностранцам об-
ещают новые правила выдворения, а беременных 
обитательниц спецприемников ждет усиленный ра-
цион, следует из рапорта, который уполномочен-
ный России в ЕСПЧ Михаил Виноградов представил 
в Комитет министров Совета Европы. О выплате на-
значенной судом компенсации в €10 млн в отчете 
ничего не сказано, хотя ранее Россия согласилась 
заплатить пострадавшим, но не напрямую Грузии, 
а через счет Совета Европы.

Как говорится в документе, опубликованном на сайте 
Совета Европы, российские власти приняли комплекс со-
гласованных мер по устранению выявленных ЕСПЧ нару-
шений. В частности, совершенствование порядка выдво-
рения иностранных граждан из РФ предусмотрено дей-
ствующей Концепцией миграционной политики, во ис-
полнение которой подготовлен проект закона об услови-
ях въезда, выезда и пребывания в России иностранцев. За-
конопроект устанавливает дифференцированный подход 
к применению принудительных мер, связанных с огра-
ничением въезда в РФ — с учетом личности иностранно-
го гражданина и обстоятельств совершения правонару-
шения, отмечается в отчете. Также там говорится, что выд-
ворение иностранного гражданина не должно ограничи-
вать его право на уважение частной и семейной жизни (за 
исключением случаев, когда такое выдворение направ-
лено на защиту иных конституционно значимых ценно-
стей, уточняет Михаил Виноградов). По новым правилам 

иностранцы, которые провели в спецприемнике более 
трех месяцев, получат право обжаловать законность и обо-
снованность дальнейшего своего пребывания там. Также 
предлагается установить «специальные улучшенные ус-
ловия» содержания для беременных и женщин с детьми.

В настоящее время Российская Федерация обеспечи-
вает надлежащие условия содержания в спецприемни-
ках для иностранцев, уверяет господин Виноградов: там 
есть отопление, искусственное освещение и водопро-
вод (либо цистерны с питьевой водой), санузлы, вешал-
ки для одежды, трехразовое горячее питание и ежеднев-
ные прогулки, иностранцам разрешено приобретать то-
вары через интернет. Члены общественных наблюдатель-
ных комиссий и региональные уполномоченные по пра-
вам человека в прошлом году посетили подобные учре-
ждения 115 раз и жалоб на нарушения порядка и условий 
содержания не поступало, подчеркивается в документе. 
Кроме того, в 78 специализированных учреждениях для 
мигрантов по состоянию на 31 декабря 2021 года содер-
жалось всего 300 граждан Грузии, в то время как на миг-
рационный учет за прошлый год были поставлены бо-
лее 25 тыс. грузинских граждан. Российские власти нахо-
дят это «весьма показательным», полагают, что решение 
ЕСПЧ по делу можно считать исполненным, и просят Ко-
митет министров Совета Европы (КМСЕ) прекратить про-
цедуру контроля. При этом в рапорте ничего не говорит-
ся о выплате пострадавшим назначенной судом компен-
сации, а соответствующий раздел на сайте ЕСПЧ сообща-
ет, что информация об оплате не поступала.

Напомним, в 2014 году ЕСПЧ признал, что Россия во 
время массовой депортации грузин в 2006 году (она на-

чалась после задержания в Грузии нескольких россиян 
за шпионаж и высылки оттуда российских дипломатов) 
нарушила несколько положений Европейской конвен-
ции по правам человека. А в 2019 году Страсбургский 
суд определился с размером компенсации — от €2 тыс. 
до €15 тыс. на одного пострадавшего (в сумме — около 
€10 млн). Однако российские власти отказались платить 
эти деньги правительству Грузии: они ссылались на то, 
что Конвенция о защите прав человека предусматривает 
выплату справедливой компенсации только заявителям, 
которые признаны жертвами, но никак не националь-
ным властям. Переговоры по этому поводу продолжались 
в течение нескольких лет, и в итоге стороны пришли к со-
глашению о том, что выплата справедливой компенса-
ции вместе с начисленными процентами за просрочку 
платежа должна осуществляться через банковский счет 
Совета Европы. В декабре 2021 года КМСЕ сообщал, что ге-

неральный секретарь Совета Европы и власти Грузии уже 
подписали меморандум о взаимопонимании, и выражал 
надежду на то, что в ближайшее время российские влас-
ти также присоединятся к этому документу.

По последним данным, стороны были действитель-
но близки к подписанию меморандума, но информа-
ция о том, что это произошло, до сих пор не обнародо-
вана, подтверждает главный редактор журнала «Бюлле-
тень ЕСПЧ» Юрий Берестнев. По его словам, без такого со-
глашения снятие дела с контроля КМСЕ невозможно. Но 
если этот формат (выплаты не напрямую государству-зая-
вителю, а через счет Совета Европы) заработает, то КМСЕ 
сможет его тиражировать и в других чувствительных де-
лах, предполагает эксперт. Например, Кипр уже восемь 
лет дожидается от Турции компенсации за последствия 
военной интервенции на севере острова в 1974 году.

Анастасия Корня

За депортацию ответили
Россия просит считать исполненным решение Страсбургского суда по жалобе Грузии
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Басманный суд Москвы вынес решение 
по весьма неожиданному вопросу, кото-
рый возник во время расследования в от-
ношении экс-следователя столичного 
главка СКР Левона Агаджаняна. Он, на-
помним, обвиняется в фальсификации 
материалов уголовного дела о стрель-
бе в «Москва-Сити» в 2017 году. Как ста-
ло известно „Ъ“, следователь Виталий 
Никитченко, который вел дело господи-
на Агаджаняна, сначала длительное вре-
мя не давал тому разрешения на реги-
страцию брака, а затем и вовсе свадьбу 
запретил. Представитель СКР в суде объ-
яснил это решение тем, что бракосочета-
ние в «Матросской Тишине», где находит-
ся подследственный, может «повлиять 
на установление истины» по делу жениха. 
Однако суд, упомянув о нормах Семей-
ного кодекса, расценил позицию следо-
вателя как нарушение Конституции Рос-
сии и Европейской конвенции о защите 
прав человека, обязав снять ограничения 
для создания новой семьи. Отметим, что 
в прошлом году понадобилось решение 
суда и для того, чтобы Левон Агаджанян 
смог расторгнуть предыдущий брак.

Жалобу защиты Левона Агаджаняна Бас-
манный суд рассматривал два дня. В ней, по 
данным „Ъ“, адвокат Леонид Шарый, пред-
ставляющий интересы экс-следователя, обви-
няемого в фальсификации доказательств по 
делу о перестрелке в «Москва-Сити», настаи-
вал на том, что следствием допущено грубое 
нарушение прав его клиента. По мнению ад-
воката, следователь по особо важным делам 
ГСУ СКР Виталий Никитченко, возглавляю-
щий расследование в отношении его довери-
теля, на протяжении нескольких месяцев без-
основательно блокировал заключение нового 
брака господина Агаджаняна. Из пояснений 
заявителя суду следовало, что 20 июля 2021 
года он направил господину Никитченко хо-
датайство, в котором просил дать согласие 
на регистрацию брака своего клиента. Поми-
мо этого, в обращении содержалась просьба 
уведомить о принятом решении начальни-
ка СИЗО «Матросская Тишина», где с декабря 
2020 года содержится арестованный, запустив 
таким образом процедуру бракосочетания, 
предусмотренную в подобных случаях зако-
нодательством. В частности, отмечал адвокат, 
начальник изолятора, получив согласие сле-
дователя, должен заверить подпись Левона 
Агаджаняна на соответствующем заявлении, 
направить документ в Богородский ЗАГС, а за-
тем одобрить проведение регистрации брака 
на территории СИЗО. На церемонии хотели 
бы присутствовать двое несовершеннолет-
них детей невесты Екатерины, на которых 
защитник надеялся оформить у начальника 
изолятора разовые пропуска.

Не получив ответа на обращение, госпо-
дин Шарый дважды продублировал его, а за-
тем к следователю по этому поводу обратил-
ся и господин Агаджанян. Однако тот не 
нашел оснований для разрешения регистра-

ции брака. Не помогла разрешить ситуацию 
и адвокатская жалоба на имя замглавы ГСУ 
СКР Валерия Алышева, который ее отклонил. 
А в декабре прошлого года и январе нынеш-
него, как говорилось в оглашенных в суде ма-
териалах, следователь Никитченко направил 
руководству «Матросской Тишины» письма 
для доведения до сведения господина Агаджа-
няна, запрещающие регистрацию его брака.

Как настаивал в суде адвокат, такая пози-
ция нарушает конституционные права его 
клиента «на семейную жизнь», а также ст. 17 
закона «О содержании под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых в совершении престу-
плений» и приказ Минюста №189. Согласно 
этим актам, содержащиеся в СИЗО обвиняе-
мые могут участвовать в гражданско-право-
вых сделках, в том числе заключать и рас-
торгать брак с разрешения лица или органа, 
в производстве которых находится дело. Они 
же разрешают и регистрацию брака на терри-
тории изолятора, если она не нарушает прави-
ла внутреннего распорядка СИЗО.

Левон Агаджанян своего защитника в суде 
полностью поддержал. Виталий Никитченко 
на рассмотрении жалобы не присутствовал, 
а его коллега, пришедший в Басманный суд, 
попросил ее отклонить. Аргументируя свою 
позицию, представитель СКР акцентировал 
внимание суда на том, что невеста господина 
Агаджаняна была допрошена в качестве сви-
детеля по делу ее жениха, в связи с чем заклю-
чение этого брака может «повлиять на уста-
новление истины».

Впрочем, представитель Генпрокуратуры 
с этим доводом не согласился. Прокурор заме-
тил, что расследование уголовного дела и за-
ключение брака никак между собой не связа-
ны. В итоге судья Валентина Левашова встала 
на сторону заявителя и надзорного ведомст-
ва. В своем решении она напомнила, что пе-
речень обстоятельств, которые могут заблоки-
ровать процедуру бракосочетания, изложен 
в Семейном кодексе, и он «расширенному тол-
кованию не подлежит». При этом ни рассле-
дование уголовного дела «в отношении лица, 
желающего вступить в брак», ни его процессу-
альный статус не могут рассматриваться как 
препятствие для регистрации брака. Бездей-
ствие следователя в этом вопросе и тем более 
«запрещение регистрации», посчитала судья, 
нарушают требования не только Конституции 
РФ, но и Европейской конвенции о защите 
прав человека. Удовлетворив таким образом 
адвокатскую жалобу, Басманный суд обязал 
следователя СКР устранить допущенные им 
нарушения. Адвокат Леонид Шарый отказал-
ся комментировать „Ъ“ судебное решение.

Отметим, что летом прошлого года судья Ва-
лентина Левашова уже принимала решение, 
снявшее препятствие к созданию господином 
Агаджаняном новой семьи. Тогда она, удовлет-
ворив жалобу защиты обвиняемого, обязала 
следствие разрешить господину Агаджаняну 
оформить доверенность и другие документы, 
связанные с расторжением прежнего брака.

Владислав Трифонов

«Матросская Тишина» 
не помешает 
семейному счастью
Бывшему сотруднику СКР сняли препятствия 
для регистрации брака в СИЗО

Как стало известно „Ъ“, защита экс-главы Росалкогольрегу-
лирования (РАР) Игоря Чуяна, дожидающегося решения во-
проса о его экстрадиции из Черногории в Россию, перешла 
в наступление на следствие. По версии адвокатов, уголов-
ное преследование экс-чиновника, недавно отказавшегося 
от гражданства РФ, было начато ненадлежащим лицом, с не-
соблюдением процессуальных сроков и другими ошибками. 
Мосгорсуд, однако, не счел претензии в адрес следствия за-
служивающими внимания, оставив господина Чуяна под заоч-
ным арестом.

Представители защиты Игоря Чуяна на днях обжаловали в Мос-
горсуде постановление Басманного районного суда, который еще 
25 декабря 2018 года санкционировал двухмесячный арест экс-гла-
вы РАР, который должен вступить в действие с момента его задержа-
ния на территории России или экстрадиции из-за границы. Предста-
витель обвиняемого Алексей Якушкин сообщил, что для избрания 
даже заочной меры пресечения для его доверителя не было никаких 
оснований. Подтверждается это, по его версии, тем, что уголовное 
дело было возбуждено 27 апреля 2018 года и. о. старшего следовате-
ля по особо важным делам при председателе СКР. Однако, отметил 
защитник, лицо, исполняющее обязанности следователя, не может 
его заменять. Согласно Уголовно-процессуальному кодексу (УПК), 
постановления о возбуждении уголовного дела выносят следова-
тель или руководитель следственного органа. Среди лиц, наделен-
ных правом на возбуждение дел, в УПК и. о. следователя не значится.

Развивая эту мысль, защитник Якушкин отметил, что, по его 
версии, заочно инкриминированные господину Чуяну ст. 33 и ч. 2 
ст. 201 УК РФ (организация злоупотребления полномочиями, по-
влекшего тяжкие последствия) к нему применять было нельзя, по-
скольку они предусматривают уголовную ответственность за злоу-
потребления в коммерческой структуре, а его доверитель являлся 
главой государственного РАР.

При этом, отметил защитник, изначально уголовное дело воз-
буждалось не в отношении Игоря Чуяна, а против бывшего пре-
зидента ОФК-банка Николая Гордеева и «неустановленных лиц». 
Совершение же преступления его доверителю инкриминирова-
ли, по версии адвоката, не возбудив на него персональное дело. 
К тому же, отметил он, уголовному расследованию предшествова-
ла доследственная проверка, которая проводилась с октября 2016 
года и больше чем на год превысила допустимый на этот счет про-
цессуальный срок.

Между тем было отмечено, что нарушение процедуры возбужде-
ния уголовного дела в отношении конкретного лица влечет неза-
конность всех последующих оперативных, следственных и судеб-
ных действий, в том числе объявление Игоря Чуяна в розыск, его 
заочный арест, задержание за границей и запрос на его экстради-
цию. Защитник потребовал отменить судебное решение 2018 года, 
восстановив права его клиента, или провести новое разбирательст-
во по ходатайству ГСУ СКР.

В своих возражениях на апелляционную жалобу адвоката пред-
ставитель главного следственного управления СКР назвал уголов-
ное преследование господина Чуяна законным и обоснованным. Он 
сообщил, что в отношении Игоря Чуяна 2 августа 2018 года и 2 марта 
2020 года были вынесены постановления о привлечении его в каче-
стве обвиняемого. Генпрокуратура с обвинением согласилась и по-
сле задержания экс-главы РАР в Черногории направила ходатайство 
о выдаче обвиняемого в Россию.

Постановление Басманного районного суда от декабря 2018 года, 
по версии сотрудника СКР, также является законным, «поскольку хо-
датайство следователя было возбуждено перед судом с согласия над-
лежащего должностного лица, должным образом мотивировано, 
обосновано фактическими данными, подтверждающими невозмож-
ность избрания более мягкой меры пресечения». Следователь также 
сообщил, что причастность Игоря Чуяна к преступлению подтвер-
ждается показаниями представителей потерпевшей стороны, свиде-
телями, а также приговором, вынесенным в прошлом году Мещан-
ским райсудом банкиру Гордееву и вступившим в законную силу. 

У Мосгорсуда обоснованность как заочного обвинения, предъяв-
ленного Игорю Чуяну, так и его ареста вопросов не вызвала.

Сейчас задержанный в октябре прошлого года в Черногории 
Игорь Чуян находится в СИЗО города Спуж. В адрес суда Подгори-
цы поступили документы о его выдаче, которые он должен вскоре 
рассмотреть.

Уголовное дело в отношении бывшего главы РАР было возбужде-
но ГСУ СКР по заявлению однокурсника президента Владимира Пу-
тина, известного адвоката Николая Егорова, которому в ОФК-банке 
(лишен лицензии 16 апреля 2018 года) принадлежало 25% акций. По 
версии следствия, господин Чуян, являясь бенефициаром ОФК-бан-
ка и ООО «Статус-групп», организовал выдачу последнему необосно-
ванных банковских гарантий, а также кредитов, которые не были 
возвращены. В деле говорится, что в 2013–2016 годах без согласия 
совета директоров ОФК-банка одному из крупнейших на тот момент 
дистрибуторов алкогольной продукции были выданы 115 ничем не 
обеспеченных кредитов почти на 30 млрд руб. При этом сами полу-
чатели кредитов, как полагают следователи, были фирмами-однод-
невками, а их руководителями являлись бывшие и действующие 
сотрудники ОФК-банка и ООО «Статус-групп». Господин Гордеев, с ко-
торого через суд была взыскана часть ущерба в 10 млрд руб., по ука-
занию Игоря Чуяна организовал выдачу ничем не обеспеченных 
и не одобренных советом директоров ОФК-банка кредитов.

Николай Сергеев

Игорь Чуян не раскрыл  
тайны следствия
Защите экс-главы РАР не удалось доказать  
незаконность его уголовного преследования

Как стало известно „Ъ“, Черемушкинский райсуд Москвы  приступил 
к рассмотрению по существу уголовного дела в отношении генди-
ректора ООО «Стройконсалтинг» Анны Скаржевской. Она обвиняет-
ся в особо крупном мошенничестве при поставке вакуумной высоко-
температурной электрической печи с газовым охлаждением для нужд 
химкинского АО «НПО Энергомаш имени академика В. П. Глушко» (вхо-
дит в госкорпорацию «Роскосмос»). По версии следствия, госпожа 
Скаржевская похитила 38,8 млн руб., поставив «Энергомашу» не со-
ответствующее техническим требованиям китайское оборудование, 
да еще и по завышенной цене. С претензиями следствия гендиректор 
«Стройконсалтинга» не согласна и виновной себя не признает.

Уголовное дело в отношении гендиректора ООО «Стройконсалтинг» 
Анны Скаржевской по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) было возбуждено ГСУ СКР по Московской области в декабре 2018 
года на основании материалов, собранных управлением «П» (курирует про-
мышленность) Службы экономической безопасности ФСБ.

Как следует из материалов уголовного дела, в сентябре 2016 года генди-
ректором химкинского НПО «Энергомаш» был утвержден план «техническо-
го развития предприятия», в котором предусматривалось приобретение ва-
куумной высокотемпературной электрической печи с газовым охлаждением 
для обработки небольших деталей, предназначенных для летательных кос-
мических аппаратов, в том числе частей реактивных двигателей. В этой связи 
наблюдательным советом ГК «Роскосмос» и АО «НПО Энергомаш» были подго-

товлены техническое задание и документация на проведение открытого кон-
курса на поставку горизонтальной вакуумной печи для нужд объединения.

По версии следствия, госпожа Скаржевская в декабре 2016 года «путем об-
мана и злоупотребляя доверием, с использованием своего служебного поло-
жения, действуя из корыстных побуждений, решила воспользоваться данной 
ситуацией в целях личного обогащения». С этой целью, посчитали в ГСУ, го-
спожа Скаржевская подыскала в Китае электрическую печь для термической 
обработки металлов типа DZQ-150 китайской компании Hebei DJIA Furnace 
Co Ltd, которую и использовала «для участия в закупочной процедуре», при 
этом «скорректировав технические характеристики вакуумной печи». В заяв-
ке на участие в конкурсе, как следует из материалов уголовного дела, госпожа 
Скаржевская указала наименьшую сумму поставки горизонтальной вакуум-
ной печи для НПО «Энергомаш» — €750 тыс., что, по версии следствия, обес-
печило победу ООО «Стройконсалтинг» в тендере и дало право на заключение 
госконтракта. Вместе с тем реальная цена такой печи, как установило следст-
вие, составляет $230 тыс. В результате со счета «Энергомаша» в Газпромбанке 
на счет «Стройконсалтинга» в Промсвязьбанке в 2017 году в два транша было 
перечислено в общей сложности 38,8 млн руб. В том же году, по материалам 
дела, госпожа Скаржевская перевела в китайскую компанию $230 тыс., что по 
тогдашнему курсу составляло 13,1 млн руб., а остальными средствами в разме-
ре 25,7 млн руб. гендиректор «распорядилась по своему усмотрению».

В конце мая 2017 года китайцы поставили вакуумную печь в Россию, 
и в конце апреля 2018 года она была смонтирована на территории НПО. 

А 30 мая 2018 года, после того как печь была запущена, выяснилось, что она 
не отвечает заявленным техническим требованиям и неработоспособна. 
Это было подтверждено результатами проведенной в октябре 2019 года экс-
пертизы. Ущерб АО «Роскосмос», являющемуся единственным акционером 
«НПО Энергомаш», составил, как считает следствие, 38,8 млн руб.

Как сама генеральный директор «Стройконсалтинга» Анна Скаржев-
ская, находящаяся под подпиской о невыезде и не признающая вину в мо-
шенничестве, так и ее адвокат Сергей Ахундзянов с выводами следствия 
не согласны. По словам защитника, уголовное дело в отношении госпо-
жи Скаржевской, с его точки зрения, было возбуждено незаконно, так как 
в данном случае налицо спор хозяйствующих субъектов. По словам адво-
ката, ущерба НПО со стороны «Стройконсалтинга» причинено не было, 
что защита может подтвердить документально. Господин Ахундзянов со-
общил, что затраты «Стройконсалтинга» по договору с «Энергомашем» на 
самом деле составили 33,1 млн руб., а над составлением контракта на по-
ставку горизонтальной печи работали 17 специалистов ООО. «Первич-
ная приемка этой печи проходила в апреле—мае 2017 года на террито-
рии КНР с участием пяти специалистов „Энергомаша“, и тогда ни у кого 
не было претензий ни к „Стройконсалтингу“, ни к китайскому произво-
дителю»,— подчеркнул адвокат Ахундзянов, добавив, что само НПО задол-
жало ООО 9,6 млн руб. по контракту, что подтверждается решением арби-
тражного суда.

Юрий Сенаторов

Аферу приготовили на печи
Поставку оборудования для НПО «Энергомаш» посчитали крупным мошенничеством

Как стало известно „Ъ“, в Брянске завершили процесс по уголовно-
му делу, свидетельствующему, что Украина, несмотря на сложные 
отношения, пытается организовать нелегальные поставки вооруже-
ний из России. В августе прошлого года сотрудники ФСБ задержали 
на российско-украинской границе в Брянской области контрабанди-
ста, который пытался пронести на территорию соседней республики 
20 танковых наблюдательных оптических перископов. Он полностью 
признал свою вину и получил три года и шесть месяцев колонии об-
щего режима. Военная оптика передана на хранение в УФСБ России 
по Брянской области.

Двадцать танковых наблюдательных оптических перископов ТНПО-
115 2 ЭШТ в мае 2021 года «при невыясненных обстоятельствах» приобрели 
в России неустановленные жители Украины по именам Иван и Сергей, следует 
из приговора Климовского районного суда Брянской области. Эта оптика ис-
пользуется для установки на БТР, БМП и БРДМ в качестве приборов наблюдения 
и относится к продукции военного назначения. В июне того же года украин-
цы оформили доставку оборудования через транспортную компанию «Дело-
вые линии» на имя своего приятеля из России, которого не посвятили в детали 

сделки. Россиянину лишь сказали, что заказ у него вскоре заберут. Тот получил 
посылку и отнес ее в кафе «Три сестры», где работает поваром и официантом.

Танковые перископы должен был забрать из «Трех сестер» Кахабер Хваре-
шия, с которым украинцы Иван и Сергей «вступили в преступный сговор» для 
доставки оборудования на Украину (в приговоре суда используется формули-
ровка «в Украину»). За контрабанду оптики Хварешия, время от времени зара-
батывавший грузоперевозками на личном автомобиле, должен был получить 
$400. 2 августа он прибыл с Украины в кафе «Три сестры», где отужинал вме-
сте с поваром, и тот поинтересовался, что содержится в посылке, на которой 
имелась надпись «запчасти». Тогда Хварешия открыл коробку и показал по-
вару перископы. Последний заподозрил, что военная оптика незаконна для 
передачи другой стране, и стал записывать разговор с Хварешией на дикто-
фон. После этого запись он передал сотруднику ФСБ. Гость остался ночевать 
в «Трех сестрах», а на следующий день покинул кафе, забрав с собой посылку.

Пограничный наряд задержал Кахабера Хварешию днем 3 августа в 30 ме-
трах от государственной границы между Россией и Украиной. Он намеревал-
ся пересечь рубеж, минуя пункт пропуска «Новые Юрковичи». Задержанный 
добровольно показал пограничникам содержимое мешка с перископами 

и признался, что разрешения на вывоз из России оптики у него нет. При этом 
Хварешия пояснил, что военное оборудование якобы будет использоваться 
в реставрации техники. Его доставили в отделение, после чего арестовали.

Суд приговорил Кахабера Хварешию к трем годам и шести месяцам ко-
лонии общего режима без штрафа и дальнейшего ограничения свободы по 
обвинению в покушении на контрабанду военной техники группой лиц по 
предварительному сговору. Свою вину подсудимый полностью признал. 
Время содержания под стражей контрабандиста будет зачтено в срок нака-
зания из расчета день за полтора. 20 танковых наблюдательных оптических 
перископов переданы для хранения в УФСБ России по Брянской области. 
Уголовное дело в отношении украинцев Ивана и Сергея выделено в отдель-
ное производство.

Это не первый случай, когда ФСБ пресекает контрабанду военной техни-
ки на Украину. В июле прошлого года вступил в законную силу приговор в от-
ношении военного пенсионера из Владимира Виктора Ковальчука, который 
пытался переправить оптические прицелы для гранатометов в составе орга-
низованной группы. Пенсионер получил 1 год 11 месяцев строгого режима.

Александр Тихонов, Ярославль

Перископы для танков не увидели Украину
Вынесен приговор по делу о контрабанде военной оптики

Защите Игоря Чуяна не удалось убедить суд в том, 
что уголовное преследование экс-главы РАР незаконно   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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На российской стороне их встре‑
чают волонтеры: помогают нести 
тюки и баулы к стоянке автобусов, 
предоставленных Ростовской обла‑
стью,— до нее примерно 300 метров. 
«Пограничники нам сами говорили, 
что у них сердце кровью обливается, 
когда они видят, как бабушка сум‑
ку тащит,— говорит господин Жаб‑
кин.— Но помочь они не имеют пра‑
ва. Зато можем мы».

Прямо у КПП людей спрашива‑
ют, нужна ли им дополнительная 
помощь. Тут же стоит медицинская 
палатка, которая обогревается не‑
большой печкой; здесь дежурят три 
студента — уверяют, что вуз без про‑
блем отпустил их поволонтерить. 
«Мы учимся в Ростовском государст‑
венном медицинском университете, 
у нас у всех есть сертификаты млад‑
шего и среднего медперсонала,— 
рассказывает пятикурсница Полина 
Воротникова.— Оказываем людям 
первичную помощь, обязательно за‑
писываем, какую конкретно. Если 
кому‑то совсем плохо, то у нас есть 
возможность запросить скорую, еще 
у МЧС есть более квалифицирован‑
ные врачи. Но таких случаев пока 
не было — в целом, у людей не са‑
мые сложные запросы».

«Чаще всего подходят люди по‑
жилого возраста, которые за время 
эвакуации перенервничали, уста‑
ли в автобусе. Им на самом деле не‑
обходимо отдохнуть и попить воды. 
Но им спокойнее и привычнее, ког‑

да о них заботится врач,— говорит 
Анастасия Александрова.— А врачи, 
которыми мы собираемся стать, это 
не только машина по выдаче нуж‑
ных таблеток. Хороший врач должен 
успокоить, поддержать каждого сво‑

его пациента. Поэтому мы тут с ними 
беседуем столько, сколько нужно, 
никого не торопим». Уже на выходе 
из медицинской палатки третий во‑
лонтер расстроенно просит: «И меня 
запишите, я ведь тоже доктор!» За‑

писываю: студент четвертого курса 
РГМУ Павел Марьин.

Рядом палатка юриста. «Многие 
сразу хотят узнать, какие документы 
им нужно получить, как оформить 
выплату 10 тыс. руб. подъемных,— 

говорит дежурный специалист Па‑
вел.— Но запросы разные бывают. 
Сегодня, например, украинские те‑
леграм‑каналы распространяют слу‑
хи, что тем, кто выехал в Россию и по‑
лучил тут материальную помощь, 
оформляют заодно специальный ста‑
тус, который не дает права вернуть‑
ся в ДНР и ЛНР. Глупость, сегодня уже 
пять человек пришло по этому вопро‑
су. Приходится объяснять со ссылка‑
ми на законы, убеждать, что это все 
фейк‑ньюс». «Или вот девушка при‑
ходила с вопросом: сможет ли ее муж 
перейти границу? Начали разбирать‑
ся — оказалось, что он был ранее де‑
портирован из России,— рассказы‑
вает Никита Жабкин.— Пришлось 
консультироваться с соответствен‑
ными службами. Решили, что надо 
ему прийти на место — и тут уже в за‑
висимости от прошлого нарушения 
будет приниматься по нему реше‑
ние. В общем, судьбы у всех разные 
и вопросы тоже разные».

Волонтеры распределяют бежен‑
цев по автобусам. За теми, кто оста‑
нется в пунктах временного разме‑
щения Ростовской области, будут 
приглядывать добровольцы дру‑
гих организаций, говорит Мария 
из «Молодежки»: «Помогают раз‑
гружать вещи, распределяют по ме‑
стам, оказывают всю необходимую 
поддержку. Есть волонтеры‑психоло‑
ги, волонтеры‑аниматоры — чтобы 
поиграть с детьми и дать родителям 
отдохнуть». Все проходящие волон‑
теры поздравляют Марию с днем ро‑
ждения.

При всем при этом беженцев 
на КПП не так уж много: одну старуш‑
ку с палочкой обступают сразу шесть 
добровольцев. Практически все, кто 
хотел эвакуироваться, сделали это 
в первые дни, признает Никита Жаб‑
кин: «Мы статистику не ведем, это 
к пограничникам. Но активность пе‑
рехода границы после выступления 
Владимира Владимировича Путина 
спала. По нашим ощущениям — зна‑
чительно спала. И да, возвращаться 
начали люди. Все эти дни практиче‑
ски никто не въезжал в ДНР, а сегод‑
ня с утра мы уже несколько групп 
людей сопроводили на возврат. Го‑
ворят, что после признания страхи 
и опасения касательно военных дей‑
ствий уходят, настрой стал получше».

Действительно, за время разгово‑
ра с волонтерами корреспондент „Ъ“ 
увидел нескольких пожилых людей, 
которые переходили на территорию 
ДНР с вещами. Разговаривать они от‑
казались. Впрочем, практически од‑
новременно со стороны ДНР вышла 
очередная группа эвакуированных — 
у одной женщины в руках была пере‑
носка с кошкой. «Решили все‑таки уе‑
хать, потому что ситуация понятнее 
не становится,— сказала женщина.— 
Признание, не признание — все рав‑
но, непонятно, будет война или нет». 
К сожалению, поговорить с другими 
жителями ДНР не удалось — сотруд‑
ники КПП настоятельно рекомендо‑
вали «немедленно покинуть пригра‑
ничную территорию».

Александр Черных,  
Ростовская область

В Донбасс и обратно

Эксперты Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) представили рейтинг 
регионов РФ по уровню разви-
тия сопровождаемого прожива-
ния людей с инвалидностью. Ре-
зультаты анализа показали, что 
в целом в России проекты сопро-
вождаемого проживания в до-
машних условиях как альтер-
натива психоневрологическим 
интернатам развиты слабо: в бо-
лее чем половине субъектов (60%) 
на них не выделяется финансиро-
вание, нет соответствующих нор-
мативных документов, специа-
листов и жилья. «Очень высокий» 
уровень развития отмечен только 
в Санкт-Петербурге.

Авторами рейтинга, посвящен‑
ного исследованию проблем людей 
с инвалидностью, выступили руково‑
дитель отдела социальной реабили‑
тации и абилитации инвалидов ФНЦ 
имени Альбрехта Минтруда Людмила 
Кожушко и директор института соци‑
альной реабилитации и абилитации 
инвалидов этого же центра Оксана 
Владимирова. Уточняется, что в рабо‑
те использованы результаты ежегод‑
ных мониторинговых исследований, 
представленных центру властями 
всех субъектов РФ. 

Сопровождаемое проживание — 
форма устройства людей с инвалид‑
ностью дома или в условиях, близ‑
ких к домашним, под присмотром 
специалистов в арендуемой или ку‑
пленной для этих целей квартире 
или доме. Пока самая распростра‑
ненная форма проживания людей 
с ментальными нарушениями, ко‑
торую может предложить государст‑
во,— закрытые психоневрологиче‑
ские интернаты (ПНИ).

По результатам мониторинга (дан‑
ные на начало 2020 года) технологии 
сопровождаемого проживания ре‑
ализуются в 69 субъектах РФ, одна‑
ко уровень их внедрения и динами‑
ка развития отличаются. Эксперты 
выделили наиболее значимые инди‑
каторы, отражающие системность 

и эффективность процесса: наличие 
технологий и этапность их внедре‑
ния, виды помещений для реализа‑
ции учебного (в этот период инва‑
лиды фактически продолжают жить 
в ПНИ) и постоянного этапа, трудовая 
и дневная занятость проживающих, 
подготовленность специалистов.

На основании этих индикаторов 
субъекты РФ распределены на семь 
групп: от очень высокого до очень 
низкого уровня развития техноло‑
гий сопровождаемого проживания. 
Так, для передового уровня необхо‑
димы реализация всех этапов и форм 
сопровождаемого проживания (пре‑
имущественно в помещениях жило‑
го фонда с численностью прожива‑
ющих выше 100 человек, с охватом 
за год более 20% нуждающихся в со‑
провождаемом проживании); орга‑
низация трудовой и дневной занято‑
сти для более чем 80% проживающих; 
наличие более 80% квалифицирован‑
ных кадров, достаточное финансиро‑
вание и наличие запланированных 
мероприятий по развитию направ‑
ления. Авторы доклада указывают, 
что таким критериям соответствует 
только Санкт‑Петербург. Эксперты 
отмечают, что реализация программ 
сопровождаемого проживания в го‑
роде проходит на всех этапах, в инди‑
видуальной и групповой форме, как 
в квартирах жилого фонда, так и в уч‑
реждениях соцобслуживания. За год 
число вовлеченных в эти програм‑
мы людей с инвалидностью выросло 
на 30,6% (с 186 до 243 человек). В меро‑
приятиях и оказании услуг принима‑
ют участие как государственные, так 
и негосударственные и обществен‑
ные организации. 

На высоком уровне, отмечают экс‑
перты, работа ведется в семи субъ‑
ектах: Волгоградской, Курганской, 
Ленинградской, Псковской, Пензен‑
ской, Тюменской и Иркутской облас‑
тях. Этот уровень характеризуется 
меньшей численностью охваченных 
сопровождаемым проживанием ин‑
валидов — от 50 до 100 человек.

Пермский край, Владимирская, 
Ярославская, Кировская, Новосибир‑
ская области отнесены к третьему 
уровню — выше среднего. 

Средний уровень развития сопро‑
вождаемого проживания характерен 
для 21 субъекта (24,7% из всех рассмо‑
тренных регионов), в том числе для 
Москвы. 

В группу с показателями ниже 
среднего входят 29 субъектов РФ 
(34,1%). Среди них, например, Брян‑
ская, Воронежская, Сахалинская 
и Мурманская области, Чечня, Удмур‑
тия, Камчатский и Хабаровский края. 
Эксперты указывают, что в этих реги‑
онах преимущественно реализуется 
учебный этап сопровождаемого про‑
живания, но финансирование про‑
грамм отсутствует, а нормативно‑пра‑
вовые акты находятся в процессе 
разработки. 

Низкий уровень развития техно‑
логий сопровождаемого проживания 
зафиксирован в шести субъектах РФ 
(7,1%): Рязанской и Магаданской об‑
ластях, Алтайском крае, Хакасии, 
Якутии и КБР. «Крайне низкий» уро‑
вень, когда программы сопровожда‑
емого проживания не реализуют‑
ся, отмечается в 16 (18,8%) субъектах: 
ЯНАО, НАО, ЕАО, на Чукотке, в Крас‑
нодарском крае, Крыму, Севастополе, 
Адыгее, Марий Эл, Алтае, Калмыкии, 
Дагестане, Ингушетии, Северной Осе‑
тии, КЧР и Чувашии.

Эксперты выявили основные 
проблемы, препятствующие вне‑
дрению программ сопровожда‑
емого проживания и влияющие 
на уровень и степень их развития. 
По их оценкам, это отсутствие жи‑
лых помещений (84,7%); неразви‑
тость нормативно‑правовой базы 
федерального уровня (65,9%); недо‑
статочность нормативно‑правовой 
базы регионального уровня (78,2%); 
дефицит подготовленных кадров 
(72,9%); низкий уровень финанси‑
рования (62,4%). 

В Минтруде России, комментируя 
„Ъ“ результаты исследования, отмети‑

ли, что за три года практически в два 
раза увеличилось число регионов, 
где начата реализация сопровождае‑
мого проживания: в 2019 году более 
3,5 тыс. граждан с инвалидностью по‑
лучали такие услуги, в 2020 году — бо‑
лее 5 тыс., данные по 2021 году «обра‑
батываются». В ведомстве добавили, 
что с 2019 года в рамках госпрограм‑
мы «Доступная среда» финансируют‑
ся соответствующие региональные 
программы, разработана «Концепция 
развития в России системы комплекс‑
ной реабилитации и абилитации лю‑
дей с инвалидностью». Кроме того, 
в 2022 году в Нижегородской и Воро‑
нежской областях стартует пилотный 

проект Минтруда по обкатыванию 
модели сопровождаемого прожива‑
ния и трудоустройства людей с мен‑
тальными нарушениями. По его ре‑
зультатам планируется разработать 
нормативную и методологическую 
базы для перевода подопечных ин‑
тернатов в квартиры для сопровожда‑
емого проживания и распространить 
этот опыт на всю страну.

Юрист Центра лечебной педагоги‑
ки (ЦЛП; помогает детям и взрослым 
с психическими нарушениями) Еле‑
на Заблоцкис в беседе с „Ъ“ отмети‑
ла, что на протяжении нескольких 
лет НКО «раскачивают» государст‑
во на регулирование сопровождае‑

мого проживания, а в это время «те‑
чет жизнь». «Самые настырные НКО 
находят поддержку в регионах и со‑
здают программы сопровождаемо‑
го проживания, где‑то не находят 
поддержки и все равно создают, при‑
влекая благотворительные средства. 
Люди с инвалидностью ждут. Боль‑
шинство живут в семьях и не хотят 
оказаться в интернате. Многие се‑
мьи готовы вложиться в создание 
этих программ, но законодательст‑
во не дает гарантий, что человек ока‑
жется в сопровождаемом прожива‑
нии, а не в интернате»,— сказала 
госпожа Заблоцкис.

Наталья Костарнова

Работу с инвалидами не берут на дом
Большая часть российских регионов не может полноценно организовать программы сопровождаемого проживания

Беженцы в автобусах направляются как в сторону российской границы, так и от нее

Роскомнадзор (РКН) намерен привлечь 
«Эхо Москвы» к административной от-
ветственности за «распространение про-
граммы» об украинской культуре «Що там 
у них», которая выходит с 2017 года. СМИ 
грозит штраф за то, что в свидетельстве 
о регистрации украинский не указан в ка-
честве языка вещания. Главный редак-
тор Алексей Венедиктов связывает дав-
ление регулятора с ситуацией вокруг ДНР 
и ЛНР. У РКН «не вызывает вопросов» пе-
редача «Эха» на татарском языке, отме-
чает он, обещая обжаловать протокол 
в суде. Глава Центра защиты прав СМИ 
Галина Арапова (и центр, и госпожа Ара-
пова внесены в реестры иноагентов) ука-
зывает, что СМИ с высокой долей вероят-
ности проиграет суд.

Фрагмент протокола Роскомнадзора в от‑
ношении ЗАО «Эхо Москвы» в распоряжение 
„Ъ“ предоставил главный редактор радио‑
станции Алексей Венедиктов. В документе 
среди прочего указано, что регулятор «про‑
вел анализ» трех эфиров программы «Що там 

у них» в декабре 2021 года, январе и февра‑
ле 2022 года и «выявил распространение 
программы на украинском языке». Так как 
в свидетельстве о регистрации СМИ укра‑
инский язык не указан, выход передачи 
на любом языке, кроме русского, нарушает 
закон «О СМИ» (ст. 11 «Внесение изменений 
в запись о регистрации СМИ»), говорится 
в протоколе. Сообщается, что регулятор на‑
мерен привлечь «Эхо Москвы» к ответствен‑
ности за «нарушение порядка изготовления 
или распространения продукции СМИ» (ч. 1 
ст. 13.21 КоАП, максимальный штраф для 
юрлиц — 30 тыс. руб.). «Будем оспаривать 
в суде — это передача об украинском языке 
и украинской культуре»,— написал в среду 
Алексей Венедиктов.

Запуск программы «Що там у них» в эфире 
«Эха Москвы» состоялся в 2017 году под назва‑
нием «А що там у хохлов». Сейчас программа 
выходит в эфир по воскресеньям, на сайте ра‑
диостанции она анонсирована как «культур‑
но‑познавательная передача на русском язы‑
ке — об украинском языке, культуре и жизни 

украинского народа». Ведущие программы — 
Матвей Ганапольский, Лиза Аникина и Мар‑
гарита Ставнийчук — говорят в эфире на двух 
языках, обсуждая культурные явления и об‑
щественную жизнь Украины. По словам Алек‑
сея Венедиктова, аудитория четверти часа 
«Що там у них» только в Москве составляет 
около 120 тыс. человек.

Административное дело на «Эхо Москвы», 
согласно протоколу Роскомнадзора, заведе‑
но «в связи с обращением Д. С. Шепельско‑
го». Издание «Медиазона» (внесено в реестр 
иноагентов) предполагает, что заявителем 
мог стать глава самарского штаба Националь‑
но‑освободительного движения (НОД) Денис 
Шепельский. Он не ответил на сообщения 
„Ъ“. На запрос редакции об ожидаемых санк‑
циях в отношении «Эха Москвы» в РКН также 
не ответили.

Алексей Венедиктов связывает появле‑
ние протокола в отношении «Эха» с ситуа‑
цией вокруг Украины. «Да, связываю, пото‑
му что у нас есть еще подобная небольшая 
ежедневная программа о татарском языке 

и культуре („Говорим по‑татарски“ выходит 
по будням с 2018 года.— „Ъ“), а также часто 
в ночных эфирах идут песни на иностранных 
языках — это не вызывает вопросов. Поэтому 
и связываю»,— сказал он „Ъ“ в среду. 

Регулятор формально прав, указывает ди‑
ректор Центра защиты прав СМИ Галина Ара‑
пова: «У „Эха“, конечно, нет в свидетельстве 
украинского языка, поэтому любой контент 
на украинском будет считаться нарушением 
порядка выпуска продукции СМИ. Должен 
быть перевод на русский, если кто‑то в эфи‑
ре говорит на украинском (или любом дру‑
гом языке.— „Ъ“)». Госпожа Арапова приво‑
дит в пример штраф в 20 тыс. руб. изданию 
«7x7» в 2019 году за публикацию трех мате‑
риалов блогера Николая Удоратина на коми 
языке. Кроме того, РКН нередко интересует‑
ся научными журналами, где статьи публи‑
куются с аннотацией на английском языке, 
считая такие аннотации нарушением закона 
«О СМИ», указывает эксперт. 

Такую практику „Ъ“ подтвердил заме‑
ститель главного редактора публикующе‑

го научные труды журнала «ФЭС: Финансы. 
Экономика. Стратегия» Алексей Шульгин. 
В прошлом году РКН требовал перерегистра‑
ции журнала как раз из‑за отсутствия в ре‑
гистрации СМИ указания на английский 
язык — аннотации на нем к русскоязычным 
научным публикациям занимают до 15% объ‑
ема журнала. «Суд вынес решение о преду‑
преждении, хотя судья и была явно удивлена 
требованием регулятора к научному изда‑
нию»,— пояснил господин Шульгин.

Отметим, согласно статистике Судебного 
департамента РФ, только в первой половине 
прошлого года российские суды рассмотрели 
993 дела по ст. 13.21 КоАП в целом (262 — в от‑
ношении юрлиц и 319 — в отношении долж‑
ностных лиц); административный штраф 
назначался в 516 случаях. За весь 2020 год ста‑
тистика по ст. 13.21 КоАП следующая: 1644 
дела были рассмотрены в суде (345 — в отно‑
шении юрлиц, 525 — в отношении должност‑
ных лиц), административные штрафы назна‑
чены судами в 848 случаях.

Мария Старикова

Мова аукнулась «Эху» 
Радиостанции грозит штраф за передачу об Украине на украинском языке
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У Китая хата с краю
Пекин не спешит поддержать Москву в Донбассе
Решение признать республики 
Донбасса становится моментом 
истины в отношениях между Мо-
сквой и Пекином. Реакция КНР на 
изменение статус-кво в зоне кон-
фликта на востоке Украины пока-
зывает: на безоговорочную под-
держку России, которую в Пекине 
называют «больше чем союзни-
ком», Китай не готов. Китайская 
дипломатия дистанцируется от 
сторон конфликта, апеллирует 
к Минским соглашениям и призы-
вает Москву к диалогу с Киевом, 
зная, что Москва не видит в нем 
партнера для диалога.

Вопрос о том, какую позицию по 
украинскому конфликту в условиях 
его стремительной эскалации займет 
Китай, стал одной из главных дипло-
матических интриг незадолго до и сра-
зу после обращения Владимира Пути-
на, прозвучавшего вечером 21 февраля. 
Между тем реакция Пекина, который 
до этого, как казалось, готов поддер-
жать Москву, была выдержана в кано-
нах китайской дипломатии, предпочи-
тающей оставаться над схваткой и не 
занимать чью-либо сторону. 

За считаные часы до заявления 
Владимира Путина позицию Китая 
по украинскому конфликту подроб-
но изложил в Мюнхене на Междуна-
родной конференции по безопасно-
сти глава МИД КНР Ван И (напомним, 
что в отличие от Москвы Пекин от 
участия в мюнхенском форуме отка-
зываться не стал). 

Несмотря на поток новостей о дег-
радирующей ситуации с безопасно-
стью в ДНР и ЛНР и эвакуацию гра-
жданского населения в Россию, суть 
выступления китайского министра 
сводилась к необходимости выпол-
нения Минских соглашений. А уже 
во вторник, после Мюнхенской кон-
ференции и обращения Владими-
ра Путина, Ван И обсудил последние 
события вокруг Украины в телефон-
ном разговоре с госсекретарем США 
Энтони Блинкеном. «Нынешнее раз-
витие ситуации по украинскому во-
просу тесно связано с задержкой эф-
фективной реализации Минских 
соглашений»,— повторил свою по-
зицию глава МИД КНР. Тем самым 
он дал понять, что по-прежнему счи-
тает возможным выполнение Мин-
ских соглашений, даже несмотря на 
произошедшее накануне призна-
ние Москвой ДНР и ЛНР. «Необходи-
мо уважать разумные озабоченности 
в сфере безопасности любой страны, 
должным образом защищать основ-
ные цели и принципы Устава ООН»,— 
добавил китайский министр, не зани-
маясь поиском правых и виноватых. 

В тот же день, отвечая в Пекине на 
вопрос западного журналиста, может 
ли Пекин теперь признать независи-
мость ДНР и ЛНР, официальный пред-
ставитель МИД КНР Ван Вэньбинь не 
сказал ни да ни нет. Донбасс он вооб-
ще никак не упомянул. 

По сообщению «РИА Новости» из 
Пекина, вопрос был сформулирован 
так: «Признает ли Китай Донецкую 
Народную Республику и Луганскую 
Народную Республику в качестве двух 
новых независимых государств?». 
«Мы обращаемся к заинтересован-

ным сторонам с призывом проявлять 
сдержанность. Нужно устранять раз-
ногласия путем переговоров и избе-
жать того, чтобы произошла дальней-
шая эскалация конфликта»,— заявил 
китайский дипломат.

Весьма показательной стала его ре-
акция и на возможность выхода Укра-
ины из Будапештского меморанду-
ма, которая открыла бы Киеву путь 
к созданию ядерного оружия (напом-
ним, что на угрозе обретения Украи-
ной ядерного оружия заострил вни-
мание в своем обращении Владимир 
Путин). Однако, не вдаваясь в то, мо-
жет ли Украина создать ядерное ору-
жие или нет, представитель страны, 
обладающей третьим ядерным по-
тенциалом в мире, заявил: «Мы обес-
покоены последними изменениями 
ситуации на востоке Украины и при-
зываем все стороны проявлять сдер-
жанность, разрешать разногласия 
путем переговоров и избегать даль-
нейшей эскалации ситуации».

Столь же выверенную до запятой 
и при этом амбивалентную позицию, 
которую каждая из сторон конфликта 
может интерпретировать по-своему, 
огласил на заседании Совета Безопас-
ности по Украине постоянный пред-
ставитель КНР при ООН Чжан Цзюнь. 
«Сейчас все стороны должны прояв-
лять сдержанность и не осуществлять 
действия, которые будут подпиты-
вать напряженность. Приветствуем 
и поддерживаем все усилия по по-
иску дипломатического решения 
и призываем все заинтересованные 
стороны продолжить диалог и кон-
сультации и найти разумное решение 
для того, чтобы учесть обеспокоен-
ность всех на основе равенства и вза-
имного уважения»,— подчеркнул ки-
тайский постпред. 

Примечательно, что в эти дни Пе-
кин неоднократно отвергал попытки 
проводить параллель между ситуа-
цией вокруг Тайваня и вокруг Украи-
ны. Так, в ходе своего брифинга офи-
циальный представитель МИД КНР 
Ван Вэньбинь разделил на две не свя-
занные между собой части вопрос за-
падного журналиста о том, аналогич-
на ли позиция Китая по проблеме 
Тайбэя «утверждениям России, что 
Украина не отдельное государство». 
«Нашу позицию по вопросу Украины 
я уже прояснил. Что касается Тайва-
ня, я бы хотел еще раз подчеркнуть: 
в мире существует только один Ки-
тай, а Тайвань — неотделимая часть 
территории КНР»,— отметил китай-
ский дипломат.

На этом фоне украинская сторона 
уже обратила внимание на занятую 
Пекином позицию равноудаленно-
сти от сторон конфликта. «Мы рассчи-
тываем на поддержку Китайской На-
родной Республики, в том числе на 
понимание тех вызовов, в которых 
мы находимся»,— заявила во вторник 
на брифинге в Киеве заместитель гла-
вы МИД Украины Эмине Джапарова. 

Между тем пока китайские дипло-
маты прибегают к максимально об-
текаемым формулировкам, китай-
ские СМИ дают более определенные 
и адресные оценки, считая, что дого-
вариваться между собой должны Рос-
сия и Украина. «Крайне прискорб-
но, что украинский вопрос зашел 
так далеко. США продолжали актив-
ное сдерживание России, что в конце 
концов вынудило ее попытаться реа-
лизовать свои требования в области 
безопасности таким образом. Пер-
спектива ситуации между Россией 
и Украиной остается весьма неопре-
деленной»,— отмечает в редакцион-

ном комментарии китайская англоя-
зычная газета Global Times.

«Будет ли дальнейшее обостре-
ние ситуации, главным образом за-
висит от масштаба санкций США про-
тив России и от того, будет ли Россия 
спровоцирована на более агрессив-
ные меры»,— прогнозирует ситуа-
цию Global Times, считая, что главны-
ми договаривающимися сторонами 
должны будут стать Москва и Киев. 
«Узел должен развязывать тот, кто его 
завязал. Россия и Украина должны ве-
сти прямой диалог»,— отмечает из-
дание. Напомним, что в своем обра-
щении к россиянам Владимир Путин 
четко дал понять, что не видит воз-
можности вести диалог с нынешни-
ми украинскими властями.

«После российско-китайского сам-
мита 4 февраля в Пекине и громких 
заявлений о беспрецедентном харак-
тере двусторонних отношений у мно-
гих в Москве появилось ошибочное 
представление о том, что теперь-то 
в китайской позиции по ключевым 
международным проблемам прои-
зойдет стратегический сдвиг в сторо-
ну России,— сказал „Ъ“ глава азиат-
ской программы Московского центра 
Карнеги Александр Габуев.— Однако, 
несмотря на риторику про то, что от-
ношения Москвы и Пекина стали 
чем-то большим, чем просто союзом, 
нынешняя китайская позиция по 
Донбассу исходит из тех же постула-
тов, какими Пекин руководствовал-
ся в 2008 году во время войны в Гру-
зии. Поддерживая Россию, Пекин 
при этом не будет делать шаги, кото-
рые могут стать дополнительным раз-
дражителем в его и без того перена-
сыщенных проблемами отношениях 
с Западом»,— считает эксперт. 

Сергей Строкань

До новых мечт
Во-вторых, президент РФ потребовал у Украины и других стран 

признать легитимность вхождения Крыма в состав России. «Никто 
под дулом автомата или под штыками людей не мог согнать на из-
бирательные участки (на референдуме в Крыму.— „Ъ“). Они пришли 
добровольно и приняли свое решение воссоединиться с Россией. 
И нужно уважать это решение. Если те, кто так или иначе оспари-
вают, все-таки считают себя демократическими странами, должны 
в конце концов это признать»,— обосновал он свое требование.

В-третьих, Владимир Путин призвал Украину отказаться от 
устремления в НАТО и провозгласить нейтралитет. И наконец, в-чет-
вертых, президент РФ потребовал сделать Украину «демилитаризо-
ванной» страной, назвав этот пункт главным. «Это единственный 
объективно контролируемый фактор, который можно наблюдать 
и на который можно реагировать,— заявил он.— Остальное перево-
рачивается с сегодня на завтра, в любую сторону». 

В Киеве эти требования с ходу отвергли. Премьер-министр Укра-
ины Денис Шмыгаль сказал, что они «противоречат выбору украин-
ского общества».

Украина встала на военные рельсы
Тем временем Украина активно готовится к обороне. Началом реали-
зации мобилизационного сценария стало принятое в среду решение 
Совета национальной безопасности и обороны (СНБО) ввести режим 
ЧП на всей территории страны, кроме Донецкой и Луганской обла-
стей, где и так действует особый режим в связи с боевыми действиями. 

В тот же день президент Владимир Зеленский подписал указ о при-
зыве резервистов в ряды Вооруженных сил Украины (ВСУ). Призыву 
подлежат лица от 18 до 60 лет. Как сообщили в украинском Генштабе, 
«это будут как офицеры, так и рядовой, сержантский состав». Предпо-
лагается, что ряды ВСУ пополнят 36 тыс. человек. Однако объявлять 
всеобщую мобилизацию власти Украины пока не считают нужным. 
«Нам необходимо оперативно доукомплектовать украинскую армию 
и другие военные формирования»,— пояснил президент Зеленский. 

О введении военного положения речи пока не идет. Назвав эту 
меру преждевременной, секретарь СНБО Алексей Данилов, впро-
чем, заверил: власти незамедлительно пойдут на этот шаг в случае 
российского вторжения.

Кроме того, в среду Верховная рада одобрила законопроект о «бюд-
жете военного времени». Закон будет действовать три месяца и позво-
лит правительству по согласованию с президентом перераспределять 
все военные расходы без одобрения парламента.

На этом фоне МИД Украины «в связи с усилением российской аг-
рессии» призвал граждан воздержаться от любых поездок в Россию, 
а тех, кто уже находится в ней, немедленно покинуть страну. Есть и бо-
лее радикальные предложения, которые пока находятся на стадии 
рассмотрения. Среди них — проект постановления о разрыве дипот-
ношений и остановке транспортного сообщения с Россией, а также 
о закрытии границы с РФ и Белоруссией. Владимир Зеленский также 
не исключил введения визового режима с РФ.

Кроме того, обсуждаются и шаги, которые связаны с желанием на-
казать Россию, добиваясь введения против нее более жестких санк-
ций Запада. «Ожидаем дальнейших шагов по санкционному давле-
нию»,— заявил Владимир Зеленский.

В связи с этим в среду в Верховной раде были зарегистрированы 
проекты обращения в ООН, Совет Европы и ОБСЕ об исключении Рос-
сии из этих организаций. 

Кроме того, как заявил Денис Шмыгаль, Киев готовит собствен-
ные санкции против России, содержание которых он не раскрыл. 
При этом, как заявил премьер-министр, у Украины достаточно ре-
зервов, чтобы противостоять как военной, так и экономической аг-
рессии. По его словам, главная угроза для экономики — паника. 
«Наша экономика и финансовая система остаются стабильными. 
У нас есть достаточно резервов и прочности, чтобы противостоять 
не только военной, но и экономической, торговой, энергетической 
агрессии. У нас нет никаких экономических причин для ухудшения 
ситуации, кроме паники»,— отметил Денис Шмыгаль, добавив, что 
«международные партнеры уже предоставили гарантии и финансо-
вую поддержку на миллиарды долларов».

На фоне ожидания российского вторжения о готовности поддер-
жать власть заявил один из ее главных оппонентов в бизнес-кругах 
олигарх Ринат Ахметов, которого президент Зеленский обвинял 
в причастности к подготовке государственного переворота 1 декабря 
прошлого года с российским участием. «Украину мы любим, в Украи-
ну мы верим, и я убежден, что из этой ситуации Украина и украинцы 
выйдут сильнее»,— заявил Ринат Ахметов, который в среду вернулся 
в Киев из-за границы. «Я не останавливаю инвестиции, а продолжаю 
инвестировать — и это миллиарды долларов в украинскую эконо-
мику, в новые рабочие места, и от этого выиграет Украина и каждый 
украинец. Мы готовы помогать правительству, готовы помогать горо-
дам, где расположен наш бизнес. И самое главное — мы помогали, по-
могаем и будем помогать. Людей в беде мы не оставим — это я могу 
сказать с уверенностью»,— пообещал он. 

Елена Черненко, Марина Коваленко

Суть позиции Китая по кризису вокруг Украины изложил глава МИД КНР Ван И. По его словам, «необходимо 
уважать разумные озабоченности в сфере безопасности любой страны, должным образом защищать 
основные цели и принципы Устава ООН»  ФОТО ISHARA S. KODIKARA / AFP

Ближний Восток оказался между Москвой и Вашингтоном
Страны региона опасаются однозначно высказаться по кризису вокруг Украины

Развитие событий вокруг Укра-
ины может повлиять на расклад 
сил и в других международных 
конфликтах. На Ближнем Восто-
ке ситуация в центре Европы вы-
зывает особую озабоченность. 
Израиль был одним из тех, кто 
до последнего тянул с реакци-
ей на признание Россией неза-
висимости Донецкой и Луган-
ской народных республик (ДНР 
и ЛНР), опасаясь испортить от-
ношения либо с Москвой, либо 
с Вашингтоном. Держит  паузу 
и Иран. Зато Турция не  боится 
открыто изложить свою пози-
цию: в  Анкаре уверены — и это 
дока зано на практике: разногла-
сия не помешают ее взаимодей-
ствию с  Москвой. У других стран 
такой уверенности нет.

«Развитие событий может иметь 
негативное воздействие на разре-
шение конфликта в Сирии, но над-
еюсь, что этого не произойдет»,— 
сказал спецпредставитель генсека 
ООН по Сирии Гейр Педерсен на со-
стоявшейся сегодня в Москве встре-
че с главой МИД РФ Сергеем Лавро-
вым. До этого ему на протяжении 
пяти минут пришлось выслушивать 
недовольство российского минист-
ра позицией генсека ООН по Украи-
не, вместо того чтобы обсуждать Си-
рию. Впрочем, Сергей Лавров уже 
успел на этот момент пообещать, 
что Москва будет по-прежнему при-
лагать усилия по решению сирий-
ской проблемы, несмотря на то что 
«сейчас в мире пытаются нагнетать 
конфронтацию практически по лю-

бому поводу, касающемуся деятель-
ности Российской Федерации». Под 
угрозой может оказаться взаимодей-
ствие Москвы с Вашингтоном по та-
ким вопросам, как гуманитарное со-
трудничество в Сирии и «ядерное 
досье» Ирана. По крайней мере в экс-
пертном сообществе уже высказыва-
ются опасения на этот счет.

То, что ситуация вокруг Украи-
ны может повлиять на расклад сил 
в других международных конфлик-
тах, прежде всего на Ближнем Вос-
токе, особенно остро понимают 
в Израиле. Руководство этой стра-
ны дотянуло до среды с заявлени-
ем относительно решения России 
признать независимость ДНР и ЛНР. 
«Израиль поддерживает территори-
альную целостность и суверенитет 
Украины»,— заявил после долгих 
раздумий израильский МИД. В офи-
циальном тексте говорится, что «Из-
раиль разделяет озабоченность меж-
дународного сообщества шагами, 
предпринятыми на востоке Украи-
ны, и серьезной эскалацией ситуа-
ции», а также «благополучием тысяч 
израильских граждан, проживаю-
щих в Украине, и благополучием 
большой еврейской общины стра-
ны». Израиль также выразил готов-
ность передать гуманитарную по-
мощь Украине.

«Израиль не принял чью-либо 
сторону. Это позиция, которая наи-
более сбалансированным образом 
представляет безопасность и поли-
тические интересы Израиля»,— про-
цитировала в своем Twitter ком-
ментарий высокопоставленного 

источника к заявлению МИДа кор-
респондент газеты «Маарив» Анна 
Райва-Барская.

Еще в минувшее воскресенье 
министр иностранных дел Израи-
ля Яир Лапид отбивался от местных 
журналистов, которые пытались по-
лучить ответ на вопрос: поддержит 
ли их страна американские санк-
ции против России. Господин Лапид 
признал, что традиционно Израиль 
«идет с США», но в этот раз ситуация 
для него очень непростая. «Наша гра-
ница с Сирией, по сути, является гра-
ницей с Россией»,— заявил израиль-
ский министр. Он напомнил, что 
координация действий с Москвой 
до сих пор позволяла Израилю про-
водить операции против иранцев на 
сирийской территории. Как раз оче-
редной такой удар был нанесен се-
годня по району Эль-Кунейтра.

Публично Россия всегда осужда-
ла израильские атаки по Сирии, но 
де-факто им не мешала. Да и заявле-
ния, за редким исключением, были 
очень мягкими — из серии, что не 
стоит превращать сирийскую тер-
риторию в арену противостояния 
внешних сил, под которыми подра-
зумевались Иран и Израиль. Однако 
в понедельник слова Сергея Лавро-
ва в адрес Израиля на его перегово-
рах с сирийским коллегой Фейсалом 
аль-Микдадом были как никогда 
жесткими. Российский министр 
полностью продублировал позицию 
Дамаска относительно того, что из-
раильские атаки не только наруша-
ют резолюции Совета Безопасности 
ООН, но и «подрывают способность 

сирийской стороны противостоять 
террористической угрозе».

Еще одна причина двойственной 
позиции Израиля, по словам главы 
израильского МИДа,— еврейские 
общины в России и на Украине. При 
любых заявлениях израильское ру-
ководство должно учитывать, как 
это отразится на их судьбе. Но уго-
дить всем не получается. В Киеве 
еще на прошлой неделе выразили 
разочарование тем, что Израиль не 
активизировал свою дипломатиче-
скую и моральную поддержку Укра-
ине. В минувший четверг МИД Ук-
раины вызвал израильского посла 
Михаэля Бродского, чтобы потребо-
вать объяснений в связи с сообще-
ниями СМИ о том, что Израиль за-
просил помощь России в эвакуации 
своих граждан с Украины в случае 
начала войны. Впрочем, помощи 
Израиль просил не только у Мо-
сквы, но и у всех соседних с Украи-
ной стран, а само посольство уже на 
текущей неделе на всякий случай 
переместилось во Львов.

Израильские СМИ отмечают, что 
среди израильских политиков да-
леко не все были согласны с Яиром 
Лапидом. Некоторые из них заяви-
ли, что встанут на сторону прези-
дента США Джо Байдена, если кон-
фронтация между Вашингтоном 
и Москвой возрастет, сообщила се-
годня газета «Гаарец». «Нет никаких 
сомнений в том, что особые отноше-
ния, которые Израиль поддержива-
ет с Соединенными Штатами и над 
восстановлением которых работает 
это правительство,— это не те отно-

шения, которые есть у Израиля с Рос-
сией»,— цитирует издание слова ли-
дера левой партии «Авода» и члена 
кабинета национальной безопас-
ности Мерав Михаэли. «Наше сер-
дце обращено в сторону Соединен-
ных Штатов»,— сказал министр по 
делам диаспоры Нахман Шай «12-му 
телеканалу». По его словам, Израиль 
усердно работает над тем, чтобы «не 
занять четкую публичную позицию, 
с большой надеждой, что этот кризис 
закончится без огня, без жертв и без 
военного противостояния». Однако, 
добавил он, «мы знаем, где мы нахо-
димся на международной карте».

В непростой ситуации оказались 
и другие региональные партнеры 
России. Так, Иран ограничился лишь 
словами официального представите-
ля МИДа Саида Хатибзаде, что в Те-
геране «внимательно следят за ситу-
ацией вокруг Украины и призывают 
все стороны к сдержанности». Ней-
тральное заявление сделали и стра-
ны—члены Совета сотрудничества 
арабских государств Персидского 
залива. Генсек этой организации 
Наиф Фалах заявил, что члены орга-
низации «с обеспокоенностью сле-
дят за развитием событий на Украи-
не и подтверждают свою поддержку 
всем усилиям, направленным на 
урегулирование кризиса путем ди-
алога и дипломатии», а также «под-
держивают международные уси-
лия, направленные на деэскалацию 
и снижение напряженности, ини-
циирование продуманных мер для 
восстановления стабильности и рас-
чистку путей для политических ди-

скуссий, ведущих к политическому 
урегулированию кризиса».

Правительство Египта все еще на-
ходится в раздумьях. «Мы изучаем 
последствия российско-украинско-
го кризиса, и сегодня пройдет спе-
циальное совещание по этому пово-
ду. Мы надеемся, что кризис быстро 
закончится, не перерастая в другие 
масштабы»,— заявил сегодня премь-
ер-министр Египта Мустафа Мадбули.

Единственной страной региона, 
занявшей однозначную позицию по 
кризису вокруг Украины, стала Тур-
ция, но от нее никто и не ждал ино-
го отношения. Анкара неизменна 
в своей позиции со времен присое-
динения Крыма к России. Президент 
Реджеп Тайип Эрдоган сразу после 
объявления президентом РФ при-
знания Россией независимости ДНР 
и ЛНР назвал это решение непри-
емлемым. Но уже сегодня господин 
Эрдоган отметил, что Турция не мо-
жет отказаться от сотрудничества ни 
с Россией, ни с Украиной, и пообе-
щал поговорить с Владимиром Пути-
ным сразу после саммита НАТО. Со 
своей стороны Москва дала понять, 
что позиция Анкары не повлияет на 
двусторонние отношения. «Вы знае-
те, что у нас с турками разногласия 
есть и по Крыму тоже, они давние, 
но это не мешает нам выстраивать 
наши отношения. У нас (есть.— „Ъ“) 
проблемная часть наших двусторон-
них отношений, а есть области, где 
мы достигли изрядных успехов»,— 
сказал ТАСС пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 26449,61 (–461,26)
РТС 1204,11 (–22,58)
FTSE 100 7497,22 (+3,01)

DAX 30* 14627,05 (–65,95)
DJIA* 33511,22 (–85,39)
NASDAQ Composite* 13262,278 (–119,238)

*На 19:15.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.02.22
Австралийский доллар 57,9663
Английский фунт 109,2015
Белорусский рубль 30,9068
Датская крона 12,2370

Доллар США 80,4194
Евро 90,8820
Индийская рупия** 10,7380
Казахский тенге** 18,4681

Канадский доллар 63,0938
Китайский юань 12,6927
Норвежская крона* 89,8521
СДР 112,8485

Сингапурский доллар 59,6627
Новая турецкая лира* 58,4656
Украинская гривна* 27,7674
Шведская крона* 85,6756

Швейцарский франк 87,6124
Японская иена** 70,0182
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Зарядное обустройство
Энергетики боятся монополизации рынка станций для электромобилей

Энергосбытовые компании 
выступают за отбор операто-
ров зарядок для электромоби-
лей на открытых конкурсах, 
чтобы не допустить монопо-
лизации. Они также просят 
обеспечить для всех операто-
ров равный доступ к электро-
сетям, считая, что у «Россетей», 
сейчас крупнейшего операто-
ра зарядок, есть конфликт ин-
тересов. В «Россетях» это от-
рицают, при этом предлагая 
делать региональными опера-
торами именно «стратегиче-
ских инвесторов в зарядки».

Энергосбытовые компании 
предложили отбирать операторов 
заправочных станций для электро-
мобилей на конкурсах, чтобы не 
допустить монополизации рын-
ка. Это следует из письма Ассоци-
ации гарантирующих поставщи-
ков и энергосбытовых компаний 
(ГП и ЭСК) в адрес первого зампре-
да комитета Госдумы по энергетике 
Валерия Селезнева по итогам засе-
дания экспертного совета по энер-
гетике (документ от 15 февраля 
есть у „Ъ“). Ассоциация также счи-
тает необходимым обеспечить для 
всех операторов станций равный 
доступ к электросетевой инфра-
структуре, указывая на сложность 
поиска мест со свободной мощно-
стью 50–150 кВт. Ситуация ослож-
няется тем, что «Россети» однов-
ременно являются операторами 
электросетей и операторами соб-
ственных зарядных станций, что 
«создает у них конфликт интере-

сов при выдаче технологического 
присоединения конкурирующим 
операторам станций», отмечается 
в письме. «Россети» — крупнейший 
в России оператор с сетью из 263 за-
рядных станций.

• За 2022–2024 годы правительст-
во планирует установить 2,9 тыс. 
быстрых зарядок мощностью свы-
ше 150 кВт. Объем финансирования 
программы за счет бюджета соста-
вит 8,1 млрд руб. Максимальная 
субсидия составит 60% от стоимо-
сти станции и до 30% от платежа 
за подключение к сетям.

Пока неясно, будут ли зарядки 
получать льготы на покупку элек-
троэнергии. Ассоциация подчер-
кивает, что нельзя допустить фи-
нансирование развития зарядной 
инфраструктуры за счет регулируе-
мых (сниженных) тарифов на энер-
гию. Организация также предлага-
ет в первую очередь субсидировать 
станции на трассах, где хуже окупа-
емость объектов. Еще одна иници-
атива — перераспределять субси-
дии на компенсацию расходов на 
техприсоединение, чтобы опера-
тор ставил станции в удобных для 

потребителей местах, а не там, где 
дешевле подключиться к сети. От-
дельное направление — установ-
ка станций в многоквартирных 
домах: ассоциация предлагает, на-
пример, установить «целевую долю 
парковочных мест с возможностью 
установки частных зарядок».

Изначально правительство ду-
мало назначить единым операто-
ром всех зарядных станций «Россе-
ти», однако после критики отрасли 
от идеи решили отказаться. Сей-
час Минэнерго прорабатывает во-
прос создания региональных опе-

раторов, причем предпочтение 
будет отдаваться «наиболее круп-
ным компаниям и инвесторам», 
говорил заместитель директора 
департамента Минэнерго Сергей 
Романов на совещании у Валерия 
Селезнева 10 февраля. В Минэнер-
го не ответили на дополнительные 
вопросы „Ъ“.

В «Россетях» уверяют, что не ви-
дят «рисков для возникновения 
конфликта интересов»: компания 
неукоснительно следует правилам 
недискриминационного доступа 
к электросетям. В госхолдинге также 
считают, что необходимо выбирать 
операторов «из числа стратегиче-
ских инвесторов в зарядки, чье фи-
нансовое положение позволяет ори-
ентироваться на их окупаемость».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting не считает целесообразным 
выбирать единых «региональных 
операторов», которые могут стать 
«убийцами конкуренции». Анали-
тик согласен, что магистральная 
инфраструктура дольше окупается 
и требует развития в большей сте-
пени, чем городская. В КРЭТ (вхо-
дит в «Ростех», производит заряд-
ные станции) отмечают, что сейчас 
есть проблемы с установкой заряд-
ных станций в старом жилищном 
фонде из-за нехватки мощностей 
сети. Компания сейчас ведет диа-
лог с ПИК о том, чтобы в ряде новых 
комплексов можно было устано-
вить медленные зарядные станции 
на 11 и 22 кВт.

Полина Смертина,  
Ольга Никитина
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Еще 22 февраля на сайте ПСБ были 
опубликованы реквизиты для расче-
тов в 16 иностранных валютах, вклю-
чая доллары, евро, фунты и кроны. 
С объявлением первых санкций в от-
ношении оборонного банка (и менее 
чем за 24 часа) этот список опустел до 
пяти валют. Сейчас в нем китайский 
юань, азербайджанский манат, ар-
мянский драм, белорусский рубль 
и казахстанский тенге. Куда делись 
остальные — неясно.

Информацию убрали с глаз обще-
ственности, дабы не порождать но-
вые вопросы, или же счета оператив-
но закрыли?

ПСБ — банк с особым статусом, 
предполагающим секретность. Так, 
с получением бизнеса в оборонном 
секторе банк стал вправе не публи-
ковать отчетность. Секретность кос-
нулась и контролирующих лиц. Хотя 
все знают, что банк принадлежит 
РФ через Росимущество (информа-
ция представлена на сайте ЦБ), пер-
сональный состав правления банк 
не раскрывает. Как писал „Ъ“ в 2018 
году, делалось это во избежание пер-
сональных санкций.

И даже глава банка Петр Фрадков 
всегда и везде указывается имен-
но как «председатель ПАО „Пром-
связьбанк“», но не как председатель 
правления. Впрочем, согласно уста-
ву банка, среди органов управления 
обозначены правление и председа-
тель банка, последний же осуществ-
ляет функции и председателя прав-
ления. Теперь это уже не слишком 
важно — под персональные санк-
ции попал и сам Петр Фрадков. Спи-
сок аффилированных лиц тоже 
скрыт, ежеквартальный отчет по 
ценным бумагам перестал публи-
коваться после второго квартала 
2021 года и т. д.

Новая история с оперативным 
обновлением сайта напоминает 
ряд прошлых исчезновений. В 2019 
году ПСБ переопубликовал отчет-
ность по МСФО за первое полуго-
дие. В обновленной версии исчезли 
фрагменты с данными о накоплен-
ном золоте свыше 8 тонн. Сейчас 
банк публикует лишь укороченную 
версию отчетностей.

Журналисты и эксперты, конеч-
но, могли высчитывать многие дан-
ные ПСБ на основе агрегированного 
балансового отчета по 30 крупней-
шим банкам. ЦБ публиковал его на 
каждую отчетную дату долгие годы. 
Однако и эту прореху прикрыли — 
и последним опубликованным стал 
отчет за август 2020 года. ЦБ объяс-
нил это «оптимизацией состава ста-
тистических материалов».

Так что вряд ли мы в итоге узна-
ем, что на самом деле означает ис-
чезновение реквизитов по 11 валю-
там, в том числе пока не затронутым 
санкциями. Зато Петр Фрадков в по-
здравлении сотрудникам с 23 Фев-
раля может искренне обещать: 
«ПСБ, являясь опорным банком обо-
ронно-промышленного комплекса 
России, продолжит работу… Ника-
кое внешнее давление, ограниче-
ния и санкции не смогут этому по-
мешать». Во всяком случае известно 
об этом точно не будет.
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Дизтопливо обтекает Белоруссию
Трубопроводу «Транснефти» в стране грозит консервация

«Транснефть» вряд ли сможет эконо-
мически эффективно использовать 
свой белорусский актив «Запад-Транс-
нефтепродукт» несмотря на то, что 
на прошлой неделе Минск отменил 
 обременительный для этого трубо-
провода экологический налог. По дан-
ным „Ъ“, российские нефтекомпании 
больше не заинтересованы использо-
вать эту трубу для поставок в  Латвию, 
прокачке в Венгрию мешает конф-
ликт вокруг украинской части трубы, 
а для реверсных поставок с белорус-
ских НПЗ в Россию не хватает объемов. 
Эксперты считают, что если труба бу-
дет законсервирована, то уже вряд ли 
когда-нибудь запустится.

Как стало известно „Ъ“, «Транснефть» 
может законсервировать нефтепродукто-
провод УП «Запад-Транснефтепродукт». Эта 
труба, начинаясь в российской Унече, сво-
ей северной веткой идет через Белоруссию 
в латвийский порт Вентспилс, а южной — 
через Белоруссию и Украину в Венгрию. 
Трубопровод исторически использовал-

ся для экспорта российского дизтоплива, 
но сейчас не имеет загрузки.

Так, Белоруссия с 2020 года ввела эколо-
гический налог на транзит российской неф-
ти и нефтепродуктов, а затем с 2021 года бо-
лее чем в три раза повысила ставку налога на 
прибыль: с 18% до 50%. Это вкупе с изменени-
ем потоков экспорта российских нефтепро-
дуктов привело к тому, что прокачка по трубе 
в 2021 году упала в два раза, до 3,4 млн тонн 
в год, что могло привести к убыткам операто-
ра трубы в 800 млн руб. (см. „Ъ“ от 14 октября 
2021 года). По словам собеседников „Ъ“, в ре-
зультате предприятие перестало принимать 
заявки на прокачку, так как «дешевле было 
не качать, чем платить налог». Но накануне 
переговоров президентов России и Белорус-
сии 18 февраля Минск неожиданно отменил 
экологический налог и вернул ставку налога 
на прибыль на прежний уровень.

Впрочем, говорят собеседники „Ъ“, это 
уже не поможет «Запад-Транснефтепродук-
ту», стоимость активов которого год назад 
оценивалась почти в 7 млрд руб., сохранить 
работоспособность. Российские нефтеком-

пании уже переориентировали объемы 
с Вентспилса на другие направления и едва 
ли изменят решение, учитывая поручение 
Владимира Путина перенаправлять грузы из 
Прибалтики в российские порты. Советник 
президента «Транснефти» Игорь Демин под-
твердил „Ъ“, что на 2022 год на это направле-
ние нет заявок на прокачку, отказавшись от 
более подробных комментариев.

Поставки в направлении Венгрии пока 
невозможны из-за акционерного конфлик-
та. Систему «Прикарпатзападтранс» «Транс-
нефть» в 2016 году продала швейцарской 
компании International Trading Partners, но 
впоследствии Украина национализирова-
ла трубу, при этом технологический объем 
дизтоплива в ней (около 1,5 млн тонн) оста-
ется частной собственностью. Как поясняют 
собеседники „Ъ“, стороны уже несколько лет 
не могут договориться об условиях использо-
вания маршрута.

Третьим теоретическим вариантом ис-
пользования трубы является прокачка ре-
версом белорусских нефтепродуктов в на-
правлении портов РФ на Балтике (наиболее 

реальный вариант — Приморск). Но, гово-
рят собеседники „Ъ“, он будет рентабельным 
только при прокачке более 5 млн тонн в год, 
в то время как белорусская сторона готова го-
ворить только о 2 млн тонн.

Как отмечает Сергей Гарамита из Райф-
файзенбанка, для консервации продукто-
провода нужно точное понимание нево-
стребованности данного направления. Но 
в любом случае эксперт не ожидает, что про-
стой трубы окажет серьезный эффект на по-
казатели «Транснефти» в целом. По мнению 
эксперта Финансового университета при 
правительстве РФ Игоря Юшкова, с учетом 
того что сейчас до половины нефтепродук-
тов и около 20–30% дизтоплива на Украину 
поступает из Белоруссии, Киев мог бы быть 
заинтересован в использовании трубопро-
вода не только для транзита в Венгрию, но 
и для поставок на украинский рынок. Од-
нако поставкам может помешать обостре-
ние геополитической обстановки, в рам-
ках которой Киев воспринимает Минск как 
 сторонника Москвы.

Ольга Мордюшенко

Карты не ложатся
В борьбе с незаконным игорным бизнесом могут пострадать р2р-переводы

Как стало известно „Ъ“, ЦБ  намерен 
провести мониторинг исполнения 
 рекомендаций по пресечению дроп-
перских операций по переводу средств 
казино. Уже со следующей недели 
за связанные с этим нарушения нач-
нут действовать крупные штрафы. 
Но участники рынка считают, что ре-
шить проблему может только запрет 
популярных у граждан переводов 
с карты на карту между банками — 
кроме тех, что проходят через СБП.

В ЦБ отмечают рост использования сер-
висов p2p-переводов кредитных организа-
ций для проведения непрозрачных опера-
ций, в том числе в адрес участников теневого 
игорного бизнеса (незаконных онлайн-кази-
но и онлайн-лотерей). При этом средства про-
водятся не непосредственно на счета казино, 
а на платежные карты и электронные кошель-
ки, оформленные на подставных физлиц (так 
называемые дропы).

В сентябре 2021 года регулятор выпустил 
методические рекомендации №16-МР, а по-
том дополнительно посоветовал кредитным 
организациям обеспечить необходимую ин-
формационную защиту p2p-сервисов от ро-

ботизированного использования. «Сейчас, 
по прошествии полугода, Банк России будет 
проводить риск-ориентированный монито-
ринг того, насколько кредитные организа-
ции грамотно применяют рекомендации»,— 
сообщили в ЦБ.

По оценкам Blacksword Research, на 
«черные платежи» (казино, наркоторгов-
ля и др.) может приходиться до 20% всех 
p2p-переводов. «По данным ЦБ, в 2021 году 
объем операций card2card составил 4,7 трлн 
руб. в месяц,— уточняет старший партнер 
Blacksword Research Вадим Ампелонский.— 
По данным Росстата, ВВП России соста-
вил 130,8 трлн руб. за тот же 2021 год». При-
чем трафик, отмечает эксперт, идет через 
 крупные банки.

Схема выглядит так. «Плательщик офор-
мляет платеж на сайте онлайн-казино, по-
сле чего одна из популярных серых платеж-
ных компаний, созданных специально для 
этого, например BetaTransfer или Skypay, 
проводит трансакцию через уязвимости не-
которых шлюзов card2card-платежей бан-
ков на свои заранее подготовленные карты 
на дропперов,— поясняют участники пла-
тежного рынка.— Банк не умеет различать, 

направлен запрос от живого плательщика 
или от автоматизированной системы».

Проверки, запланированные ЦБ, накла-
дываются на введение жестких санкций: 
16 февраля президент Владимир Путин под-
писал закон о введении штрафов за перево-
ды денег онлайн-казино и лотереям. Доку-
мент предусматривает два основных вида 
штрафов: за прием платежей в пользу он-
лайн-казино эквайером (5 млн руб.) и за про-
ведение банком-эмитентом такой трансак-
ции по выпущенной им карте (100–500 тыс. 
руб.). Закон вступает в силу спустя 10 дней 
после  опубликования.

Но действительно радикально проблему 
дропперских переводов в адрес казино мо-
жет решить только запрет переводов с кар-
ты на карту, если отправитель и получатель 
не являются клиентами банка, оказывающе-
го услуги р2р-перевода, считают участники 
рынка. «Если говорить о дропах, использу-
ющих p2p-переводы, то достаточно надеж-
ным средством борьбы уже зарекомендова-
ла себя блокировка использования сервиса 
перевода с кары на карту для сторонних кли-
ентов»,— говорит исполнительный директор 
НПА  Мария Михайлова.

По словам директора «КартСтандарта» 
Майи Глотовой, ключевой сложностью при 
выявлении дропов остается то, что банк, ока-
зывающий услуги «карта—карта», чаще всего 
не может отследить все операции получателя, 
так как он является клиентом другого банка. 
«В этой ситуации выявить дропа практически 
невозможно. В связи с этим единственной эф-
фективной возможностью борьбы с дропами 
является предоставление услуги „карта—кар-
та“ только своим клиентам, прошедшим про-
цедуру идентификации,— поясняет госпожа 
Глотова.—Такие риски не свойственны СБП, 
так как услуга перевода всегда оказывается 
клиенту, уже прошедшему идентификацию 
в кредитной организации».

«Мы работаем над тем, чтобы максималь-
но закрыть возможность неавтоматизирован-
ных платежей,— заверили в МКБ.— Но это 
сложная задача, которую на 100% пока не уда-
лось решить ни одному из банков. Рассматри-
ваем возможность применения различных 
решений, которые заставят онлайн-казино от-
казаться и от попыток единичных „ручных“ 
трансакций».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

в эпоху санкций рассматривает 
старший корреспондент  
отдела финансов

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 24 февраля 2022 №32/Ч   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь ноябрьноябрьноябрьноябрь

5,5

7,5

9,5

11,5

13,5

15,5

0,0 0,6

0,00

0,12

0,24

0,36

0,48

0,60% ● 0,4879

5,17%
9,0 16,5

0,95%
0 500,0

0

100

200

300

400

500
млрд руб. ● 430,55

1,4 2,0

1,40

1,52

1,64

1,76

1,88

2,00тыс. $ / тр. унц.

0

80

160

240

320

400

0 400
1,84%8,28% 0,48%

● 1,907$ млрд ● 189,01тыс. пунктов ● 8,833

1,40 1,55 1,70 1,85 2,0055 70
0,0 0,6 5,5 15,5 0 350

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В регионах России в 2021 году 
почти вдвое выросли затраты 
на беспилотные летательные ап-
параты (БПЛА). В рамках госкон-
трактов дроны закупают для мо-
ниторинга природных объектов 
или строительства, а в ближай-
шее время они могут потребо-
ваться и для построения цифро-
вых моделей зданий. Но широ-
кому применению таких техно-
логий в госсекторе препятствует 
законодательство и обязатель-
ные процедуры контроля со сто-
роны Минобороны, отмечают 
участники рынка.

По итогам 2021 года объем заку-
пок БПЛА госструктурами вырос 
в деньгах на 84% по сравнению с 2020 
годом и составил 472 млн руб., следу-
ет из отчета компании «РТС-тендер», 
с которым ознакомился „Ъ“. В доку-
менте приведены данные обо всех 
открытых госзакупках беспилот-
ников в рамках 44-ФЗ. Больше все-
го сделок пришлось на Москву (15 
контрактов на 284 млн руб.), Яма-
ло-Ненецкий округ (ЯНАО, 9 кон-
трактов на 35,7 млн руб.) и Хабаров-
ский край (8 контрактов на 18 млн 
руб.). Показатели «РТС-тендер» под-
тверждают данные торговой пло-
щадки «Росэлторг»: закупки дронов 
увеличились на 20% количествен-
но и на 71% в деньгах. По ее данным, 
затраты ведомств на покупку БПЛА 
в 2020 году составляли 347 млн руб., 
а в 2021 году — 593 млн руб.

Российские технологии занимают 
около 80% рынка дронов, рассказали 
„Ъ“ в «Аэромакс»: «С учетом числа оте-
чественных производителей и имею-
щихся мощностей можно говорить, 
что они способны покрыть все по-
требности госсектора». Ускорения ро-
ста рынка БПЛА можно ждать после 
начала их активного применения 
в логистике, говорят в «Аэромакс».

По оценке «РТС-тендер», ведомст-
ва чаще всего закупают беспилотни-
ки для мониторинга городских объ-
ектов, цифровой аэрофотосъемки, 
распознавания объектов природно-
го и техногенного характера. Напри-
мер, департамент информационных 
технологий (ДИТ) Москвы исполь-
зует беспилотники для слежения за 
объектами городской инфраструкту-

ры, на которых невозможно устано-
вить стационарные видеокамеры. 
«БПЛА дают полную картину стро-
ительной площадки, это позволяет 
оценить ход работ и соблюдение мер 
безопасности»,— отметили в ДИТ.

Власти ЯНАО используют БПЛА 
для поисково-спасательных работ, 
мониторинга паводков, обнаруже-
ния природных пожаров, рассказал 
заместитель губернатора Аркадий 
Бессонов. В аппарате вице-губернато-
ра Санкт-Петербурга Станислава Ка-
зарина сообщили, что в регионе пла-
нируют использовать БПЛА для выяв-
ления самовольных захватов земель, 
нарушения границ участков или их 
нецелевого использования. Анало-
гичные проекты есть и у властей 
Омской области. В апреле 2021 года 
управление контрактной системы 
региона провело тендер стоимостью 
1,3 млн руб. на исследование по мо-

дернизации системы «точного земле-
делия» для природно-климатических 
условий с применением БПЛА. Ана-
литики Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) считают, что 
в 2022 году у госзаказчиков вырастет 
спрос на беспилотники для создания 
цифровых моделей зданий. 

Но эксперты отмечают, что раз-
витию рынка препятствует регули-
рование. «Например, вступающие 
в силу с 1 марта федеральные авиа-
ционные правила (ФАП) требуют сер-
тификации пилотов беспилотников. 
Требование к сертификации есть, 
а программ обучения нет»,— говорят 
в НТИ. Новые правила обязывают пи-
лотов, работающих с легкими дрона-
ми взлетной массой до 30 кг, прохо-
дить обучение по стандартам Росави-
ации и Минтранса. Участники рынка 
просят Минтранс отсрочить требова-
ние на год (см. „Ъ“ от 9 февраля).

Также тех, кто использует в ра- 
боте дроны, обременяет обязатель-
ная процедура контроля со сторо-
ны Минобороны, отмечает соруко-
водитель рабочей группы НТИ «Аэ-
ронет» Сергей Жуков. «Все, что сня-
ли с беспилотника, нужно направ-
лять на просмотр профильным 
региональным военным струк-
турам. Эта практика сохраняется 
еще с того времени, когда все дан-
ные аэросъемки были засекрече-
ны»,— объясняет он. Процедура, по  
его словам, в самом эффективном 
виде занимает от трех недель до 
месяца и распространяется как на  
госзаказчиков, так и на частные 
компании.

Татьяна Исакова;  
Николай Яблонский,  
Екатеринбург;  
Алла Михеенко,  
Санкт-Петербург

Дроны залетают в регионы
Спрос на беспилотники со стороны госсектора увеличивается

«Активбизнесконсалт», входящий в экоси-
стему Сбербанка, запускает на своей элек-
тронной торговой площадке новый сер-
вис — подбор и продажу просроченной за-
долженности по заказу клиента. В компа-
нии рассчитывают в результате удвоить 
свою долю на рынке электронных аукци-
онов. Коллекторы уверены, что такой под-
ход позволит оптимизировать рынок цес-
сии и привлечет мелких игроков. Но экс-
перты сомневаются в целесообразности 
проекта при текущей конъюнктуре рынка 
и говорят о рисках мошенничества.

В Национальной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств (НАПКА) „Ъ“ расска-
зали, что коллекторское агентство Сбербанка «Ак-
тивбизнесконсалт» (АБК) запускает аукционный 
сервис по продаже долгов с обратным принци-
пом работы. Если традиционно продавцы пред-
лагали существующий долг покупателям, то те-
перь будут формировать портфель долгов по заяв-
ке клиента. Эту информацию подтвердили в АБК 

• АБК основано в 2013 году, с 2020 года входит в эко-
систему Сбербанка. Занимается досудебным и су-
дебным взысканием, сопровождением исполнитель-
ного производства, взысканием дебиторской задол-
женности юрлиц, выступает оператором элек-
тронной торговой площадки (ЭТП) «Рынок долгов».

Новый сервис будет запущен в конце второго 
квартала 2022 года. По данным АБК, через него еже-
годно могут быть реализованы портфели более чем 
на 10 млрд руб. Как надеются в компании, проект 
даст «возможность коллекторским агентствам поку-
пать интересные портфели и заниматься отдельны-
ми направлениями на рынке цессии». В АБК рассчи-
тывают, что коллекторы будут заинтересованы в за-
пуске сервиса, особенно в условиях резкого роста 
цен на рынке цессии (см. „Ъ“ от 22 февраля), что по-
зволит компании удвоить долю площадки на рынке 
(сейчас 16%), а затем и увеличить ее до 50–60%.

По оценке источников „Ъ“ на рынке, 68% всей 
задолженности в денежном выражении реализу-
ется через такие площадки. Объем закрытых сде-
лок на рынке цессии в 2021 году для банковского 
и микрофинансового сектора составил 221,2 млрд 
руб. Таким образом, около 150 млрд руб. долгов 
было продано через электронные площадки. Кол-
лекторы позитивно настроены в отношении про-
екта. «Новая схема привлечет более мелких по-
купателей с ограниченным бюджетом, но жела-
ющих развиваться на рынке цессии»,— считает 
президент СРО НАПКА Эльман Мехтиев. Управ-
ляющий директор ПКБ Павел Михмель отметил, 
что если появится отдельно выделенный сервис, 
объединяющий обе стороны процесса, это, несом-
ненно, послужит его оптимизации.

Но эксперты менее оптимистичны. Возможно, 
таким образом АБК старается увеличить лояль-
ность клиентов на будущее, предоставляя им бо-
лее выгодно сервис, что сработает при снижении 
цен на рынке долгов, говорит управляющий ди-
ректор ИК «Иволга Капитал» Дмитрий Александ-
ров. Но такая схема работы «подразумевает нали-
чие большой базы предложения», а сейчас в России 
в целом дефицит портфелей, и «сервис способны 
предложить очень ограниченное число игроков».

Исполнительный директор Российского аукци-
онного дома Константин Раев считает, что «обрат-
ные аукционы — это модель для кризисного рын-
ка, когда товаров много, но никто ничего не поку-
пает, или для продажи совсем неликвидного иму-
щества». Цель этого способа — «отдать хоть за сколь-
ко, то есть попросту избавиться от актива, не рас-
считывая на адекватную стоимость». Однако сейчас 
сформировался рынок продавца, подчеркивает он.

Более того, схема с обратными портфельными 
аукционами создает почву для злоупотреблений, 
предостерегает собеседник „Ъ“ на рынке электрон-
ных торговых площадок. При недобросовестном 
подходе, подчеркивает он, схема позволяет форми-
ровать перечень объектов под конкретного клиен-
та, «зашивать» в предложенный пул объектов все 
что угодно и предлагать его по любой стоимости.

Полина Трифонова

Долги на заказ
Коллекторская компания Сбербанка запускает новый формат аукциона

Свой парк вагонов в количестве 
около 40 тыс. единиц ВЭБ.РФ в конце 
2019 года начал передавать входяще-
му в группу ТФМ железнодорожному 
оператору «Атлант», где получил 25%. 
По данным источников „Ъ“, перевод 
завершился еще прошлой весной.

ПСБ никогда не раскрывал общий 
размер лизингового портфеля. Из-
вестно, что банк передал минимум 
пять SSJ-100 в лизинг «Аэрофлоту» (за-
тем отданы «России»). В январе 2021 
года ПСБ подписал соглашение о ли-
зинге 66 вертолетов Ми-8 и «Ансат» 
для структуры «Ростеха» НССА (сани-
тарная авиация) за 28 млрд руб. В санк-
ционный список отдельно попали два 
контейнеровоза FESCO, взятые в ли-
зинг в ПСБ. «Оба судна работают под 
российским флагом и на внутренних 
линиях. Остальных судов FESCO санк-
ции не касаются»,— говорят там.

Основные риски лизингополу-
чателей связаны с использованием 
лизингового имущества вне России 
в странах, которые соблюдают санк-
ционное законодательство США, 
считает партнер КА Delcredere Ан-
дрей Рябинин: «Например, если са-
молеты, принадлежащие санкци-
онному лицу, выполняют междуна-
родные рейсы, есть риск блокиров-
ки имущества, даже если его исполь-
зует компания, не входящая в санк-
ционный список. Кроме того, высо-
ка вероятность сложностей с обслу-
живанием и закупкой запчастей или 
ПО у американских компаний».

Лизингополучатели могут ока-
заться под риском вторичных санк-
ций, которые вводятся в отношении 

лиц, осуществляющих «значитель-
ные транзакции» с подсанкционны-
ми компаниями, отмечает адвокат 
АБ «S&K Вертикаль» Борис Романов. 
При этом критерии «значительно-
сти» законодательно не определены.

По мнению Андрея Рябинина, са-
мым простым решением действи-
тельно была бы передача имущества, 
в отношении которого есть санкци-
онные риски, другой государствен-
ной лизинговой компании. Но, под-
черкивают источники „Ъ“, ни одна из 
существующих лизинговых госком-
паний не хотела бы брать эти активы 
из-за потенциальных рисков.

«Возможно, в новой структуре за-
претят валютные расчеты, все плате-
жи будут конвертированы в рубли, но 
для авиакомпаний это неважно»,— 
пояснил собеседник „Ъ“ среди авиа-
торов. Он добавил, что в авиаотрасли 
очень боятся прямых санкций и за-
прета определенных сделок с контр-
агентами: «В России нет массы расход-
ников, не производится даже масло 
для самолетных двигателей. А шины 
где брать? Или тормоза, которые пос-
тоянно меняются? Как ремонтиро-
вать самолет, если производитель от-
кажется от техобслуживания?»

Отдельное беспокойство у авиа-
торов вызывает угроза разрыва от-
ношений с европейскими страхов-
щиками. Кроме того, уточняет собе-
седник „Ъ“, в РФ нет собственных на-
вигационных баз данных, обновляе-
мых раз в 28 дней: «Ни электронных, 
ни бумажных, никаких. (В случае 
санкций.— „Ъ“) мы встанем».

Айгуль Абдуллина,  
Наталья Скорлыгина,  
Анна Занина

Предложения федераций и лиг рас-
ширяют перечень целей, на которые 
можно потратить отчисления букме-
керов. Среди новых — покупка и арен-
да недвижимости для организации за-
нятий, оплата труда, закупка инвента-
ря, траты на ремонт, на медицинское 
страхование, на транспорт, команди-
ровки и сборы, изготовление наград, 
реклама мероприятий и т. п.

В спортивных организациях не от-
ветили на запросы „Ъ“. Собеседник, 
близкий к одной из них, объяснил, 
что закрепление в законе перечня 
целей, на которые можно тратить от-
числения, может обезопасить от воз-
можных претензий по их нецелево-
му расходованию. В целом предло-
женный порядок может также дать 

большую свободу лигам и федераци-
ям в распределении средств, считает 
собеседник „Ъ“: «Это актуально, по-
скольку четко соблюдать все условия 
по тратам не всегда получается, осо-
бенно когда организациям приходит-
ся закрывать кассовые дыры». Уточ-
нение распределения отчислений от 
азартных игр «давно назрело», полага-
ет исполнительный директор Федера-
ции американского футбола Алексей 
Олдин: «Хотелось бы, чтобы инициа-
тиву поддержало все сообщество, по-
тому что проект нацелен на решение 
задач большой десятки федераций».

Между тем букмекеры также выра-
зили желание участвовать в разработ-
ке нового порядка распределения от-
числений. «Чем больше будут целевые 
отчисления, тем больше будут расши-
ряться статьи расходов по ним. Было 

бы справедливо привлечь букмеке-
ров к работе по распределению их же 
средств на поддержку российского 
спорта»,— заявил президент Первой 
СРО букмекеров Николай Оганезов.

Объем средств, отчисляемых по 
новым правилам, возрос, и спортив-
ные лиги и федерации могут решить 
больше вопросов за их счет, отмеча-
ет эксперт информационно-анали-
тического портала «Рейтинг букмеке-
ров» Борис Губкин: «Это ведет и к ро-
сту контроля, поэтому, предвосхищая 
возможные трудности, лиги и федера-
ции стараются максимально расши-
рить свои полномочия по использо-
ванию средств, закладывая возмож-
ность направлять их на инвестиции 
в недвижимость или реновацию су-
ществующих площадок».

Валерия Лебедева

Санкции  
сотрясают воздух

Спорт высоких отчислений

Цены на российскую нефть Urals 
обновили исторический макси-
мум, превысив 7,7 тыс. руб. за 
баррель. С начала года они выро-
сли на 30% на фоне бурного ро-
ста долларовых цен и падения 
курса рубля. Этому способство-
вало обострение ситуации на 
востоке Украины, которое гро-
зит России жесткими санкция-
ми, среди которых рассматрива-
ется ограничение экспорта энер-
гоносителей. Вместе с тем, по 
оценкам аналитиков, при сохра-
нении цен на нефть возле теку-
щих уровней до конца года рос-
сийский бюджет может рассчи-
тывать на сверхплановые дохо-
ды в размере более 8 трлн руб.

Рублевая стоимость нефти Urals 
впервые в истории превысила ру-
беж 7,7 тыс. руб. за баррель. По дан-
ным агентства Reuters, во вторник ко-
тировки ненадолго достигали отмет-
ки 7,73 тыс., что на 4% выше значений 
закрытия предыдущего дня. В среду 
цены оставались возле 7,6 тыс. руб. за 
баррель, а с конца декабря не опуска-
ются ниже 7 тыс. руб. за баррель. Осе-
нью прошлого года они не превыша-
ли 6 тыс. руб. за баррель.

Стремительный рост стоимости 
нефти связан в первую очередь с по-
вышением долларовых цен на сы-
рье из-за возросших геополитиче-
ских рисков. По данным Reuters, во 
вторник стоимость российской Urals 
достигала отметки $98,35 за баррель, 
что всего на 1,5% ниже максимума, 
достигнутого 9 февраля. С начала 
года нефть подорожала более чем на 
28%. По словам начальника управле-
ния информационно-аналитическо-
го контента «БКС Мир инвестиций» 
Василия Карпунина, на фоне эскала-
ции напряженности по украинско-
му вопросу участники торгов нара-
щивали позиции по нефтяным фью-
черсам, поскольку опасались воз-
можных перебоев с поставками рос-
сийской нефти.

Усилило эффект и ослабление 
российской валюты. В ходе торгов 
вторника курс доллара на Москов-
ской бирже поднимался до отметки 
80,97 руб./$, максимума с марта 2020 
года. В среду курс ненадолго дости-
гал 81 руб./$, а с начала года приба-
вил более 5 руб. Ослабление пози-
ций рубля вызвано уходом междуна-
родных инвесторов под влиянием 
усилившихся рисков расширения 
антироссийских санкций на фоне 
признания Россией ДНР и ЛНР.

В результате текущие цены на 
нефть значительно превосходят уро-
вень, заложенный в бюджете. На 2022 
год бюджет сверстан исходя из цены 
Urals $44,2 за баррель и среднего кур-
са рубля 72,1 руб./$, что соответству-
ет средней стоимости 3,18 тыс. руб. 
По оценке главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, если цена 
на нефть в рублях до конца года оста-
нется вблизи текущих значений, то 
бюджет получит свыше 8 трлн руб. до-
полнительных доходов. В этом случае 
профицит бюджета составит 11 трлн 
руб., или 7,3% ВВП, оценивает эксперт.

Впрочем, стоит учитывать, что не 
все сверхдоходы от продажи сырья по-
ступают напрямую в бюджет, большая 
часть средств аккумулируются в ФНБ 
с учетом действия бюджетного прави-
ла. То есть при превышении заложен-
ной в бюджет долларовой цены неф-
ти Минфин через ЦБ на дополнитель-
ные доходы покупает валюту. Одна-
ко с 24 января Банк России из-за роста 
волатильности приостановил закуп-
ку валюты на рынке, но продавал ее 
Минфину из золотовалютных резер-
вов. Вместе с тем, по оценке начальни-
ка аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимира Евстифеева, по 
итогам года ЦБ сможет купить валюты 
не больше чем на 3,7–3,8 трлн руб.

Аналитики опасаются, что из-за 
ухудшения внешнеполитической об-
становки и санкций могут потребо-
ваться дополнительные стимулиру-
ющие меры для экономики, которые 
сейчас покрываются за счет допол-
нительных доходов от продажи неф-
ти. «Еще одним риском, хотя и менее 
вероятным, является введение санк-
ций на экспорт энергоносителей из 
РФ в Европу. При таком сценарии РФ 
вряд ли удастся быстро найти замену 
европейским рынкам сбыта, что при-
ведет к падению доходов бюджета»,— 
отмечает господин Евстифеев.

Но наиболее вероятный сценарий, 
который помешает заработать бюдже-
ту дополнительные средства,— это 
снижение цен на нефть в мире из-за 
роста предложения со стороны США, 
ОПЕК, а также возвращения на ры-
нок иранской нефти. «Заглядывая за 
горизонт этого периода нервозности, 
мы ожидаем снижения цен на нефть 
в долгосрочной перспективе».— от-
мечает глава отдела экономики Julius 
Baer Норберт Рюкер. По его мнению, 
фундаментальные тенденции меня-
ются, поскольку рост предложения 
превышает рост спроса.

Виталий Гайдаев

Бюджет пухнет  
от санкций
Рублевые цены на нефть  
достигли исторического максимума
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Мы предложили систему, 
в которой любая ставка 

должна быть учтена. 
Мы возвращаемся 
к прозрачности
— Игорь Станкевич,

тогда депутат Госдумы,  
о регулировании букмекерского рынка,  

в интервью «Чемпионату»  
20 ноября 2020 года
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Минэкономики не поддержа-
ло идею отельеров, просив-
ших отказаться от введения на 
постоянной основе курортно-
го сбора. Сейчас он взимается 
в экспериментальном режиме 
в ряде регионов страны. Участ-
ники рынка считают, что свя-
занные со сбором админист-
ративные расходы перевеши-
вают выгоды от него. В мини-
стерстве отмечают отсутствие 
«жалоб на местах», бизнес ут-
верждает, что официальных 
обращений от локальных игро-
ков нет из-за страха испортить 
отношения с региональными 
властями.

В распоряжении „Ъ“ оказался от-
вет Минэкономики на обращение 
«Опоры России», из которого сле-
дует, что власти не собираются от-
менять эксперимент по взиманию 
курортного сбора и считают его це-
лесообразным. Об отмене неодно-
кратно просили отельеры через 
ассоциацию. В министерстве сооб-
щают, что заинтересованность в сбо-
ре подтверждается ежегодным рас-
ширением перечня участвующих 
муниципальных образований: так, 
в Краснодарском крае их количе-
ство с 2018-го по 2022 год выросло 
в полтора раза. В регионах, говорит-

ся в письме, сбор связывают с необ-
ходимостью восстановления и раз-
вития курортных территорий.

Эксперимент по курортному сбо-
ру, который платится сверх стои-
мости проживания в гостиницах, 
начался в 2018 году в Крыму, Красно-
дарском, Ставропольском и Алтай-
ском краях: его размер устанавлива-
ется в отведенном диапазоне. Так, 
в этом году сумма выросла с 10 до 
50 руб. с человека в сутки. По оцен-
кам «Опоры России», с мая 2018-го 
по декабрь 2021 года удалось со-
брать 1,5 млрд руб. Работы, на кото-
рые были направлены эти средства, 
по мнению Минэкономики, соот-
ветствуют установленным целевым 
направлениям.

Эксперимент должен завер-
шиться в конце 2022 года. Недав-
но «Опора России» в своем письме 
к вице-премьеру Дмитрию Черны-
шенко указала на проблемы вокруг 
этих платежей. По расчетам органи-
зации, на каждые 10–50 руб. курорт-
ного сбора приходится 200 руб., куда 
входит, в частности, оплата персона-
лу и комиссия за эквайринг (см. „Ъ“ 
от 4 февраля).

Но властям регионов за это вре-
мя не поступало информации о до-
полнительных расходах, подчерки-
вается в письме Минэкономики. 

В случае появления соответствую-
щих жалоб министерство готово их 
рассмотреть. Также там считают не-
возможным освободить операторов 
курортного сбора от комиссии за эк-
вайринг «из-за действующего зако-
нодательства». Общую сумму таких 
платежей в министерстве называ-
ют «незначительной по сравнению 
с оборотом отельеров».

Основатель Ivashkevich Hospi-
tality Станислав Ивашкевич под-
тверждает, что сбор создает высо-
кую нагрузку на отельеров. Однако 
он сомневается, что представители 
бизнеса обращаются с этим вопро-
сом к властям регионов. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин полагает, что отельеры 
не хотят портить отношения с мест-
ными властями, которые довольны 
ходом эксперимента по курортному 
сбору, поскольку не тратят на него 
собственных ресурсов.

В Минэкономики считают не-
целесообразной и предложенную 
«Опорой России» идею взимания 
курортного сбора только с интури-
стов, обращая внимание, что боль-
шинство гостей — россияне. Хотя 
регионы вправе самостоятельно вы-
вести из-под платежа ту или иную 
группу путешественников, следует 
из текста. В то же время в министер-

стве говорят о возможности в буду-
щем расширить круг потенциаль-
ных операторов курортного сбора, 
включив в их число самозанятых 
и ИП. Чтобы стать плательщиком ку-
рортного сбора, самозанятые долж-
ны официально зарегистрировать 
и сертифицировать свой вид дея-
тельности как гостиничные услу-
ги, поясняет господин Ивашке-
вич. «Сейчас большинство малых 
средств размещения формально за-
нимаются краткосрочной сдачей 
жилья»,— поясняет он.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников трактует ответ 
Минэкономики так, что оно факти-
чески признало существование обо-
значенных бизнесом проблем, хотя 
и не предложило вариантов их реше-
ния. Однако в Ростуризме занимают 
более сдержанную позицию. Там по-
яснили, что после завершения экс-
перимента необходимо провести 
детальный его анализ, оценив расхо-
ды бизнеса, властей и его эффектив-
ность. Только после этого, призна-
ют в ведомстве, возможно говорить 
о переходе на постоянное взимание 
сбора. В Минэкономики «Ъ» подтвер-
дили, что окончательная позиция по 
курортному сбору будет сформиро-
вана концу года.

Александра Мерцалова

Денег — курорты не клюют
Минэкономики отказалось отменять курортный сбор

Росархив намерен создать государственную инфор-
мационную систему (ГИС), которая позволит ска-
чивать цифровые версии материалов из федераль-
ных архивов. На ее разработку и наполнение пла-
нируется тратить по 330 млн руб. в год до 2023 года, 
но источник средств пока не определен. Запуск си-
стемы может снизить цены на генеалогические ис-
следования, считают участники рынка, отмечая 
отсутствие в архивах «системы и порядка» и даже 
противодействие цифровизации на местах.

„Ъ“ ознакомился с проектом поправок к ФЗ «Об ар-
хивном деле», разработанным Росархивом. Документ 
опубликован на regulation.gov.ru 18 февраля. Он вво-
дит положения о создании ГИС удаленного использова-
ния архивных документов (УИАД), которая позволила 
бы гражданам работать с архивными материалами че-
рез интернет. Государственные архивы уже пользуются 
подобными, но коммерческими системами. Росархив 
предлагает сделать ГИС УИАД обязательной для феде-
ральных архивов.

ГИС УИАД позволит «осуществлять поиск, просматри-
вать и копировать на электронные носители» цифровые 
версии документов из Архивного фонда России, отмеча-
ется в проекте. Регистрацию в новой ГИС предлагается 
сделать бесплатной, плату за доступ к самим докумен-
там должен определить Росархив. В ведомстве уточнили 
„Ъ“, что систему планируется запустить в 2023 году, но 
источник ее финансирования пока не определен.

В соответствии с ведомственной программой циф-
ровой трансформации Росархива, утвержденной пра-
вительством в январе 2021 года, на разработку ГИС за-
ложено около 80 млн руб. ежегодно до 2023 года, на 
оцифровку особо ценных документов и формирова-
ние массивов данных — еще по 250 млн руб. ежегодно. 
В 2022 году Росархиву из бюджета выделено 4,5 млрд руб. 
По плану этот показатель в 2023 году должен вырасти до 
4,78 млрд руб., а в 2024-м — снизиться до 3,08 млрд руб.

Росархив уже ведет несколько централизованных баз 
данных — «Центральный фондовый каталог» и «Путево-

дители по российским архивам». Среди коммерческих 
компаний разработкой подобных систем занимаются 
«Элар» («Дорога памяти» и «Память народа» Миноборо-
ны) и «Альт-Софт» (Российский государственный архив 
литературы и искусства, архивы Ленинградской, Псков-
ской, Томской областей и других регионов). Представи-
тели «Элара» и «Альт-Софт» подтвердили „Ъ“ заинтересо-
ванность в работе над ГИС Росархива.

Инициатива Росархива внесет в работу подведомст-
венных ему учреждений «хоть какую-то систему и поря-
док», считает управляющий партнер Genealogic Алек-
сандр Воробьев. По его мнению, единая ГИС позволит 
генеалогическим агентствам снизить затраты на коман-
дировки в архивы, работу в залах и прочие технические 
действия и, как следствие, уменьшить цены для клиен-
тов. С этим согласен и глава генеалогического центра 
«Связь поколений» Юлия Ефремова. По ее мнению, не-
которые фирмы могут уйти с рынка составления родо-
словных «под ключ» и перейти только на консультатив-
ные услуги, но потребность в специалистах не исчезнет: 
«Без литературы, вторичных знаний ни один человек не 
сможет восстановить родословную». В среднем цена ис-
следования начинается от 60 тыс. руб.

Каждый архив по-разному принимает запросы гра-
ждан, некоторые даже незаконно игнорируют их че-
рез сайт «Госуслуг», отмечает руководитель центра «Се-
мейная реликвия» Павел Овчинников, из-за этого центр 
пользуется услугами местных исследователей. Создание 
единой ГИС, по его мнению, позволит быстрее предо-
ставлять информацию клиентам.

Но руководители архивов зачастую саботируют ини-
циативы по цифровизации, поступающие сверху, гово-
рит автор проекта «Расследование Карагордина» Денис 
Карагордин: «Например, дают доступ к оцифрованным 
материалам только из зданий архивов или делают их не-
доступными». По словам господина Карагордина, дирек-
тор одного из архивов объяснял это так: «Если все будет 
электронное, кто тогда к нам будет ходить?».

Юрий Литвиненко

Преданья серверов глубоких
Федеральные архивы хотят сделать системно онлайн-доступными

Крупные рыбопромышленные 
холдинги оптимизируют пор-
тфель квот на фоне обсуждения 
второго этапа изъятия части ре-
сурсов для перепродажи на аук-
ционах в обмен на строительст-
во судов и заводов. Так, «Океан-
рыбфлот», среди совладельцев 
которого сенатор от Камчатско-
го края Валерий Пономарев, пе-
редал права на вылов свыше 
3,6 тыс. тонн трески в год мур-
манской группе «Сигма Марин 
Технолоджи». Ресурс стоимостью 
в несколько миллиардов рублей 
позволит покупателю загрузить 
новые промысловые мощности.

Мурманская группа «Сигма Ма-
рин Технолоджи» стала владельцем 
квот на вылов трески в Беринговом 
море, которые ранее принадлежа-
ли АО «Алаид», структуре камчатско-
го холдинга «Океанрыбфлот», следует 
из данных Росрыболовства и ЕГРЮЛ. 
«Алаид» владел около 5,4% квот на 
треску в Западно-Беринговоморской 
зоне, допустимый объем добычи на 
этот год — более 3,6 тыс. тонн. Стан-
дартный срок действия таких догово-
ров — 2018–2033 годы. В компаниях 
оперативный комментарий 23 февра-
ля не предоставили.

Основным владельцем «Сигма 
Марин Технолоджи» считается Мак-
сим Петрушин. По данным Forbes, на 
2019 год структурам группы принад-
лежали квоты на вылов более 68 тыс. 
тонн минтая, 24 тыс. тонн скумбрии 
и 15,7 тыс. тонн сельди в год. Собст-
венный флот включает более десяти 
судов. Выручку группы за 2018 год из-
дание оценивало в 14 млрд руб., более 
свежих данных нет.

«Океанрыбфлот» — один из круп-
нейших добытчиков рыбы в России. 
Владеет квотами на вылов свыше 
280 тыс. тонн ресурсов в год, включая 
минтай, сельдь и пр. Как следует из 
последнего списка аффилированных 
лиц, на март 2020 года по 49% АО «Оке-
анрыбфлот» принадлежало сенатору 
от Камчатского края Валерию Поно-
мареву и Игорю Евтушку, бывшему де-
путату местного парламента. Выручка 
компании в 2020 году была 17,38 млрд 
руб., чистая прибыль — 2,74 млрд руб.

У оптовых поставщиков мурман-
ская свежемороженая треска сегодня 
стоит от 330 руб. за 1 кг. Таким обра-
зом, исходя из десятилетнего срока 
действия договора на вылов и объе-
ма квоты, стоимость приобретенного 
«Сигма Марин Технолоджи» ресурса 
можно оценить более чем в 11 млрд 
руб. Но реальная стоимость сделок 
с квотами обычно ниже, говорят со-
беседники „Ъ“ в отрасли. Треска се-
годня может быть одним из самых 

доходных видов рыбы. Так, минтай 
в каталоге оптовой компании «Ай-
сФиш» стоит о коло 140 руб. за 1 кг, 
сельдь — от 180 руб. за 1 кг, скум-
брия — 200 руб. за 1 кг. 

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов отмечает, что 
«Сигма Марин Технолоджи» недавно 
приобрела производительное судно, 
для загрузки которого нужны квоты. 
А треска для тралового промысла, ко-
торым занимается «Океанрыбфлот», 
не очень стабильный ресурс, который 
постоянно мигрирует в зону США, по-
тому рассчитывать на него очень рис-
кованно, указывает он. Замдиректора 
УК «Норебо» Сергей Сенников отмеча-
ет, что для покупателя квоты на тре-
ску могли иметь приоритетное значе-
ние, тогда как для «Океанрыбфлота» 
доля могла быть недостаточной для 
организации рентабельного промы-
сла. Если бы у «Океанрыбфлота» воз-
никли сложности с освоением кво-
ты, холдинг мог бы вообще лишиться 
прав на нее, добавляет руководитель 
Информационного агентства по ры-
боловству Александр Савельев.

«Океанрыбфлот» оптимизиру-
ет портфель ресурсов на фоне обсу-
ждения второго этапа программы 
инвестквот. В 2023 году планирует-
ся изъять у пользователей и распре-
делить на аукционах 20% от обще-
го допустимого улова (ОДУ) минтая 
и сельди на Дальнем Востоке в обмен 
на строительство новых судов и за-
водов по переработке рыбы. Как от-
мечает господин Савельев, для круп-
нейших держателей квот на этом 
фоне может быть логично распрода-
вать избыточные объемы. Как про-
гнозировали в Союзе рыбопромыш-
ленников Севера, до 2030 года здесь 
стоит ждать новых сделок по прода-
же небольших и средних держателей 
квот в том числе на фоне снижения 
ОДУ на треску и пикшу.

Анатолий Костырев

Рыбаки делятся 
будущим уловом
Холдинг сенатора от Камчатского края 
избавился от части квот

По итогам 2021 года средний 
чек в каршеринговых сервисах 
в России вырос почти на чет-
верть, в среднем до 433 руб. за 
поездку, подсчитали в Tinkoff 
Data. Эксперты связывают это 
с ростом себестоимости, вклю-
чая подорожание новых ма-
шин и бензина. Сами сервисы 
говорят об увеличении дально-
сти поездок.

Средняя стоимость поездки в кар-
шеринговом сервисе по итогам 2021 
года выросла на 23%, в среднем до 
433 руб., говорится в подсчетах Tin-
koff Data, проведенных для „Ъ“. При 
этом, по данным аналитиков, чи-
сло пользователей таких сервисов 
в крупных городах страны снизи-
лось год к году на 12,4%, но среднее 
количество поездок одного пользо-
вателя выросло с 4,6 до 5 за месяц. 
В подсчетах учитывались траты кли-
ентов Тинькофф-банка, которые 
хотя бы один раз в течение года опла-
чивали услугу каршеринга у любого 
оператора, включая регионального.

По итогам 2021 года лидером рын-
ка оставался «Яндекс.Драйв» с долей 

43% против 54% в 2020 году. Следом 
идет «Делимобиль», чья доля в прош-
лом году выросла до 34% против 27% 
годом ранее. У «Ситидрайва» — 12%, 
в то время как в 2020 году было 8%. 
Доля BelkaCar не изменилась — 10%. 
Еще 1% рынка делят небольшие ре-
гиональные сервисы.

В Москве средний чек по итогам 
2021 года в BelkaCar вырос пример-
но на 60% и сейчас составляет более 
500 руб., сообщила гендиректор ком-
пании Лориана Сардар: «Мы связы-
ваем это в первую очередь с увели-
чением дальности поездок, когда 
из-за дистанционного режима ра-
боты многие перебрались за город». 
Увеличение среднего чека фиксиру-
ют и в «Ситидрайве», связывая это 
с ростом спроса на пакетные тари-
фы от двух часов до семи дней. В «Де-
лимобиле» в среднем по стране сред-
ний чек в 2021 году составлял около 
320 руб., сообщили в компании.

Но операторы каршеринга отне-
слись со скепсисом к тезису Tinkoff 
Data о снижении пользовательской 
базы. «Этот вывод противоречит ры-
ночным трендам»,— настаива-

ет представитель «Делимобиля», 
уточняя, что лишь 12% пользова-
телей сервиса — клиенты Тинь-
кофф-банка. По ее словам, рынок 
растет органически, в 2021 году 
операторы наращивали автопар-
ки, в то время как в 2020 году ра-
бота таких сервисов в первую вол-
ну пандемии прекращалась на 2,5 
месяца. Таким образом, 2021 год не 
мог показать отрицательную дина-
мику по количеству пользователей 
каршеринга, уверены в «Делимо-
биле». Прирост базы пользовате-
лей фиксировали и в «Ситидрай-
ве», «Яндекс.Драйве», BelkaCar. Так, 
по словам госпожи Сардар, в Belka-
Car их число выросло на 23% за год, 
до 1,6 млн.

«Трудно представить, что в 2021 
году число пользователей снизи-
лось»,— соглашается аналитик «Ве-
лес Капитала» Артем Михайлин. По 
его словам, опубликованные круп-
ными операторами отчетности по-
казывают заметный рост выручки 
и других показателей у участников 
рынка. Например, «Яндекс.Драйв» 
в третьем и четвертом квартале на-

растил выручку примерно на треть 
год к году, замечает эксперт.

Рынок каршеринга уже сформи-
ровался и консолидировался вокруг 
четырех игроков, новых компаний 
ожидать не стоит, уверен издатель 
«Трушеринга» Юрий Николаев. По 
его словам, существующие компа-
нии делают ставку на прибыльность 
и оптимизацию расходов. В прош-
лом году действительно заметно уве-
личилась стоимость поездок из-за 
инфляционных издержек, включая 
подорожание в полтора раза новых 
машин и рост цен на бензин, конста-
тирует эксперт.

Эти факторы, по его словам, со-
храняются и в первом квартале этого 
года, поэтому стоимость краткосроч-
ной аренды продолжит расти вслед 
за инфляцией и удорожанием ли-
зинга. Кроме того, добавляет Юрий 
Николаев, каршеринговые серви-
сы — это IT-компании, а на фоне ин-
фляции и дефицита кадров их зар-
платные ожидания растут, поэтому 
удерживать таких сотрудников сто-
ит дорого.

Дмитрий Шестоперов

Автомобили раскатали расходы
Услуги каршеринга за год подорожали почти на четверть

Всегда будет место 
для сделок, консолидации, 
это вопрос возможностей 

игроков
— Виталий Орлов,

владелец ГК «Норебо»,  
в интервью „Ъ“ в 2019 году

Ц И Т А Т А
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первые лица

Российский бизнес вошел 
в зону турбулентности, которая 
вызвана геополитическими 
причинами. Однако золото, 
которое в 2020 году стало защит-
ным активом, пока не демон-
стрирует своих оберегающих 
от инфляции свойств. О причи-
нах нестабильности цен на ме-
талл в нестабильное время, о го-
товности компании к санкциям 
и роли шахматного взгляда 
на мир во взаимоотношениях 
между Россией и Западом в ин-
тервью „Ъ“ рассказал главный 
исполнительный директор 
Polymetal Виталий Несис.

— Российские компании готовят 
планы на случай санкций в отно-
шении России. Есть ли такой 
план у Polymetal?
— Мы готовы к введению наиболее 
вероятных санкционных пакетов — 
например, к отключению России от 
SWIFT, к запрету на торговлю обору-
дованием с США и ЕС. 
— Банки покупают золото у добы-
вающих компаний. Как отключе-
ние от SWIFT скажется на вас?
— Особого воздействия не будет, так 
как мы продаем золото либо внутри 
страны, либо в Китай. С ним еще в 
2015 году опробовали, пусть и не-
сколько мучительно, расчеты в юа-
нях. Так что в этом отношении нахо-
димся в устойчивом положении.
— Торговля с Китаем ведется по 
генлицензиям на экспорт, кото-
рые недавно были разрешены для 
золотодобывающих компаний?
— Мы по-прежнему получаем ин-
дивидуальные лицензии, потому 
что экспортируем не слитки, а кон-
центрат.
— Есть ощущение, что COVID-19 
надолго. Адаптировалась ли ком-
пания?
— Я бы не был столь категоричен, на-
оборот, хочу не согласиться с такой 
оценкой. Возможно, покажусь опти-
мистом, но реальное воздействие 
пандемии на жизнь человечества 
близко к завершению. Понятно, что 
долго еще будем расхлебывать избы-
точные контрмеры, но болезнь как 
таковая, ее медицинское значение 
убывает, подходит к уровню сезон-
ного гриппа. 

Polymetal давно адаптировался к 
новым реалиям. Однако нужно по-
нимать, что потери в эффективности 
существенные и, к сожалению, не бу-
дут быстро обратимы даже при зна-
чительном улучшении эпидемиоло-
гической ситуации. Приведу при-
мер: у нас 70% сотрудников — вахто-
вики. Готовность работать на вахтах, 
особенно длительных, по два меся-
ца, существенно сократилась. Люди 
боятся заболеть вдали от дома, боят-
ся оставить без поддержки пожилых 
родителей и маленьких детей. Пан-
демия структурно ухудшила дефи-
цит вахтовой рабочей силы. Мы с 
этим справляемся, но несем допол-
нительные издержки. 
— Что вы имеете в виду под 
структурным дефицитом рабо-
чей силы?
— Структурный дефицит — это не 
краткосрочное явление, вызванное 
текущей заболеваемостью, когда 
можно ожидать выздоровления и 
возвращения сотрудников на рабо-
чие места. Речь о долгосрочном сдви-
ге: кто-то уехал на межвахтовый от-

дых, изменил взгляд на жизнь и на 
вахту не вернулся, навсегда выбыл 
из пула возможных сотрудников. 
— В начале года в Казахстане, где 
у Polymetal расположены круп-
ные активы, произошли массо-
вые протесты. Пришлось ли вам 
усилить охрану там?
— Не соглашусь с термином — это 
были не протесты, а беспорядки. На 
наших предприятиях никаких изме-
нений мы не почувствовали: все бы-
ло спокойно, за исключением крат-
косрочных перебоев с мобильной 
связью. Охрану не усиливали, от-
грузки не прекращали, получение 
материалов и сырья тоже. То есть 
производство никак не пострадало.
— События в Казахстане не за-
ставляют переоценить риски биз-
неса в странах бывшего СССР?
— Риски есть у каждой страны, но в 
Казахстане они куда ниже, чем во 
многих других юрисдикциях, куда 
традиционно инвестируют золото-
добытчики. И это касается даже не 
Африки, а, скажем, Латинской Аме-
рики, где риск масштабных беспо-
рядков ниже, но очень высока опас-
ность существенного деструктивно-
го вмешательства в производствен-
ную деятельность со стороны мест-
ного населения или госорганов. Я 

по-прежнему считаю, что Россия и 
Казахстан входят в число стран с уме-
ренными страновыми рисками. Ко-
нечно, до Австралии, Канады и США 
нам пока далеко, но уж лучше при-
вычные вызовы в странах нашего те-
кущего присутствия, чем регуляр-
ные нападения наркобанд на золото-
приемные кассы, как в Мексике. 
— Почему мировые цены на золо-
то сейчас падают при достаточно 
высокой инфляции?
— Наименее противоречивая гипоте-
за — инвесторы ожидают существен-
ного роста процентных ставок. Он 
обычно приводит к оттоку денег из 
золота, которое не платит дивиден-
ды, в облигации. Если посмотреть на 
этапы инфляционных циклов, то 
первый для золота обычно не очень 
приятный. Люди не понимают, что 
инфляция будет продолжать расти, и 
думают, что повышение ставок при-
ведет к быстрой нормализации. 

Фундаментальная ошибка центро-
банков заключается в попытке управ-
лять текущим скачком цен привыч-
ными монетарными способами. Меж-
ду тем нынешний инфляционный 
шок пришел со стороны предложе-
ния. Это классическая инфляция из-
держек, не связанная со спросом и 
процентными ставками. В нынешней 
обстановке ужесточение монетарной 
политики задушит инвестиции и еще 
больше разгонит спрос на ключевые 
сырьевые товары. Подобные меры на 
фоне инфляции издержек не сдержи-
вают цены, напротив — они проци-
кличны. Тем не менее большинство 
инвесторов ждут, что рост ставок по-
давит рост цен, а это плохо для золота. 
Все вспоминают начало 1980-х годов в 
США, когда ФРС подняла ставки и по-
бедила инфляцию и золото резко упа-
ло. Но тогда источник инфляции был 
другой — неумеренная эмиссия, поэ-
тому рост ставок был верным инстру-
ментом регулирования. 

Сейчас инфляция — это эффект 
пандемии, раскрутившей маховик 
эскалации издержек. Чтобы этот ма-
ховик остановить, необходимо вер-
нуться к «доковидным» условиям хо-
зяйствования, что нереально. Поэто-
му мое мнение в сухом остатке: ин-
фляция продолжит расти, повыше-

нием процентных ставок ее не оста-
новишь, инвесторы достаточно быс-
тро это поймут и пойдут в золото.
— Какую цену на золото вы ожи-
даете к концу года?
— Цена будет в диапазоне $1750–
1850 за унцию в ближайшие 12 меся-
цев. Должно случиться что-то непред-
виденное, чтобы золото вырвалось в 
ту или иную сторону. Для скачка на-
верх необходимо, чтобы после повы-
шения процентных ставок на 2–2,5% 
не было результата от полугода до го-
да. Только тогда все задумаются.
— На ваш взгляд, возможна такая 
ситуация, когда криптовалюты 
будут конкурировать с золотом за 
интерес инвесторов?
— Масштабы перетоков небольшие. 
Если вы посмотрите, сколько денег 
утекло из золотых ETF, а сколько при-
шло в криптовалюты, это совершен-
но разные по масштабу суммы. Те, кто 
выходил из золота, покупали акции. 

Что касается перспектив, то, ко-
нечно, криптовалюты хоть и отдален-
ная, на горизонте 10 лет, но угроза для 
драгметаллов. Ключевая проблема 
криптовалют — их слишком много. 
Хорошо, что в свое время не прошла 
идея создания криптовалюты Libra. 
Ее сила была в поддержке крупней-
шими платежными системами, но в 
какой-то момент вмешались амери-
канские регуляторы и угрозу устрани-
ли, что очень позитивно для золота. 
— Правительство последние два го-
да увеличивает налоги на горнодо-
бывающий сектор. На ваш взгляд, 
грозит ли это золотодобытчикам? 
Справедливо ли изымать сверхдо-
ходы в период высоких цен? 
— Считаю, налоги поднимать не бу-
дут, потому что цены на нефть, газ, 
металлы и так очень высокие. Стиму-
ла искать дополнительные доходы в 
бюджет нет. 

Вообще, концепция адекватного 
распределения создаваемой стоимо-
сти нормальная, поэтому логично, 
если государство в период высоких 
цен изымает часть сверхнорматив-
ных доходов в пользу общества. Но 
инструменты должны быть адекват-
ными, понятными, справедливыми 
и стабильными. И вот здесь есть серь-
езные вопросы. Пока методология 
определения этих сверхдоходов 
страдает, особенно на фоне того, что 
механизмы инвестиционного сти-
мулирования в отрасли остаются не-
совершенными. 
— Эксперты и участники рынка 
говорят об угрозе исчерпания ми-
нерально-сырьевой базы золота в 
РФ. Как развивать юниорное дви-

жение? Ваш коллега, гендиректор 
«Полюса» Павел Грачев предста-
вил свои предложения на встрече 
с Владимиром Путиным. Каков 
ваш план?
— Павел Сергеевич предложил очень 
дельные вещи, но они необходимы 
крупным игрокам для интенсифика-
ции поисковых работ. К юниорам же 
все это отношения не имеет. У юнио-
ра в России две самые большие про-
блемы. Во-первых, бессмысленная и 
невыносимая бюрократия при кон-
вертации поисковой лицензии в до-
бычную. Во-вторых, «штраф за откры-

тие», который для крупной компа-
нии большого значения не имеет, но 
для юниора часто становится непрео-
долимой преградой. Речь о миллио-
нах долларов. В практике Polymetal 
было, когда можно потратить $10 млн 
на поиски и потом «получить» еще 
столько же сверху от государства (в 
виде платы за открытие.— „Ъ“). Для 
юниора это мощнейший дестимули-
рующий фактор. Недавнее введение 
возможности продавать поисковую 
лицензию после подтверждения пер-
вооткрывательства ситуацию для 
юниоров изменило не сильно.
— Почему юниоры в России не 
идут на биржу, как это делают в 
Канаде? 
— У нас нет источника фондирова-
ния для этой биржи. Биржа — это все-

го лишь рынок. В России есть продав-
цы, а вот покупателей нет. В Канаде и 
Австралии существуют вековые тра-
диции массовых розничных инвес-
тиций в юниорные геологоразведоч-
ные компании. Там многие достаточ-
но знакомы с отраслью, интересуют-
ся ей, и, самое главное, созданы ре-
альные регуляторные механизмы. У 
нас ничего этого нет. В России только 
появляется массовый розничный ин-
вестор, и покупает он, естественно, в 
основном «голубые фишки». 

Кроме того, в стране нет инфра-
структуры качественной независи-
мой оценки результатов геологораз-
ведочных работ, нет механизма 
обратной связи. Если кто-то соврал, 
как его наказать? У нас семь бед, один 
ответ — отчет ГКЗ (госкомиссии по за-
пасам.— „Ъ“). Если в ходе эксплуата-
ции месторождения с утвержденны-
ми запасами выясняется, что металла 

нет или содержание низкое, думаете, 
кто-нибудь наказывает эксперта ГКЗ 
или автора отчета? Конечно, нет. Вот 
на этом весь юниорный рынок и за-
кончился, точнее, и не начинался. Хо-
тя перспективы очень большие.
— Вы опубликовали данные о пер-
вичных ресурсах Новопетровско-
го месторождения, где у Polymetal 
— 75%, а у «Росгеологии» — 25%. Вы 
планируете выкупить долю гос-
компании?
— У нас есть опцион, который может 
быть реализован после постановки 
запасов на баланс. Сейчас обсужда-
ем с партнерами продолжение ра-
бот, стратегию, может быть, догово-
римся о консолидации актива. 
— Как вам взаимодействие с 
«Росгео»? 
— Мы вступили в этот корпоратив-
ный брак с широко открытыми гла-
зами, понимая, чего ждем от «Росгео-
логии», а они знали, чего хотят от 
нас. И мы полностью соответствуем 
взаимным ожиданиям.
— На рынке алмазов сложилась 
хорошая конъюнктура. Не смо-
трите на этот сегмент?

— Слишком большая специфика, в 
том числе сбытовая, поэтому не 
смотрим. 
— Polymetal планирует увеличи-
вать или, наоборот, сокращать до-
лю в Томторском проекте (компа-
ния владеет 9,1%)?
— Очень важный закон о возможно-
сти размещения в пункте ППГХО от-
ходов от переработки руд Томтора 
вышел (закон позволит гидрометал-
лургическому заводу по переработ-
ке руд Томтора разместить возника-
ющие радиоактивные отходы в уже 
действующем пункте хранения.— 

„Ъ“). Но для полного разблокирова-
ния проекта нужны еще подзакон-
ные акты. С позитивом смотрим в 
будущее и сохраняем стратегиче-
ский интерес к проекту. Скоро бу-
дем обсуждать варианты его финан-
сирования, идет и дискуссия о на-
шей доле в активе. 
— В 2018 году вы публиковали спи-
сок месторождений на продажу, 
речь шла о месторождениях Веду-
га, Личкваз, Маминское и Кутын.
— Сейчас есть несколько объектов, 
по которым мы в активной фазе пои-
ска покупателя. Polymetal — боль-
шая компания, и маленькие по объе-
му производства предприятия, пусть 
даже прибыльные, желательно про-
дать, чтобы обеспечить нужный фо-
кус менеджмента.

— А вы какие-то действующие 
активы рассматриваете для по-
купки? 
— Нет.
— Не интересует ли вас Petropav-
lovsk как актив для покупки?
— Покупка доли в компании — од-
нозначно нет. Но мы продолжаем 
считать интересным потенциальное 
сотрудничество на основе Покров-
ского автоклава.
— Рейтинги ESG могут стать ин-
струментом привлечения средств 
для компании?
— Скорее, это фильтр, то есть допол-
нительных денег вы под успехи в ESG 
не получите. Основные инвесторы 
Polymetal — за границей, конкретно в 
Великобритании. И все больше и 
больше адекватные рейтинги по 
устойчивому развитию становятся не-
обходимым условием, чтобы на вас 
вообще посмотрели. Когда у потенци-

ального инвестора есть какая-то под-
борка компаний, сначала их отсеива-
ют по показателям устойчивого раз-
вития и только потом начинают смо-
треть на бизнес. И если вы этот пер-
вый фильтр не прошли, уже неважно, 
какая у вас прибыль, резервы и т. д.
— Polymetal — основной партнер 
Федерации го РФ. В 2020 году вы 
говорили, что пандемия приоста-
новила крупные соревнования по 
го. Сейчас ситуация улучшается?
— Ситуация изменилась. В прошлом 
году мы успешно провели чемпио-
нат мира среди любителей во Влади-
востоке. Несмотря на ковидные ог-
раничения, турнир удался на славу: 
более половины представителей 
стран, национальных чемпионов, 
приняли очное участие. Турнир про-
шел в упорной борьбе, отзывы участ-
ников очень положительные.

Сейчас в России соревнования по 
го проходят в нормальном режиме, 
и надеюсь, в этом году чемпионат Ев-
ропы в Румынии будет уже в стан-
дартном очном формате. 
— Однако ограничения, связан-
ные с ковидом, все равно сказы-
ваются. Есть ли перспективы у го 
в онлайне?
— На мой взгляд, лучше играть реже, 
но очно. 
— Почему?
— К сожалению, сейчас многие 
пользуются разнообразными под-
сказками, занимаются читерством. 
И это большая проблема. Кроме того, 
для го очень важно погружение в то, 
что происходит на доске физически. 
Фундаментальное значение имеет 
концепция красоты позиции. Глядя 
на экран, куда сложнее оценить гар-
монию, чем когда вы смотрите на де-
ревянную доску с камнями из нату-
ральных материалов. Совершенно 
другое удовольствие.
— Тем не менее у вас никогда 
не было планов профинансиро-
вать создание мобильного при-
ложения, чтобы популяризовать 
эту игру?
— Во-первых, я последовательный 
сторонник профессиональной спе-
циализации. Во-вторых, сама по себе 
частая игра — не самоцель. Главная 
задача — изменение, развитие мен-
талитета тех, кто играет в го, а ис-
пользование гаджетов ей прямо про-
тиворечит. У меня, например, нет 
смартфона. И считаю, что непра-
вильно делать то, что противоречит 
убеждениям.
— Вы сказали, что нужно менять 
менталитет игроков. Для чего?
— В России и мире тотально домини-
рует шахматное мировоззрение. 
Шахматы — это игра на уничтоже-
ние, в которой есть иерархия участ-
ников, сражающихся на очень огра-
ниченной доске, где можно откатить 
ситуацию назад. То, что сейчас про-
исходит в отношениях России и За-
пада, очень похоже на классический 
шахматный поединок. Уверен, что 
мировоззрение, сформированное 
го, помогло бы более результативно 
развивать отношения между двумя 
сторонами. Ведь го — это игра на со-
зидание, где каждый участник фун-
даментально равен. Шахматный 
слон или конь может вернуться на-
зад в предыдущую позицию. Камень 
го остается без движения в месте по-
становки и может быть снят с доски, 
только если будет убит. Доска го 
очень большая, поэтому играющий 
должен концентрироваться не толь-
ко на локальном конфликте, мест-
ной схватке, которые тоже бывают 
очень сложными, агрессивными. 
Успешный игрок смотрит на всю до-
ску и понимает, как локальное про-
тивостояние влияет на глобальную 
ситуацию на ней.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин

полная версия 
kommersant.ru/13256

«Риски есть у каждой страны»
Глава Polymetal Виталий Несис о санкциях и цене на золото

Инфляция продолжит расти,  
повышением процентных ставок  
ее не остановишь, инвесторы достаточно 
быстро это поймут и пойдут в золото

В России и мире тотально доминирует 
шахматное мировоззрение.  
Шахматы — это игра на уничтожение

Пандемия структурно ухудшила дефицит 
вахтовой рабочей силы

C O M P A N Y  P R O F I L E P O LY M E T A L  I N T E R N A T I O N A L  P L C

Второй по величине производитель золота и крупнейший производитель серебра 
в России, входит в топ-10 золотодобывающих компаний мира. По итогам 2021 года 
компания произвела 1,7 млн унций в золотом эквиваленте. Основные активы распо-
ложены в Магаданской и Свердловской областях, Хабаровском крае, на Чукотке 
и в Казахстане. Компания еще не опубликовала финансовые результаты за 2021 
год, но в январе этого года сообщила, что выручка осталась стабильной на уровне 
$2,9 млрд. Основным акционером Polymetal с 23,9% является группа ИСТ Алексан-
дра Несиса, старшего брата Виталия Несиса. 71,9% — у институциональных и част-
ных инвесторов, 3,3% принадлежат PPF Group, еще 0,9% — у директоров и менед-
жмента. Главный исполнительный директор — Виталий Несис.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н Е С И С  В И Т А Л И Й  Н А Т А Н О В И Ч

Родился 30 июня 1976 года в Зеленоградске Калининградской области. Имеет 
степень бакалавра по специальности «экономика» в Йельском университете и маги-
стра в Санкт-Петербургском государственном горном университете. С 1997 по 1999 
год работал в Merrill Lynch в Нью-Йорке, затем в московском представительстве 
McKinsey. С 2001 года занимает различные должности в промышленных компаниях 
России: был руководителем департамента инвестиционного планирования «СУАЛ-
Холдинга», директором по стратегическому развитию УАЗа. В 2002–2003 годах воз-
главлял «Востсибуголь». В 2003 году стал гендиректором ОАО «Полиметалл», с 2004 
по 2012 год входил в совет директоров компании. Назначен главным исполнитель-
ным директором Polymetal в 2011 году. Женат, трое детей.
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Церемония вручения премии 
«Нашего Радио» — «Чартова дю-
жина» — прошла в столичном кон-
цертном зале Adrenaline Stadium. 
Борис Барабанов рассказывает 
о том, что его удивило на ежегод-
ном форуме русскоязычных рок-
музыкантов. 

писок лауреатов «Чар-
товой дюжины» мог стать сюрпри-
зом только для тех, кто не следит за 
изменениями в эфирной политике 
«Нашего радио», а также за рок-пред-
почтениями онлайн-аудитории. 
По-настоящему удивил всех, пожа-
луй, только победитель в номина-
ции «Солистка». Дело даже не в том, 
кто именно в ней победил, а в том, 
что это была не Земфира, у которой 
в 2021 году вышел первый за во-
семь лет студийный альбом «Бор-
дерлайн». Альбом произвел оше-
ломляющий эффект и оставался 
предметом обсуждения вплоть до 
осени, пока на горизонте не поя-
вились новые песни Оксимирона. 
Земфира в результате голосования 
слушателей «Нашего радио» не полу-
чила вообще ничего. 

Что же касается лауреата — Диа-
ны Арбениной, то у ее группы «Ноч-
ные снайперы» в 2021 году студийно-
го альбома вообще не было. Можно 
только позавидовать фанатской под-
держке, которой пользуется Диана 
Арбенина, и тому, насколько уве-
ренно она держится на рок-волне, 
позволяя себе при этом жесты вро-

де дуэтов с Григорием Лепсом. Ее по-
клонников это, кажется, нисколько 
не смущает. 

В номинации «Альбом» победи-
ла «Операция пластилин» («Грустные 
песни для уставших людей»). Груп-
па обошла среди прочего новые аль-

бомы ДДТ и Константина Кинчева. 
Лучшим концертом в результате го-
лосования на сайте «Нашего радио» 
признали новую программу группы 
«Кино», и здесь у петербуржцев не 
было и не могло быть конкурентов. 

В номинации «Совместная рабо-
та» выиграла группа «Мураками», 
в год своего совершеннолетия выпу-
стившая вместе с коллективом LaS-
cala песню «Ночь». Это же произведе-
ние выиграло в номинации «Песня». 

Лучший видеоклип — сложнопо-
становочная работа «Би-2» и режис-
сера Макса Шишкина «Нам не ну-
жен герой». На сегодняшний день 
клип в YouTube посмотрели 12 млн 
раз. Музыканты «Би-2» получили 
еще одну награду — в номинации 
«Сайдпроект». Здесь отметили груп-
пу «Куртки Кобейна», созданную 
Шурой Би-2. 

В номинации «Группа» победи-
тель — костюмированная банда 

«Пневмослон», сайдпроект «Нейро-
монаха Феофана». Как и «Феофан», 
«пневмослоны» выступают в масках, 
а стилистически наследуют «Ленин-
граду» и «Ляпису Трубецкому». Соли-
стом года признали Евгения Егорова 
из металлической группы «Эпиде-
мия». Он обошел в своей номинации 
Валерия Кипелова и Леву Би-2. 

Была отмечена и лучшая ка-
вер-версия года. В номинации «Ка-
вер» выиграла группа «Мумий 
Тролль», принявшая участие в за-
писи альбома памяти своего земля-
ка — владивостокского рок-музы-
канта Александра Демина. Решение 
сенсационное. Одно дело, когда пе-
репевают хорошо известные песни, 
как это сделала группа «Нервы» с «Не 
верь, не бойся, не проси» t.A.T.u. 
или еще один сосед «Мумий Тролля» 
по номинации Александр Пушной, 
записавший «Все идет по плану» Его-
ра Летова. И совсем другое — когда 
благодаря перепевке люди открыва-
ют для себя ранее незнакомого ав-
тора, не дожившего до федеральных 
эфиров. 

В номинации «Взлом» слушате-
ли выбрали дебютантов из синти-
поп-группы «Электрофорез». Па-
мять Петра Мамонова почтили 
в номинации «Легенда». А отменен-

ный фестиваль «Дикая мята», кото-
рый был в 2021 году причиной для 
волнений музыкантов и фестиваль-
ной публики, получил специаль-
ный приз «Прорвемся», учрежден-
ный «в поддержку концертной 
индустрии России». 

Несмотря на то что в списках но-
минантов было много классиков 
рока и тех музыкантов, с которыми 
привычно ассоциируется «Наше ра-
дио» у широкой публики, на цере-
монии никто из них не сыграл. Те, 
кто давно не слушает станцию, уди-
вились бы тому, с каким воодушев-
лением принимали в «Стадиуме» 
группу «Кис-Кис» или того же «Пнев-
мослона». В их честь организовали 
флешмобы и шили огромные флаги 
и транспаранты. Дело в том, что в от-
четном 2021 году станция в букваль-
ном смысле «навалилась» на новую 
музыку, причем не только на при-
вычный «русский рок», панк и тяже-
ляк, но и на альтернативу и инди.

Тенденция со всех сторон поло-
жительная. Жалко только, что Юрий 
Каспарян, Александр Титов и Игорь 
Тихомиров из группы «Кино» не по-
лучили тех оваций, которых удосто-
ились их молодые коллеги. Даже ког-
да Игорь Тихомиров сказал главные 
слова этого вечера: «Нет войне!»

ПРЕМИЯ РОК

Места не для стариков
Вручена «Чартова дюжина-2022»

24 февраля на исторической 
сцене Большого театра прой-
дет премьера новой постанов-
ки оперы Вагнера «Лоэнгрин». 
Спектакль, который стал еще 
одной копродукцией Большого 
и Metropolitan Opera, выпуска-
ет канадский режиссер Фран-
суа Жирар, широкой публи-
ке известный в первую очередь 
своими работами в кино — филь-
мами «Красная скрипка» (1998) 
и «Шелк» (2007). Накануне пре-
мьеры Франсуа Жирар расска-
зал Юлии Шагельман о своих 
взаимоотношениях с вагнеров-
ской оперой.

— Мы знаем много примеров 
успешной работы кинорежиссе-
ров в оперном театре, но какие 
тут, на ваш взгляд, есть трудности 
и подводные камни?
— Главная сложность — это рас-
писание. Если в кино вы готови-
тесь  к съемкам и не знаете, когда 
они запустятся, то в опере на семь 
лет вперед расписано, когда состо-
ится премьера. Поэтому в кино рас-
писания очень гибкие, а в опере 
они высечены в камне, но в процес-
се ведь всегда случаются какие-то 
осложнения.
— Вы ставили несколько шоу для 
Cirque du Soleil, как и другие ре-
жиссеры, например Робер Лепаж, 
которые также работали в том чи-
сле и в опере. Этот опыт помогает 
вам в музыкальном театре?
— Я считаю, что очень полез-
но выходить из своей зоны ком-
форта. Когда вы только снимаете 
кино,  вы становитесь рабом при-
вычек, попадаете в какую-то ко-
лею и смотрите на мир только од-
ним определенным образом. Мне 
же нравится думать, что я везде 
аутсайдер. В кино люди считают, 
что я оперный режиссер,  а в опе-
ре видят во мне кинематографиста. 
И это помогает сохранять интерес 
к тому, что ты делаешь, сохранять 
любопытство.

И конечно, то, что я узнал, рабо-
тая в Cirque du Soleil, оказалось по-
лезным и в театре, даже какие-то 
чисто технические вещи, например 
как взаимодействовать с большим 
ансамблем. Сейчас, например, пе-
редо мной на сцене 200 человек, это 
очень большая команда. И как доне-
сти до каждого, что я от него хочу,— 
у меня есть свои методы, которым 
я научился именно в цирке. 

Еще одна вещь, которая меня 
привлекает в театре,— здесь я чув-
ствую себя защищенным. В кино 
ты всегда зависишь от природы, 
если только не снимаешь полно-
стью в павильоне. Тебе приходится 
иметь дело с дневным светом, с по-
годой, ветром, облаками и тому по-
добное. А сейчас, в Большом, в этом 
невероятном месте, мы, 10–15 чело-
век, сидим в темноте и контролиру-

ем все, что происходит на сцене, ко-
торой 200 лет. Если мы решим, что 
все должно быть зеленым, оно бу-
дет зеленым, если красным — то 
красным. Мы строим мир с нуля. 
И мне в этом комфортно. Я думаю, 
люди придумали театр, чтобы за-
щититься от бурь, от глупости, без-
умных политиков… Это место, в ко-
тором можем собраться и вместе 
попытаться найти красоту. Навер-
ное, поэтому я так его люблю.
— «Лоэнгрин» — уже четвертая 
опера Вагнера, с которой вы рабо-
таете, после «Летучего голландца», 
«Зигфрида» и «Парсифаля». Мате-
риал заведомо непростой и музы-
кально, и идейно, и эстетически. 
Что вас в нем привлекает?
— Это может быть очень длинный 
ответ: с Вагнером все всегда очень 
длинно. Но я постараюсь покороче. 
Когда ты выбираешь оперу, это по-
чти как покупка дома — вот в «Ло-
энгрине» я живу уже пять лет, и это 
не предел. В следующем году буду 
ставить его в Metropolitan, а еще че-
рез 15 лет, может быть, снова здесь 
или еще где-нибудь. Так что эта му-
зыка будет со мной, возможно, до 
самой смерти. Поэтому первая при-
чина, по которой я выбираю оперы 
Вагнера,— от его музыки я не устаю. 
Я пять лет целыми днями слушаю 
«Лоэнгрина», и у меня все равно му-
рашки по коже, и все равно слезы 
наворачиваются. Я все еще нахожу 
в нем глубину и не уверен, что могу 
сказать это о многих других компо-
зиторах.
— «Лоэнгрин» сюжетно связан 
с «Парсифалем», которого вы ста-
вили для Metropolitan в 2013 году. 
Насколько эта связь важна для ва-
шей нынешней постановки?

— Действие «Парсифаля» происхо-
дит в волшебном мире, «Лоэнгри-
на» — в реальном, они очень раз-
ные, но между ними есть связь, и это 
сам Лоэнгрин. Это единственный 
герой, который совершает путе-
шествие между двумя мирами. Так 
что для меня это естественное про-
должение, и я мечтаю поставить их 
вместе: один вечер «Парсифаля» 
и на следующий — «Лоэнгрина». 
Например, здесь, в Большом театре. 
— То, что «Лоэнгрин» сюжетно 
привязан к определенному месту 
и эпохе, вас ограничивает как по-
становщика? 
— Да, персонаж, который запу-
скает действие,— это Генрих Пти-
целов, германский король, кото-
рый правил в Х веке, и это один из 
всего двух или трех героев у Вагне-
ра, который существовал на самом 
деле, а не в легендах и мифах. Но 
я старался избежать конкретных 
исторических отсылок, поэтому пе-
ренес действие в некое странное 
неопределенное будущее, и гео-
графия у нас тоже абстрактная. Это 
не идет вразрез с текстом, просто 
я считаю, что эти подробности со-
вершенно нерелевантны. У меня 
были идеи по поводу того, каким 
должно быть это будущее, но сей-
час, когда я смотрю на свою рабо-
ту, мне нравится в ней ощущение 
вневременности. 
— Ваш Лоэнгрин — кто он? Иде-
альный рыцарь в сияющих до-
спехах, или хитрый манипуля-
тор, или поэт не от мира сего? 
— С одной стороны, мы прекрасно 
знаем этого героя, у него есть совер-
шенно конкретная история, опи-
санная у Вольфрама фон Эшенбаха 
и в других средневековых произве-

дениях. Это рыцарь Святого Грааля, 
который пришел из замка Монсаль-
ват. С другой — это не какой-то па-
рень в перьях и доспехах, он обыч-
ный человек, один из нас, и как я уже 
говорил, он становится проводни-

ком для зрителя между двумя мира-
ми, фантастическим и реальным. 

Для меня важно, что все темы, за-
ложенные в опере, не какие-то отда-
ленные, это история о нас, о сегод-
няшнем дне. О потере духовности, 

о похоти, желаниях, о сексуально-
сти, крови и лжи — это все то, что 
важно для нас и сегодня. 

полная версия 
kommersant.ru/13257

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Когда ты выбираешь оперу, это почти как покупка дома»
Франсуа Жирар о постановке «Лоэнгрина» в Большом театре

Я думаю, люди придумали театр,  
чтобы защититься от бурь, от глупости, 
безумных политиков… Это место,  
в котором мы можем собраться  
и вместе попытаться найти красоту

С

Артистов, непривычных 
для «Нашего радио», пу-
блика тем не менее была 
готова носить на руках 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Несмотря на то что в списках номинан-
тов было много классиков рока и тех 
музыкантов, с которыми привычно 
 ассоциируется «Наше радио» у публики, 
на церемонии никто из них не сыграл
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спорт

Спорт может оказаться в числе наиболее 
пострадавших из-за резкого обострения 
российско-украинского кризиса и вво-
димых в связи с ним санкций в отноше-
нии России отечественных отраслей. 
Под угрозой оказалось проведение 
в стране ряда заметных спортивных со-
ревнований. В первую очередь речь идет 
о соревнованиях футбольных — майском 
финале Лиги чемпионов в Санкт-Петер-
бурге и мартовских стыковых матчах 
сборной за право выступить на чемпио-
нате мира в Катаре. Впрочем, ими «зона 
риска», возможно, не ограничивается.

чера одной из центральных 
тем для крупнейших медиаресурсов, ос-
вещающих спорт, оставалась тема, связан-
ная с обострением российско-украинского 
кризиса и его возможными последствиями 
для отечественной спортивной отрасли на 
фоне вводимых в отношении России санк-
ций. Эти последствия они оценивали как 
чрезвычайно тяжелые, изображая доволь-
но обширную «зона риска».

В основном речь шла о запланирован-
ных на ближайшие месяцы на территории 
России спортивных состязаниях, в том чи-
сле очень заметных. В первую очередь, ес-
тественно, имелись в виду соревнования 
футбольные — например, финальный матч 
Лиги чемпионов, который должен состоять-
ся 28 мая в Санкт-Петербурге.

О том, что Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) «почти наверняка» 
перенесет его в другую страну, сообщило 
агентство BBC вскоре после выступления 
в Палате общин премьер-министра Вели-
кобритании Бориса Джонсона. В нем он, 
в частности, сказал, что «нет ни едино-
го шанса устроить футбольный турнир 
в России, которая вторгается в суверен-
ные страны». Примерно в том же духе было 
выдержано заявление британского минис-
тра культуры, СМИ и спорта Надин Доррис. 
У нее вызывает «серьезную озабоченность» 
вопрос «организации в России спортивных 
событий, таких как финал Лиги чемпио-
нов». Она уверена, что его нужно обсуждать 
с «соответствующими структурами».

Структура, отвечающая за наиболее пре-
стижный клубный турнир, уже прокоммен-
тировала эти требования, впрочем нисколь-
ко не прояснив ситуацию. В официальном 
пресс-релизе UEFA говорится о том, что он 

«постоянно и внимательно мониторит» ее, 
а «любое решение будет принято в нужное 
время в случае необходимости».

В оргкомитете финала „Ъ“ вчера рассказа-
ли, что «продолжают подготовку к нему в ра-
бочем режиме», добавив, что ближайший 
визит представителей головной континен-
тальной футбольной структуры в Санкт-Пе-
тербург намечен на март. Источник „Ъ“, 
вовлеченный в эту подготовку, однако, при-
знал, что «все, естественно, может перевер-
нуться с ног на голову в любой момент», 
а «сменить локацию матча не так уж слож-
но», указав, что решающие встречи двух 
предыдущих розыгрышей UEFA уже пере-
носил из Стамбула в Португалию из-за про-
блем, вызванных пандемией коронавируса.

Второе футбольное состязание, над ко-
торым нависла угроза,— это стыковые мат-
чи за путевку на чемпионат мира в Катаре 
в конце года, так называемый play-off. Игры 

в его рамках состоятся совсем скоро — 24 
и 26 марта. Сборной России обе встречи ее 
мини-турнира — и полуфинальную про-
тив сборной Польши, и финальную против 
победителя матча между чехами и шведа-
ми — выпало играть дома. Это обстоятель-
ство рассматривалось как весомый россий-
ский козырь.

Однако Польский футбольный союз 
(PZPN) уже обратился в Международную фе-
дерацию футбола (FIFA) с просьбой «прояс-
нить вопросы» организации матча в Москве 
между российской и польской командами 
«в связи с напряженной политической си-
туацией между Украиной и Россией, а так-
же возможной дальнейшей эскалацией 
и началом вооруженного конфликта». PZPN 
настаивает на том, что обязан обеспечить 
своим футболистам «оптимальные условия 
для подготовки и выступления в междуна-
родных матчах». По его мнению, ситуация 

касается и сборных Швеции и Чехии, кото-
рые могут встретиться с российской коман-
дой в московском финале. Это обращение 
последовало за интервью министра спорта 
и туризма Польши Камиля Бортничука Pol-
skie Radio 24. В нем он призвал перенести 
матч «как минимум на нейтральное поле». 
FIFA, реагируя на обращение, скопировала 
формулировку UEFA с «мониторингом си-
туации».

Insidethegames, рассказывая о рисках 
для российского спорта, напомнил о том, 
что в международном спортивном кален-
даре есть еще немало спортивных соревно-
ваний, отданных России,— по фристайлу, 
сноуборду, баскетболу, водным видам. Ку-
рирующие их федерация пока не говорят 
о возможной смене локации.

Это относится и к наиболее масштабно-
му среди полученных Россией состязаний 
года — мужскому чемпионату мира по во-

лейболу. Он должен пройти в августе—сен-
тябре в десяти городах страны. Междуна-
родная федерация волейбола (FIVB) в ответ 
на запрос Insidethegames по поводу его 
судьбы заверила, что «убеждена в том, что 
спорт должен быть всегда отделен от поли-
тики», назвав, однако, «основным приори-
тетом» «безопасность всех участников со-
ревнований». Во Всероссийской федерации 
волейбола (ВФВ) заявили „Ъ“, что «оргко-
митет продолжает подготовку к чемпиона-
ту мира в соответствии с планами и графи-
ками», работая в «тесном сотрудничестве 
с FIVB», отметив, что «волейбол — команд-
ный, дружный и неконфликтный вид спор-
та, находящийся вне политики».

В британском санкционном списке ока-
залось и два предпринимателя, играющих 
заметную роль в российском клубном спор-
те. Это — председатель совета директоров 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), 
президент петербургского СКА Геннадий 
Тимченко, а также владелец борющегося за 
награды футбольного чемпионата России 
«Сочи» Борис Ротенберг. Последний уже за-
явил «РИА Новости», что санкции Великоб-
ритании «не повлияют» «на поддержку клу-
ба» с его стороны.

Не исключено, что больше интриги — 
с санкциями Минфина США в отношении 
ВЭБ.РФ и его активов, в число которых по-
пал футбольный ЦСКА. Источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, предполагает, что их 
последствия для московского клуба могут 
быть «очень неприятными». Он указал на 
то, что санкции могут вылиться в запрет на 
проведение финансовых операций, а он, 
в свою очередь, способен «парализовать 
трансферную кампанию и даже контракт-
ные выплаты». При этом собеседник „Ъ“ 
подчеркнул, что попытка быстро сменить 
собственника клуба натолкнется на «не-
простую процедуру с получением новой 
лицензии». 

Надо сказать, что уже нашлись те зару-
бежные спортивные организации, кото-
рые, невзирая на сложность обстановки, 
выразили приверженность сотрудничест-
ву с Россией. Так, крупная ассоциация Spor-
tAccord, объединяющая более ста спортив-
ных федераций, подтвердила, что твердо 
намерена провести свой очередной сам-
мит в мае в Екатеринбурге. А выступающий 
в КХЛ финский «Йокерит» проигнорировал 
требование своего фан-клуба о «немедлен-
ном» выходе из состава лиги из-за «ущерба 
для репутации». В ответе на него сказано, 
что у команды «есть обязывающие соглаше-
ния и обязательство соблюдать их в КХЛ».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Игра на отнимание
Россию хотят лишить важных соревнований

Российский боксер Раджаб Бу-
таев в апреле впервые будет 
защищать титул так называе-
мого регулярного чемпиона Все-
мирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) в полусреднем весе 
(до 66,7 кг) в поединке про-
тив литовца Эймантаса Станио-
ниса. На кону в нем будет стоять 
очень ценный приз в виде воз-
можности в следующем матче 
встретиться с одной из двух су-
перзвезд — либо кубинцем Йор-
денисом Угасом, либо амери-
канцем Эрролом Спенсом.

семирная боксерская ассоци-
ация (WBA) объявила о том, что 16 
апреля в американском городе Ар-
лингтон состоится бой между рос-
сийским и литовским боксерами 
Раджабом Бутаевым и Эймантасом 
Станионисом. Бутаев и Станионис 
будут оспаривать титул так называе-
мого регулярного чемпиона органи-
зации в полусреднем весе.

Раджаб Бутаев, 28-летний спор-
тсмен с неплохим любительским бэ-
кграундом, входит в число наиболее 
известных отечественных бойцов. 
Впервые шанс сразиться за чемпи-
онский пояс WBA ему выпал в ноя-
бре 2019 года. В том поединке Бутаев 
уступил по очкам соотечественни-
ку Александру Беспутину, потерпев 
первое поражение в профессиональ-
ной карьере после 12 подряд побед, 
однако оно вскоре исчезло из его по-
служного списка. Дело в том, что Бес-
путин сдал положительный тест на 
допинг, результат матча отменили, 
а Раджабу Бутаеву удалось, не поте-
ряв позиций в рейтинге, очень бы-
стро снова получить возможность 
драться за титул. На сей раз он вос-
пользовался этим чрезвычайно 
успешно. В октябре 2021 года Бутаев 
в девятом раунде нокаутировал аме-
риканца Джеймела Джеймса, счи-
тавшегося неприятным для него со-
перником.

Впрочем, Эймантас Станио-
нис — это, возможно, наиболее 
опасный оппонент среди всех, что 
до сих пор попадались на пути Бу-
таева. Литовец, как и россиян, пока 
не допускал осечек в профессио-
нальной карьере, несмотря на то 
что пересекался с довольно опыт-
ными боксерами. Так, в последнем 
своем поединке в августе прошлого 
года Станионис встречался с очень 
известным американским полу-
средневесом Луисом Коллазо. Од-
нако, как и в случае с боем между 
Бутаевым и Беспутиным, он был 
объявлен несостоявшимся. Дело 
в том, что матч пришлось остано-
вить слишком рано — в четвер-
том раунде, а причиной остановки 
была травма глаза у Коллазо из-за 
непредумышленного столкнове-
ния противников головами. WBA 
все равно присудила литовцу ста-
тус первого номера своего рейтин-
га, по сути, наградив претендент-
ским статусом.

На самом деле ставка в апрель-
ском поединке чрезвычайно вы-
сока: она выше, чем второе по 

значимости звание WBA. Бой со-
стоится в рамках чрезвычайно 
крупного шоу: его будет показы-
вать в формате pay-per-view канал 
Showtime. Центральным поедин-
ком вечера является тот, в котором 
обладатель главного чемпионско-
го звания WBA в полусреднем весе 
Йорденис Угас будет драться с чем-
пионом Всемирного боксерско-
го совета (WBC) и Международной 
боксерской федерации (IBF) Эрро-
лом Спенсом. Кубинец Угас и осо-
бенно американец Спенс, входя-
щий в пятерку лучших бойцов мира 
вне зависимости от весовой катего-
рии по версии целого ряда уважа-
емых ресурсов, например BoxRec 
и ESPN,— это настоящие суперзве-
зды современного профессиональ-
ного бокса. Участие в поединке про-
тив них фактически гарантирует 
высокий гонорар. При этом WBA 
ранее объявила, что победителю 
матча между Бутаевым и Станио-
нисом достанется право стать со-
перником победителя матча между 
Угасом и Спенсом. 

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Раджабу Бутаеву  
повышают ставку
Отстояв титул регулярного чемпиона WBA,  
он может встретиться с суперзвездой полусреднего веса

После того как накануне «Химки» отправили в от-
ставку главного тренера Игоря Черевченко, сегод-
ня подмосковный клуб объявил о назначении на эту 
должность Сергея Юрана. Ранее известный в прош-
лом нападающий уже дважды работал с «Химками», 
а в последнее время возглавлял «СКА-Хабаровск», 
выступающий в Футбольной национальной лиге. 
Юран подписал контракт на полтора года, при этом 
его не смутило, что химчанам, которые сейчас рас-
полагаются на последнем месте в Российской пре-
мьер-лиге, грозит вылет в первый дивизион.

аходящиеся в трудной ситуации «Химки», а они 
оказались в самом конце турнирной таблицы по итогам 
первой части чемпионата России, продолжают искать 
пути выхода из нее и решили еще раз сменить главно-
го тренера. Напомним, текущий сезон команда начина-
ла под руководством Игоря Черевченко, в октябре он по-
кинул свой пост, который занял Игорь Ющенко, но уже 
в ноябре подмосковный клуб вновь вернул Черевчен-
ко. Все эти перестановки, однако, не привели к улучше-
нию спортивных показателей. Химчане опустились на 
последнее, 16-е место, набрав всего 14 очков и одержав 
лишь две победы в 18 турах.

Тем не менее казалось, что чемпионат красно-чер-
ные будут заканчивать с Черевченко. В интервью офи-
циальному сайту клуба специалист заявил, что команда 
провела хорошую работу на зимних сборах — и вдруг, за 
четыре дня до возобновления сезона, с ним расторгли 
контракт. Как сообщается, разрыв произошел по обоюд-
ному согласию сторон, при этом генеральный дирек-
тор «Химок» Владимир Габулов назвал данное решение 
взвешенным. По его мнению, команде был «необходим 
новый эмоциональный всплеск». И уже на следующий 
день после отставки Черевченко состоялось назначение 
Сергея Юрана. В официальном заявлении Габулов отме-
тил, что при выборе наставника клуб отталкивался от 
его личных и профессиональных качеств, а также уме-
ния в кратчайшие сроки наладить контакт с футболиста-
ми. Он подчеркнул, что сразу нашел с Юраном общий 
язык и менеджмент будет действовать с новым тренер-
ским штабом в одном направлении.

Любопытно, что Сергей Юран пришел в «Химки» уже 
в третий раз. Еще в 2008 году ему удалось сохранить под-
московный клуб в премьер-лиге, когда тот так же, как 
и сейчас, боролся за выживание. Затем Юран возглавил 
его в 2020 году и формально вывел в высший дивизион, 
хотя основная заслуга в этом успехе принадлежит Анд-
рею Талалаеву, который отработал большую часть сезо-
на-2019/20. С Юраном химчане тогда дошли и до финала 
Кубка России, где с минимальным счетом уступили «Зе-

ниту». Несмотря на то что и в первом, и во втором случае 
он решал поставленные перед ним задачи, руководство 
«Химок» не продлевало сотрудничество с ним. Того само-
го общего языка Юран и его работодатели не находили. 
Так что даже немного удивительно, что он опять отклик-
нулся на предложение химчан.

К тому же Юран действительно принял команду 
в очень сложный момент и вынужден выступать в не-
завидной роли спасателя. Он не провел с ней ни одного 
тренировочного сбора, а уже в субботу его ждет тяжелый 
матч в чемпионате России с одним из лидеров турнира 
«Динамо». Да и потом у «Химок» будет непростой график: 
встречи с «Локомотивом», «Сочи», ЦСКА, которые вполне 
могут только усугубить их положение перед финишным 
отрезком сезона. Но Юран заявил, что он верит в футбо-
листов, и считает, что у них достаточно опыта и мастерст-
ва, чтобы выдать успешную концовку чемпионата. Кста-
ти, в зимнее трансферное окно «Химки» существенно 
освежили состав, пригласив несколько новых легионе-
ров, а также ветеранов с российским паспортом — Юрия 
Жиркова, Павла Мамаева и Гию Григалаву.

Александр Ильин

КАДРЫ

Сергея Юрана  
назначили спасателем
«Химки» сменили главного тренера  
перед рестартом чемпионата

 Британские власти, включая премьер-министра Бориса Джонсона, намерены добиться того,  
чтобы Санкт-Петербург был лишен права проведения финала Лиги чемпионов ФОТО  АРТЕМА ПРЯХИНА

В

Г

В
Н

Сергей Юран в третий раз стал главным 
тренером «Химок», согласившись возглавить 
команду в очень сложный для нее момент 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В случае победы над Эймантасом Станионисом Раджаб  
Бутаев (на фото) получит право драться за звание чемпиона WBA 
ФОТО  DAVID BECKER / AP
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